
Дневник известного 
писателя - 22:00

Хроники
Цыпкина

Продолжение на  стр. 15  

Андрей ВДОВИН,
Сергей КИРИЛЛОВр

Футбольный мир в шоке. Умер кудесник
мяча Диего Марадона. Совсем недавно мы
отмечали 60-летие звезды, после которого
он попал в больницу с гематомой на голове
(подробности на сайте kp.ru). Где Диего 
получил такую травму, не сообщалось,
зато все аргентинские да и мировые СМИ
подробно описывали его состояние.

Марадона
протянул 
руку Богу

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юные блогеры зарабатывают 
по миллиону в месяц. 
И взрослым 
этого 
не понять
Новая соцсеть -
китайский ТикТок 
отнимает молодежь
и подростков 
у их родителей 
и у американских 
Фейсбука 
с Инстаграмом. 
Что это за «зверь» 
и надо ли с ним 
бороться?

Читайте на  стр. 8 - 9    Sh
ut

te
rs

to
ck

Владимир НИКОЛАЕВр

«Трезвая Россия» 
хочет запретить 
гражданам 
покупать 
алкоголь 
1 и 2 января.

Страна в тревоге  - член
Общественной палаты и ру-
ководитель организации
«Трезвая Россия» Сул-
тан Хамзаев предложил
запретить продажу алко-
голя 1 и 2 января. И даже
направил такой призыв в
Минпромторг. Трезвенник

объясняет это желанием 
снизить нагрузку на скорую 
помощь, поскольку именно 
на эти дни, как он пишет, 
«приходится основной рост 
обращений за экстренной 
помощью».

Только, похоже, ничего у 
него не выйдет. Обращаюсь 
в Минпромторг: что ответи-
те на призыв? «Ничего»,  - 
отозвались в ведомстве. 
Глава Центра исследо-
ваний федерального и 
региональных рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз тоже поначалу
не хотел комментировать.

- Я не хочу комментиро-
вать глупость.

- Но ведь 1 и 2 января
потребление алкоголя
действительно растет. 

- Конечно, растет. Но за-
прет продаж только увеличит
закупки. Вот смотрите. Зная,
что 1 и 2 января спиртное
продаваться не будет, люди
закупятся накануне, причем
в 1,5 - 2 раза больше, чем
взяли бы обычно. На всякий
случай: а вдруг не хватит. А
потом все, что было куплено,
будет, естественно, выпито.
Так что продажи и потребле-
ние только вырастут.

А что вы думаете
по этому поводу? 

Давайте поговорим
на сайте kp.ru.

Ни выпить,
ни похмелиться

Мать ценой своей жизни
спасла из огня пятерых детей

Ирина КИРШЕВА 
(«КП» - Красноярск»)( р р )

С их воспитанием 
помогут сестры 
погибшей. Ей был 
всего 31 год.

Проводив мужа Алексея
на ночную смену, Гульна-
ра Костельнюк (на фото)
уложила пятерых детей и
отправилась спать. Часа в
два ночи проснулась от кри-
ка старшего сына: «Горим!»

Гульнара разбила окно в
своей комнате и помогла
выбраться сыну наружу.
Разбудила двух малышей,
полуторагодовалого Толю
и четырехлетнюю Машу,
подняла на ноги среднень-
ких, Богдана (6 лет) и Све-
ту (9), и вывела всех через
окно. Крикнула: «Бегите к
соседям, я догоню…» Рва-

нула назад в комнату, и тут 
на нее рухнула горящая 
балка…

- Она вернулась в дом, 
скорее всего, за документа-
ми, - предполагает старшая 
сестра Гульнары Анастасия. 
О том, что от их дома в 
Якутске остались одни го-
ловешки, супруг Гульнары 
узнал только через час. К 
этому времени 9-летнюю 
дочь увезли в реанимацию. 
Она отравилась угарным га-
зом. Вместе с папой четве-
ро детей ждут ее выписки. 
Домашние хлопоты взяли 
на себя сестры погибшей.

FM.KP.
RU

Газета нашего города ★ Калуга
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Можно ли
заразиться
коронавирусом 
от любимого
котика
Читайте на стр. 12   

5 658 000

Пятница-суббота
27-28 ноября
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ШОУ-БИЗНЕС
Татьяна Буланова 
прокомментировала 
слухи о своем романе 
с молодым актером

ЗДОРОВЬЕ 
Семь советов, 
как перестроить организм 
на внезапные ноябрьские 
холода-метели

ДИСКУССИЯ
На чем можно 
сэкономить 
деньги из бюджета 
страны?

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Елена КРИВЯКИНА

На заседании правительства об-
суждали ЧП в Приморье, где из-за 
обледенения тысячи домов оста-
лись без тепла, света и воды. О том, 
как устраняются последствия ЧП, 
по видеосвязи доложил министр 
по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Алексей Чекунков. По 
поручению премьера он вылетел на 
Дальний Восток. По словам Чекун-
кова, сейчас без электричества в 
регионе остаются более 9,5 тыся-
чи человек. Удалось восстановить 
снабжение водой, теплом и элек-
троэнергией 94% пострадавших.

- Прошу всех членов прави-

тельства в случае возникнове-
ния чрезвычайной ситуации вы-
летать на место, подключаться к 
решению проблем и оперативно 
помогать людям, - обратился Ми-
шустин к остальным министрам.

Премьер также рассказал, 
что правительство приняло ре-
шение выделить до конца года 
10 миллиардов рублей на до-
платы медикам, борющимся 
с коронавирусом. Еще 1 мил-
лиард рублей направят на до-
платы студентам-медикам, 

работающим в медучрежде-
ниях.

- Они выполняют функции, на-
прямую не связанные с лечением 
больных, тем самым освобождая 
от избыточной нагрузки опытных 
сотрудников, - пояснил Мишустин.

Для студентов, ординаторов, 
аспирантов по медицинским 
специальностям предусмотре-
ны выплаты по 10 тысяч ру-
блей в месяц, а для студентов 
медицинских училищ - по 7 ты-
сяч рублей.

Медикам добавят на выплаты 
за борьбу с COVID-19

Россия
www.kp.ru
 27.11.2020 Картина дня: в верхах

Елена КРИВЯКИНА

Премьер заявил, что возможность привиться 
от коронавируса должна быть у каждого рос-
сиянина, было бы желание.

Михаил Мишустин принял в своем рабочем ка-
бинете в «Белом доме» отечественных производи-
телей вакцин от коронавируса. Все гости, включая 
вице-премьера Татьяну Голикову, главу Минздрава 
Михаила Мурашко и министра промышленности и 
торговли Дениса Мантурова, были в масках. Мишу-
стин - без. Перед каждой встречей с премьером все 
в обязательном порядке сдают тест на коронавирус.

- Чем быстрее поступит качественная и эффектив-
ная вакцина, тем быстрее будет улучшаться ситуация 

с коронавирусом, - обратился к присутствующим 
Мишустин.

Напомним, сейчас в России зарегистрированы две 
вакцины от коронавируса: «Спутник V», разработанная 
НИЦЭМ имени Гамалеи, и «ЭпиВакКорона», созданная 
центром «Вектор».

Мишустин отметил, что возможность привиться от 
коронавируса должна быть у каждого россиянина. Но 
дело это останется добровольным.

- Разумеется, прививку люди смогут сделать по 
желанию. Никто никого заставлять это делать не 
будет, - пообещал премьер.

Мишустин также заявил, что цена на вакцины долж-
на быть «на приемлемом для массовой вакцинации 
уровне».

Вакцинация - дело добровольное
 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

 � КОШЕЛЕК

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Госдума обсуждает 
введение 
дополнительных 
компенсаций 
за ненормированный 
рабочий день.

Когда-то мы сочувственно слу-
шали сообщения миграционных 
служб об очередном подполь-
ном цехе с вьетнамскими или 
китайскими работницами. Они 
неделями не выходили из какого-
то подвала. Теперь примерно 
в таком же режиме трудятся 
некоторые отправленные на 
удаленку.

- Если при работе в офисе 
было все достаточно понятно: 
наступил конец рабочего дня  - 
и работник идет домой делать 
свои дела, то сейчас у многих 
отправленных на удаленку ра-
бочий день длится насколько 
здоровья хватит, - сказал «КП» 
вице-президент Конфеде-
рации труда России депу-
тат Олег Шеин.

ДЕНЬГАМИ 
ИЛИ ОТПУСКОМ

По словам депутата, весной 
предполагается внести в Трудо-
вой кодекс изменения, которые 
касаются ненормированного 
рабочего времени. Депутаты 
планируют ввести дополни-
тельные компенсации тем, 
кто работает в таком режи-
ме.

- Возможностей компенсации 
две - либо доплата, либо допол-
нительные дни отпуска,  - про-
должил Шеин.  - Организовать 
доплату сложно, поскольку рабо-
тодатель всегда может снизить 
премию, и в деньгах сотрудник 
ничего не выиграет. Так что, ско-
рее всего, будут дополнительные 
дни - пока обсуждается плюс 
10 - 12 дней к отпуску.

ПОКА ДАЮТ ТРИ ДНЯ
Сейчас трудовое законода-

тельство гласит, что ненорми-
рованный рабочий день  - это 
особый режим, при котором 
работники могут время от вре-
мени трудиться дольше установ-
ленной продолжительности ра-
бочего времени. Кому работать 
в таком режиме, определяется 
коллективным договором. А ком-
пенсация - дополнительно 3 дня 
к отпуску.

По словам Олега Шеина, нуж-
но бороться с переработками.

- Переработки - это путь к без-
работице,  - говорит депутат.  - 
Когда один человек занят сверх 
нормы, для другого нет фронта 
работ, и он не может трудоу-
строиться. На первый взгляд та-
кой режим дает возможность 
хорошо зарабатывать тем, кто 
сохранил за собой рабочее ме-
сто. Но на самом деле безра-
ботица  - это фактор снижения 
зарплаты. Потому что любому 
можно будет сказать: не нра-
вится зарплата - на твое место 
есть много желающих.

Работаю с рассвета до заката. 
А почему же не растет зарплата?

Дмитрий СМИРНОВ

И пообещал продлить 
программу развития 
фармпромышленности 
до 2030 года.

- Разрешите начинать? - 
спросил глава Минпромторга 
Денис Мантуров.

- Начинайте! - дал команду 
Владимир Путин.

И новое производство ком-
понентов лекарств в Братске 
(это Иркутская область) на-
чало работу. Таким образом 
министр и президент уже за-
пустили в последние годы не-
мало заводов и комбинатов, 
но нынешний имеет особен-
ное значение. На нем будут 
производиться компоненты 
препаратов против туберкуле-
за, гепатита, онкологии и ко-
ронавируса.

- Благодаря новым мощ-

ностям до конца декабря 
предприятие сделает свыше 
100 тысяч упаковок всем нуж-
ного «Фавипиравира» (анти-
вирусный препарат. - Ред.), 
а в следующем году сможет 
произвести уже 600 тысяч 
упаковок этого наименова-
ния, - рассказал Мантуров 
об изготовлении лекарства от 
коронавируса. - Также ком-
пания готова к выпуску суб-
станций для антибиотиков - 
не менее 9 тонн в год.

- Первая очередь рассчитана 
на 10 тонн препаратов, вто-
рая, которую должны завер-
шить в следующем году, уже 
120 тонн и 45 наименований 
лекарств. Это серьезный шаг 
вперед, - похвалил Путин мас-
штаб. - Потом будем думать 
над следующими шагами всей 
фармацевтической промыш-
ленности России.

Президент поддержал прод-

ление программы развития 
фарминдустрии страны, по-
обещав, что она будет дораба-
тываться вместе с основными 
участниками этого бизнеса.

- Нам нужно продумать, 
как и что мы будем делать до 
2030 года, - сказал он.

Ситуация 
с ковидной заразой 

на сегодня > стр. 12.

Путин открыл 
фабрику лекарств 
от коронавируса
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По телесвязи из Братска президенту пообещали, 

что в планах - построение еще одного завода, 
где будут выпускать уже 1000 тонн в год лекарственных 
субстанций. А это - большой шаг вперед по сравнению 

с производством лекарств из иностранных компонентов.  
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В мире отмечают День матери.  
Давайте вспомним:

Какие мамины советы 
вам помогают до сих пор?
Оксана УСОВА, мама 10 детей, Новосибирск:

- Первое, что приходит в голову - мыть и чистить обувь с 
вечера (смеется). Тогда утром, во сколько бы ты ни встал, 
даже если проспишь, наденешь чистые и сухие ботинки. 
Сейчас этому учу уже своих детей.

Николай ВАЛУЕВ, депутат Госдумы, боксер:
- Не зная броду, не суйся в воду - это один из тех советов 

мамы, который я хорошо помню. По сей день следую ему.

Елена ХАНГА, телеведущая:
- Главный совет - никогда не рассчитывать на кого-то, наде-

яться только на себя. Если помогли, то это вишенка на торте, 
но это исключение. И советовала, если я не хочу, чтобы обо 
мне сплетничали, то не нужно о себе ничего рассказывать.

Геннадий ОНИЩЕНКО, экс-главсанврач, 
депутат Госдумы, академик РАН:

- Моей маме исполнилось 90! Еще в юности благодаря маме 
сформулировал свой личный «семейный кодекс» - как строить 
отношения с женой, детьми (их у меня четверо), а теперь уже 
и с внуками (их десять). 

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер,  
муж певицы Валерии:

- Молчать и слушать. Если человек врет, то не мешай ему 
врать, иначе наживешь врага. Никогда не оправдываться.

Катерина РУБЛЕВА, бизнес-психолог:
- Мама говорила мне: «Живи настоящим, радуйся каждо-

му дню, просыпайся и засыпай счастливым человеком, и не 
важно, что происходит в твоей жизни». А еще советовала: 
если любишь, то люби просто так. И не задавать себе вопрос: 
зачем, для чего и почему?

Билли НОВИК, музыкант:
- Не хорохориться. А так моя мама вообще ничего мне не 

советовала. Я у нее спрашивал почему. Она ответила, что я 
все равно ее не послушаю. Очень жалею. Совершил много 
ошибок в жизни, в семейном плане в том числе.

Любовь, слушательница  
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Совет, который мама позаимствовала у Чингисхана: ког-
да тебя охватил гнев, медленно, по одному собери пальцы 
в кулак, а потом так же медленно, по одному пальцу кулак 
разожми. Если гнев еще не укрощен, сделай то же самое с 
другим кулаком. И только после этого прими решение. По-
могает не наломать дров.

О мамах звезд > стр. 14.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 658 тысяч человек

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

75,45 
- 2 коп.

90,02 
+ 14 коп.

48,19
+ 3,6%

Владимир НИКОЛАЕВ

Правительство 
сократило рабочие 
квоты на иностранцев.

Соответствующее постановле-
ние вступило в силу 24 ноября. 
Для граждан других стран, желаю-
щих поработать в нашей, также 
добавились новые профессии, где 
действуют ограничения на при-
влечение иностранцев. Например, 
работники, занимающиеся обслу-
живанием зданий и территорий 
(проще говоря, дворники и другие 
работники коммунальных служб), 
и водители. Каждое предприятие 
может нанять гостей из-за рубе-
жа не более чем на 70% таких 
вакансий. 

Вводятся квоты для работников 
лесозаготовок, обработки древе-
сины и оптовой торговли пилома-
териалами  - здесь иностранцев 
должно быть не более полови-
ны. Такая же доля определена и 
для овощеводческих хозяйств. А 

в торговле алкоголем и табачными 
изделиями и того меньше - 15%.

А вот в области строительства 
иностранцы могут составлять до 
80% списочного состава.

Впрочем, есть важный нюанс. 
- Постановление касается лишь 

иностранцев, прибывающих в 
Россию на основании рабочих 
виз,  - пояснил «КП» проректор 
Финансовой академии при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. - То есть жителей даль-
него зарубежья. Тех, кто работал 
в России по патенту (граждане 
Украины, Узбекистана, Таджи-
кистана и Молдавии) или имеет 
право на работу вообще без па-
тента (граждане Белоруссии, Ка-
захстана, Киргизии и Армении), 
это не коснется. 

Так что киргизские дворники мо-
гут по-прежнему спокойно мести 
наши улицы. Скорее ограничения 
могут коснуться их китайских кол-
лег. Именно Китай остается глав-
ным поставщиком трудовой силы 
в нашу страну по рабочим визам. 

Картина дня: в стране
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НАГЛЯДНО

О ЧЕМ СКУЧАЮТ 
МЕНЕДЖЕРЫ 
НА УДАЛЕНКЕ
Российская компания «Манго 
Телеком» провела опрос среди 
менеджеров разных организаций, 
которые в этом году перешли 
из офисов на удаленную работу. 
Вопрос звучал следующим образом: 
«НЕДОСТАТОК КАКИХ ОФИСНЫХ 
УСЛОВИЙ ВЫ ОЩУЩАЕТЕ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО?» 
Ответы получились любопытными.
ИТАК, ОФИСНЫМ РАБОТНИКАМ 
У СЕБЯ ДОМА БОЛЬШЕ 
ВСЕГО НЕ ХВАТАЕТ:

По данным «Манго Телеком».

Больших офисных 
мониторов 25
Принтера и бумажных 
документов 22
Удобного 
рабочего кресла 22
Кофемашины 18
Рабочего компьютера 14
Доски с маркерами 6

%

Виктор МАТРОСОВ

Россияне назвали 
идеальные места  
для встречи Нового года.

Большинство россиян оста-
ется консерваторами в вопро-
сах празднования Нового года 
и предпочитает отмечать лю-
бимый праздник дома, в кругу 
семьи. Такой ответ дали 54% 
опрошенных, сообщил портал 
OneTwoTrip.

Но при этом неожиданно ве-
лико число и тех, кто мечта-
ет на главную ночь года и по-
следующие каникулы махнуть 
куда-нибудь за границу. Таким 

желанием поделился каждый 
четвертый из опрошенных. 
Хотя, конечно, у большинства 
из них в этом году мечта так 
и останется мечтой - грани-
цы с большинством стран по-
прежнему закрыты.

Также россияне назвали го-
рода и курорты в нашей стране, 
где они с удовольствием оказа-
лись бы 31 декабря. Это Мо-
сква, Сочи и Красная Поляна, 
горнолыжный курорт Домбай 
на Кавказе и снежная Карелия. 
Как ни странно, в этом списке 
не оказалось официальной ре-
зиденции Деда Мороза - город-
ка Великий Устюг Вологодской 
области.

Дед Мороз, увези меня  
в Домбай!
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КОНКРЕТНО

ГДЕ БЫ ВЫ ХОТЕЛИ 
ВСТРЕТИТЬ 2021 ГОД

По опросу OneTwoTrip.

Дома, 
с семьей54%

За границей

25%

У моря или океана 7%
На российском курорте 6%
В уединенном домике в горах 6%
В настоящей зимней сказке 2%

 ■ РЫНОК ТРУДА

Мигрантов ограничили 
в возможности мести улицы

До Нового 
года осталось 

35 дней.

 ■ ПРОДУКТОВАЯ КОРЗИНА

Елена ОДИНЦОВА

Потребление 
хлеба растет. 
И это тревожный 
звоночек.

В России по итогам 
2020 года могут вы-
расти продажи хлеба. 
Как прогнозируют в 
компании BusinesStat, 
которая специализи-
руется на анализе про-
мышленных и потре-
бительских рынков, 
прирост составит 0,8%, 
или 60 тысяч тонн, в 
сравнении с 2019 го-
дом.

Не радуйтесь. Пото-
му что, как объясняют 
аналитики, это резуль-
тат «снижения распо-
лагаемых доходов на-
селения и увеличения 
доли более дешевых 
продуктов» (цитата из 
аннотации к исследо-
ванию). При этом по-
следние пять лет спрос 
на хлебобулочные изде-
лия только падал. Экс-
перты объясняли «КП» 
это тем, что покупатели 
частично переключи-

лись на альтернатив-
ные продукты, кото-
рых раньше в России 
в таком количестве и 
ассортименте не было: 
хлебцы, лаваш, пиццу. 
По сути тот же хлеб, но 
в статистике зачастую 
учитывается отдельно.

В общем, отчасти рас-
хождения в статистике 
объясняются тем, что 
все по-разному счита-
ют, что именно подхо-
дит под определения 
«хлебобулочные из-

делия». Но в чем ни у 
кого разночтений нет, 
так это в том, что спрос 
сместился в сторону бо-
лее дешевых видов хле-
ба. Багеты и чиабатты 
покупают все реже, а 
какой-нибудь серый 
ржаной - все чаще. И 
конечно, россияне де-
монстрируют типичное 
поведение в кризис - 
налегают на недорогие 
«заменители хлеба» 
длительного хранения - 
сухари и сушки. Логика 
тут простая: ощущение 
сытости за минимум де-
нег. И растянуть можно 
на целую неделю.

В бой пошли 
сухари и батоны

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Влад СМЕРТИН

На Украине 
нарисовали 
новый герб - 
с тевтонским 
крестом 
и имперской 
короной. 
Автор эскиза 
раньше писал 
карикатуры 
на бандеровцев.

В незалежной вы-
брали новый герб. За 
считаные месяцы спе-
циально созданная 
комиссия провернула 
общенациональный 
конкурс. Если эскиз 
одобрят 2/3 депута-
тов Рады и поддержит 
президент, страна по-
лучит новый символ.

А как же привычный 
трезубец? Это так на-
зываемый малый герб Укра-
ины - он станет элементом 
нового, «большого» герба.

У художников и геральди-
стов не такой уж большой 
простор для творчества: 
«большой» герб давно и 
подробно описан в Кон-
ституции Украины, как и 
необходимость его созда-

ния. Только вот все никак 
не получалось... Главным в 
«большом» гербе должен 
быть трезубец киевского 
князя Владимира Великого. 
А еще нужно вписать герб 
Войска Запорожского.

С олицетворением запа-
да Украины проблем нет  - 
льва с герба Львова для 

пущей важности 
даже украсили 
короной. Хотя 
Украина не мо-
нархия. А вот 
фигура казака - 
символ Войска 
Запорожского 
- скромно раз-
мещена навер-
ху. Трезубец же 
льву помогает 
держать архан-
гел Михаил, он 
перекочевал сю-
да с герба Киева.

Вот только 
крест на гру-
ди архангела 
почему-то не 
православный, а 
тот, что носили 
тевтонские рыца-

ри. Фактически это - гитле-
ровский орден «Железный 
крест». И эмблема СБУ.

Всю эту мешанину соз-
дал художник Алексей 
Кохан. Он, кстати, в со-
ветские времена рисовал 
совсем другие картинки. 
Из-под его кисти выходили 
карикатуры на продажных 

бандеровцев и военщи-
ну США (сравните са-
ми - на фото). Видимо, 
с тех пор он как-то по-
теплел к фигуре Степана 
Бандеры.

- Все понятно  - Кохан 
победил потому, что он 
кум председателя жю-
ри! - сыплются догадки.

- Но зачем льву прири-
совали половой орган? - 
слышится возмущение.

Жили же украинцы с 
одним трезубцем, почему 
вдруг срочно понадобил-
ся «большой» герб? Неу-
жели проблем других нет?

Есть - и в этом, похоже, 
все дело. Бывший пре-
зидент Грузии Михаил 
Саакашвили, который 
сейчас числится главой 
исполкома реформ при 
президенте Зеленском, за-
явил о неизбежности краха 
экономики незалежной. В 
начале 2021 года уже не-
чем будет платить пенсии 

и зарплаты. Поможет, по 
его словам, разве что оче-
редной кредит от МВФ. Но 
его не дают...

Еще более страшную 
картину рисует бывший 
замминистра эконо-
мики Украины Павел 
Кухта. По его словам, в 
бюджете страны не на-
шлось 10 млрд гривен на 
уже запланированные рас-

ходы армии. Казначейство 
каждый день сравнивает, 
сколько денег есть сегод-
ня, а сколько надо. Все 
второстепенные расходы, 
ставят на паузу.

Похоже, власти Украины 
решили: пусть люди луч-
ше спорят о трезубцах и 
львах, а не о том, кто вино-
ват в экономическом крахе 
страны.

Актуально

Павел ЧЕРНЫШОВ

25 ноября глава 
«Роснефти» Игорь Сечин 
на встрече
с Президентом России 
Владимиром Путиным 
сообщил о начале 
промышленной 
разработки проекта 
«Восток Ойл». 
Это начинание дает 
новый импульс 
для развития 
российской экономики.

БОЛЕЕ 400 ТЫСЯЧ 
РАБОЧИХ МЕСТ

 «Хотел бы прежде всего по-
благодарить вас за внимание и 
поддержку, которую вы уделяете 
проекту», - сказал Игорь Сечин. 
Особые слова благодарности гла-
ва нефтяной компании высказал 
президенту за принятие закона, 
который создал инвестиционные 
стимулы для проекта: «Это позво-
лило создать эффективную эконо-
мическую модель».

Напомним, проект «Восток 
Ойл» подразумевает формирова-
ние на полуострове Таймыр - в 
400 километрах севернее поляр-
ного круга! - новой нефтегазовой 

провинции. Ее ресурсная база 
составляет порядка 6 млрд тонн 
нефти. Проект объединяет Ван-
корское, Сузунское, Тагульское и 
Лодочное месторождения на севе-
ре Красноярского края. Ключевая 
сложность в том, что эти места 
чрезвычайно далеки от обжитых 
районов страны, а это значит, что 
нефтяной компании придется соз-
дать гигантскую инфраструктуру 
для его развития.

«Проект предусматривает соз-
дание десятков тысяч дополни-
тельных рабочих мест, - пояснил 
Игорь Сечин. - Для обустройства 
месторождения потребуется 

привлечь более 400 тысяч чело-
век, из них порядка 130 - наши 
сотрудники и подрядчики, и те но-
вые рабочие места, которые будут 
создаваться вокруг проекта. 15 
промысловых городков, поселков 
будет создано, в которых будет 
обеспечена жизнедеятельность 
наших вахтовиков».

10 ТАНКЕРОВ 
ЛЕДОВОГО КЛАССА

Глава нефтяной компании сооб-
щил, что в настоящее время завер-
шены проектно-изыскательские 
работы по строительству 770 км 
трубопровода и порта Север. Пер-

вая очередь проекта позволит обе-
спечить добычу, транспортировку 
и перевалку до 50 млн тонн нефти 
в год; вторая очередь - до 100 млн 
тонн. Для организации поставок 
нефти компания уже разместила 
на судоверфи «Звезда» заказ на 
10 танкеров высокого ледового 
класса Arc7. А всего 50 судов 
разных типов будут обслуживать 
этот проект: как портовые и суда 
обеспечения, так и большие тан-
керы и газовозы.

«К 2024 году мы обязались по-
ставить до 30 млн тонн нефти в 
направлении Северного морского 
пути через бухту Север. Поэтому 
важное значение имеет доступ-
ность кредитных ресурсов для 
подрядчиков - для производителей 
оборудования, которым требуют-
ся оборотные средства для начала 
работы», - отметил Игорь Сечин.

Глава «Роснефти» также доло-
жил Владимиру Путину о ходе 
работ по строительству самой 
современной верфи в России. В 
настоящий момент на судоверфи 
«Звезда» завершено строитель-
ство сухого дока, ведутся пуско-
наладочные работы. Смонтирован 
по бортам сухого дока уникальный 
кран «Голиаф» грузоподъемностью 
1200 тонн.

Строительство новых объектов 
верфи ведется параллельно с 
производственной деятельно-
стью, отметил Игорь Сечин. В 
настоящее время на судоверфи 
в работе находятся 53 заказа.

Для обеспечения верфи «Звез-
да» сталью планируется постро-
ить новый металлургический за-
вод производительностью 1,5 
миллиона тонн, который обеспе-
чит сталью как судоверфь, так и 
других потребителей в регионе. 
Планируется, что на новом про-
изводстве будет создано поряд-
ка 1,5 тысячи рабочих мест.

«Восток Ойл» - это флагман-
ский проект не только для 
«Роснефти», но и для мировой 
нефтегазовой отрасли, - отме-
чает старший аналитик WMT 
Consult Валерий Андрианов. 
- Прогнозный уровень добычи и 
обширные конкурентные преиму-
щества -  высокое качество неф-
ти, близость к перспективным 
рынкам, синергия с судострои-
тельным комплексом «Звезда» -  
превращают проект в настоящий 
магнит для инвесторов. На днях 
стало известно, что 10% в нем  
покупает один из крупнейших 
мировых трейдеров - компания 
Trafigura».

«Роснефть» приступила к разработке 
месторождений за полярным кругом
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О старте проекта «Восток Ойл» Игорь Сечин доложил лично Владимиру Путину

Северный 
полярный 

круг

К 2024 году мы обязались поставить 
до 30 млн тонн нефти в направлении Северного 

морского пути через бухту Север.

пущей важности 
даже украсили 
короной. Хотя 
Украина не мо-
нархия. А вот 
фигура казака - 
символ Войска 
Запорожского 
- скромно раз-
мещена навер-
ху. Трезубец же 
льву помогает 
держать архан-
гел Михаил, он 
перекочевал сю-
да с герба Киева.

крест на гру-
ди архангела 
почему-то не 
православный, а 
тот, что носили 
тевтонские рыца-

Тот самый герб незалежной - 
лидер конкурса.

 � НУ И НУ!
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КОТрезубца им мало

Особенности межнациональных отношений и менталитетов 
разных наций, конфликты и противоречия, которые мешают 

нам жить дружно. По воскресеньям в «Национальном вопросе» 
в 14.00 (мск) на Радио «КП»
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А до герба 
автор рисовал 

вот такие карикатуры... 
Украинец-бандеровец - 

американскому черту: «Купи 
душу, а то уже некому 

продать. Отдам 
недорого!»
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                      В Европе не производится: 

«Роснефть» выпускает бензин Евро-6

ПавелЧЕРНЫШОВ

Все больше людей задумывает-
ся о том, что можно сделать для 
защиты окружающей среды, сде-
лать чище воздух в своем родном 
городе, при этом не отказываясь 
от устоявшегося образа жизни 
и использования таких благ ци-
вилизации, как персональный 
автомобиль. Новые технологии 
дают такую возможность. К при-
меру, можно заправлять свой 
автомобиль моторным топливом 
нового поколения. Компания 
«Роснефть» производит бензин с 
улучшенными экологическими и 
эксплуатационными свойствами 
АИ-95-К5 Евро-6, который в на-
стоящее время можно купить на 
заправках компании в Москве и 
Московской области, Башкирии, 
Краснодарском крае, в Тульской, 
Калужской и Рязанской областях.

ОСОБЕННО АКТУАЛЕН В ГОРОДАХ 
Автомобильный бензин Pulsar 95 «Евро 

6» изготавливается на основе автомобиль-
ного бензина с улучшенными экологиче-
скими и эксплуатационными свойствами 
АИ-95-К5 Евро-6.

Высокие эксплуатационные характе-
ристики бензинов Евро-6 подтверждены 
заключением Всероссийского научно-

исследовательского института по пере-
работке нефти. По результатам квалифи-
кационных испытаний эксперты ВНИИНП 
рекомендовали к производству и приме-
нению на автомобильной технике бензины 
Евро-6 с улучшенными экологическими и 
эксплуатационными свойствами.

Тенденция

 ■    ВАЖНО!

В ЕВРО-6:
• меньше серы, что снижает 
коррозийную активность;
• меньше бензола и, следовательно, 
ниже токсичность выхлопных газов;
• меньше олефиновых 
углеводородов,  

которые при сгорании  
образуют в двигателе нагар;
• снижено содержание ароматических 
углеводородов, что также позволило 
уменьшить образование нагара  
на внутренних частях двигателя;
• меньше концентрация смол;
• выше стабильность топлива 
при хранении.

Это вклад компании в защиту окружающей среды
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В Московском регионе бензин АИ-
95-К5 Евро 6 поставляется в основном с 
Рязанской НПК компании. Производство 
этого вида топлива также освоено Уфим-
ской группой НПЗ и Саратовским НПЗ.

Для улучшенных бензинов компания 
разработала новую технологию произ-
водства и установила более жесткие 
требования по шести основным пока-
зателям (смотрите «Важно!»).

Эксперты отмечают, что за счет сни-
жения общего уровня отложений предот-
вращают износ двигателя, увеличивают 
ресурс работы системы нейтрализации 
отработавших газов, снижают токсич-
ность соединений выхлопов: угарного 
газа (CO) - на 9,5%, различных углево-
дородных соединений - на 3,6%, оксида 
азота - на 3,9%. Применение бензинов 
этого класса позволяет уменьшить коли-
чество отложений на впускных клапанах 
на 12,5% и количество отложений в 
камере сгорания двигателя - на 12,7%.

Больше того, на данный момент то-
пливо с такими эксплуатационными и 
экологическими характеристиками в 
Европе не производится!..

Использованиеновоговида
бензиновспособствует

минимизациивоздействия
автомобилейнаатмосферу
иулучшениюэкологической

обстановки.

Рецептура и технология производ-
ства с применением компонентов 
высокотехнологичных комплексов 
разработана специалистами Кор-
поративного научного комплекса и 
ряда НПЗ компании. Использование 
нового вида бензинов способствует 
минимизации воздействия автомо-
билей на атмосферу, улучшению 
экологической обстановки, что осо-
бенно актуально в крупных городах 
и на популярных курортах в таких 
регионах, как Краснодарский край, 
носящем неофициальный статус 
«всероссийская здравница».

Обратим внимание, что «Рос-
нефть» как экологически ответ-
ственная компания постоянно 
совершенствует производство вы-
сокотехнологичных видов нефтепро-
дуктов. Выпуск бензина АИ-95-К5 
Евро-6 является вкладом компании 
в защиту окружающей среды.

СОКРАЩАЮТ  
ИЗНОС  

ДВИГАТЕЛЯ
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у Картина дня: Тула

Сергейр ГУСЕВ

Юбилей писателя 
Владимира Максимова.

27 ноября исполняется 90 лет со дня 
рождения Владимира Максимова – чело-
века, создавшего когда-то главный жур-
нал русского зарубежья – «Континент».
Вдова писателя Татьяна Викторовна жи-
вет сейчас в Париже. Специально для
нас она поделилась воспоминаниями
о своем муже и о том, что связывало
Максимова с тульской землей.

СВИДАНИЕ С ДЕТСТВОМ
– В один из последних приездов Влади-

мира Емельяновича в Россию произошло
достаточно неординарное событие – со-
брали всех его родственников, которые
жили в Узловой Тульской области.

– Насколько помню, желание устроить такую
встречу высказал сам Владимир Емельянович.
Нас тогда опекала «Комсомольская правда»,
в которой он много печатался. И у мужа были
хорошие отношения с редактором газеты Вла-
диславом Фрониным. Нас посадили в машину
«Комсомольской правды» и повезли. Это был
1990 год. Приехали к вечеру, уже темнело.
Помню, там еще заканчивался ремонт храма, и
мы в нем побывали. Никакого города не видели.
Переночевали, а на другое утро уехали. По-
ездки в Россию всегда были очень короткими.

– А кто занимался организацией встре-
чи?

– Мне кажется, «Комсомольская правда». 
Не знаю, как они нашли родню, но собралось 
человек двадцать. Их было так много, что мне
очень трудно оказалось разобраться, кто кому 
родня. Там были и взрослые, и маленькие дети
разного возраста. Очень милые, сердечные
люди. Конечно, они были рады, что кто-то из их 
семьи стал таким известным человеком. Прини-
мали очень радушно. Пошли к его двоюродной
сестре Маргарите. Такая женщина интересная –
на вид командирша, настоящая мать клана.
Потом поехали в какой-то дом, где жила его
старенькая тетя. К ней Владимир Емельянович 
очень сердечно относился. Видно было, что это
с детства очень дорогие воспоминания. Проис-
ходило все в декабре, снег лежал. Конечно,
пошли на могилу деда. Это были дорогие вос-
поминания. Ведь какую его книгу ни возьмите,
всегда в ней перекличка с детством идет.

– Судя по тому, что он и во время сво-
их странствий постоянно возвращался
в эти места, дед Савелий очень много в
жизни значил.

– Очень интересный был человек. А отца
Алексея Михайловича муж практически не 
видел. Тот дважды сидел за связь с троцкиста-
ми, и его выпустили из заключения буквально
перед войной. В Москве остаться не разре-
шили. Надо было уезжать за сто километров.
Он пришел домой к жене и сказал: «Давай
перебираться в Тулу». Она не захотела, у нее
работа была. Алексей Михайлович уехал, взяв
с собой сына. Муж описывает эти события в
книге «Прощание из ниоткуда». Потом война, 
отец уже в первые месяцы погиб на фронте.
Но в конце того же 1941 года, уже после его
смерти, появилась на свет сестра Владимира
Емельяновича Екатерина. Такая вот история.

– Об отце, тем не менее, пишут, что он
или пропал без вести на войне, или погиб
в лагерях, точно неизвестно.

– У Владимира Емельяновича даже указано 
место, где он погиб, – под Сухиничами. Кто-
то из очевидцев ему рассказывал, и матери
пришла похоронка. Меня поражает, когда пи-
шут, что пропал без вести или сгинул в 1937
году. У мужа ведь это все описано почти по
часам, по месяцам. Есть две книги, на которые

можно положиться, – повесть «Прощание из
ниоткуда» и роман «Семь дней творенья». Там
нет выдумок, он вспоминает свои детство, от-
рочество, как ему все виделось и помнилось.
Я недавно перечитывала «Прощание из ниотку-
да» с прицелом чисто биографическим – место
действия, география. Здесь очень много и о
семье, и об Узловой.

– Получается, что смерти сестры и бра-
та с репрессиями тоже не связаны, как
можно предположить?

– Старшая сестра Нина действительно умер-
ла в 1940 году. Просто заражение крови.
Прыщик сковырнула или что-то вроде этого.
Через несколько дней взяли в больницу, и
она там скончалась. И вдруг в интернете я
наткнулась, что был еще старший брат Лев.
Не знаю, откуда его взяли, о нем ни в одном
источнике ничего нет.

ЧЕЛОВЕК БЕЗ ГРАЖДАНСТВА
– В какой-то момент будущий Владимир 

Максимов убежал из дома и странство-
вал по стране. А что стало побудившей
на это причиной, муж рассказывал?

– Мать работала. Как я понимаю, она была 
человеком немного замкнутым. Да и жизнь 
ее – вообразите: все время муж по тюрьмам. 
Она жила с сестрой мужа Марией Михайлов-
ной, которая так и не выходила замуж, была 
с ней до конца. Рядом железная дорога, и ре-
бятишки военных лет подтаскивали оттуда что 
могли – дровишки, картошку. Голодно было. 
Опять же муж говорил, что он был воспитан 
русской литературой. Прочел «Детство» Горь-
кого, Джека Лондона. Он об этом не писал, но 
рассказывал, как мальчонкой в военные годы 
в Москве ходил в валенках зимой в театр. Все 
это тоже оказало влияние.

– То есть предположение Дмитрия Бы-
кова о том, что псевдоним Максимов 
появился из-за увлечения Максимом 
Горьким, похож на правду?

– Я читала эту статью. Человек Быков очень 
эрудированный. Но, думаю, псевдоним Макси-
мов – это не попытка сблизиться с любимым 
писателем. Там была фраза «Самсонов под 
фальшивой фамилией Максимова» (в оригинале – 
«Это Максим Горький, на которого Максимов 
недвусмысленно ориентировался и в честь кото-
рого, кажется, и взял фальшивую фамилию» – 
С. Г.). После нее мне больше не захотелось 
это читать. Когда фамилию Самсонов меняют 
на Максимов, дело не в желании кому-то под-
ражать. Он все время сбегал из детприемников, 
из детдомов, поэтому надо было искать какие-то 
другие документы. Ищут мальчика под фамилией 
Самсонов, а он уже не Самсонов, а Максимов.

– Значит, Горький ни при чем?
– Абсолютно. Это не выдуманная фамилия, 

к нему просто попали такие документы. Если

бы он взял псевдоним Максимов, когда стал
писателем, тогда это понятно. А тут мальчонка,
ну какие псевдоним и Максим Горький.

– Тем не менее, за годы странствий он
успел познать не меньше Горького.

– Конечно, человек увидел все – и плохое, и
хорошее. Среди золотоискателей на Таймыре
работал, в вечной мерзлоте дорогу строил,
которую потом остановили, когда поняли, что
нельзя здесь ничего делать. Эта история стала
сюжетом одной из первых его повестей.

– Ваше возвращение в Москву после
длительного отсутствия – тоже ведь от-
дельная история.

– Когда пишут, что Максимов был гражданином
Франции, это неправильно. У него никогда не
было французского паспорта, он не хотел. После
того, как его лишили советского гражданства, он
взял документы апатрида – это так называемый
нансеновский паспорт человека, не имеющего
гражданства. Многие эмигранты живут с такими
документами. По ним ты не можешь въехать в
страну, из которой изгнан. Но тогда собирались
напечатать главы о Колчаке в «Юности». И этот
журнал пролоббировал приезд в Москву. При-
слали приглашение, дали нам визу. Прилетели в
Шереметьево с младшей дочерью. Она была еще
школьницей, подростком. И тут пограничники
нас останавливают и говорят: «Девочка может
идти, а вам нельзя, вы оставайтесь». Вот такой
веселой получилась та наша поездка.

– И как вы отреагировали?
– Сели на лавочку, стали дожидаться, что 

будет. Я говорю: ну что делать, не пускают, возь-
мем билет в другой самолет и назад полетим. 
Я вообще спокойная. Слава богу, что я такая 
была при муже, потому что он как раз человек 
впечатлительный. Была уверена, что все будет 
хорошо, потому что разрешение было дано на 
каком-то высоком уровне. Так оно и получилось.

– Как встретила Москва?
– Пришли хорошие друзья, знакомые. Муж 

ведь был очень общительным человеком. В ту, 
первую, поездку встречи были в «Новом мире», 
«Юности», Доме литераторов, в Доме ученых. 
Кажется, еще и в большой аудитории МГУ.

– В интервью того периода Владимир 
Емельянович рассказывал, что побывал 
во многих местах, с которыми связаны 
воспоминания детства. Обнаружил, что 
дома в Сокольниках, где он родился, уже 
нет – снесли.

– Да-да, он был очень памятливым и благо-
дарным человеком. Дорожил воспоминаниями, 
связанными с детством, друзьями. 

У РОССИИ НА ЗАПАДЕ 
ДРУЗЕЙ НЕТ

– После того, как о Максимове вновь 
стали писать на Родине, вдруг выясни-
лось, что он не такой уж противник сво-

его государства, хотя именно за это был
когда-то изгнан из страны.

– Одна из его последних фраз в интервью:
«Если не будет России, то моя жизнь бес-
смысленна». Но при этом он был убежденным
антикоммунистом – это да.

– Фразу «Целились в коммунизм, а по-
пали в Россию» тоже иногда приписыва-
ют Максимову.

– Она точно принадлежит Зиновьеву. Но муж с
ней был солидарен. Он терпеть не мог Новодвор-
скую, когда та сказала: «Да пропади она, эта
Россия». Помню, у нас дома он общался с одним
очень известным писателем. Муж ему говорит:
«Ты что, хотел бы, чтобы Россия была в пределах
Владимирской области?». А тот ему отвечает:
«Да не все ли равно?». Максимову было не все
равно. Он по убеждениям был державником.
И считал, что у России на Западе друзей нет.

– В свое время он говорил, что его доч-
ки должны сами решить, кем быть и где
им жить.

– Так и случилось. Одна из них сейчас рабо-
тает в Москве, другая – во Франции. 

– И всегда свободно говорили на рус-
ском и французском?

– Ну а как вы думаете, как им не говорить
по-французски, если они с младенчества ока-
зались во Франции? Но в семье у нас всегда
говорили только по-русски.

– Что изменилось в вашей жизни в свя-
зи с пандемией?

– Когда у меня не стало предлога выходить на
улицу, я села за работу, которую откладывала
25 лет – разобрать архив Владимира Емельяно-
вича. Делаю хронограф, создаю компьютерные
файлы по годам его жизни. Он ведь был не
только писателем, но и большим обществен-
ным деятелем. Сколько сил журналу отдавал.
Переписывался с любимой дочкой Толстого
Александрой Львовной. Мы были у нее в гостях
на ее толстовской ферме. И потом, когда муж
возвращался в Америку, пару раз с ней виделся.

– Журнал «Континент» достоин отдель-
ного упоминания. Многие писатели когда-
то мечтали в нем опубликоваться.

– Мы приехали во Францию в марте, а в сентя-
бре уже вышел первый номер журнала. Он был
весь направлен на русского читателя. И даже
его формат карманный – для того, чтобы легче
переправлять в Россию. Муж всегда говорил: «В
советское время нас воспитывали интернациона-
листами. Мой журнал не будет ни антиеврейским,
ни антиамериканским, ни антирусским».

– Могу похвастаться – у меня в до-
машней библиотеке есть «Континент» с
пьесой Венедикта Ерофеева «Вальпур-
гиева ночь».

– Муж не был знаком с Ерофеевым. Но Еро-
феев печатался четыре или пять раз в журнале.
В том числе «Вальпургиева ночь», да. Когда мы
приехали в Москву первый раз, весной 1990
года, Ерофеев уже был в больнице в тяжелом
положении. Мужу предложили встретиться с ним.
Особо рассказывать, правда, нечего, тот уже
был тяжело болен. Но муж был тронут, что Еро-
феев захотел с ним встретиться – с человеком,
с которым они знакомы не были. Недавно мне
автор будущей книги о  Ерофееве прислал свиде-
тельства его близких людей, которые приходили
на другой день. Они рассказывали, как Ерофеев
радовался этому знакомству. Он говорил: «Вот
жалко, что ты не пришел вчера, у меня Максимов
был». Как-то меня эти воспоминания согрели.

– У вас нет ощущения, что в новую Рос-
сию Владимир Максимов по большому 
счету так и не вписался?

– Сначала его активно публиковали на Ро-
дине: была мода на диссидентов. У Владимира
Емельяновича прошла большая встреча в теле-
студии «Останкино», часа на два. Но после рас-
стрела «Белого дома» как-то явно он высказал
свое несогласие. После этого у него уменьши-
лись возможности выступать в прессе. Только
газета «Правда» давала ему свои страницы. Но
в этом смысле он был и счастливым человеком.
Всю жизнь позволял себе роскошь не думать
о политкорректности, не идти со всеми в ногу.

Не идти со всеми в ногу
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Павел ЧЕРНЫШОВ

С 9 по 20 ноября Трубная Метал-
лургическая Компания (ТМК) и Группа 
Синара провели 16-й международный 
корпоративный форум «Горизонты», 
в котором приняли участие более 
500 представителей российских и 
зарубежных подразделений двух ком-
паний. В этом году форум полностью 
перешел в дистанционный формат, что 
позволило сохранить основную про-
грамму и расширить круг участников: 
в рамках «Горизонтов» прошли около 
60 мероприятий, трансляции онлайн-
сессий в корпоративном мобильном 
приложении Mobi2U, и его веб-версии 
на двух языках смотрели по 1,2 тыс. 
зрителей с 27 площадок. В ключе-
вом событии форума - Молодежной 
научно-практической конференции - 
свои инновационные идеи представили 
165 молодых специалистов, жюри ото-
брало лучшие проекты для реализации 
на предприятиях ТМК и Группы Синара.

• ОТТАЛКИВАЯСЬ 
ОТ НЕФТИ И ГАЗА

«Мы смогли перевести в онлайн все ме-
роприятия форума, включая конкурсы для 
сотрудников, фестиваль команд КВН. Мы 
сохранили встречи с топ-менеджерами и 
смогли привлечь ряд спикеров междуна-
родного уровня», - сообщила заместитель 
генерального директора по управлению 
персоналом ТМК - директор Корпора-
тивного университета ТМК2U Елена 
Позолотина.

Благодаря этому решению уровень оце-
нок экспертов вышел за пределы корпора-
тивного круга вопросов. Так, президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП), член Со-
вета директоров ТМК Александр Шохин 
высказал мнение, что при выборе стратегии 
развития энергетики в России следует ориен-
тироваться на переработку углеводородов. 
Эксперт отметил, что в энергетическом ба-
лансе России чистые виды энергии - гидро- и 
атомная энергетика, альтернативные источ-
ники энергии и газ - уже сейчас занимают 
80%, что выгодно отличает нашу страну от 
многих европейских государств.

«Одна из наших задач - определить ба-
зовые критерии перехода на новые виды 
энергии, в том числе с точки зрения со-
хранения климата, и двигаться поэтапно. 
Доля альтернативных источников у нас будет 
постепенно расти, - пояснил Александр Шо-
хин. - Но при таком конкурентном преиму-
ществе, как наличие углеводородов, одной 
из целей должно быть изменение структуры 
углеводородной энергетики. В частности, 
переработка попутного нефтяного газа, экс-
порт продукции переработки нефтехимии, 
газохимии и так далее». 

Вопрос изменения климата для России 
становится с каждым годом все актуаль-
нее, однако в его решении нельзя исходить 

из крайностей: пытаться игнорировать тему 
или полностью копировать европейский под-
ход, считает председатель правления УК 
«РОСНАНО», член Совета директоров 
ТМК Анатолий Чубайс. По опросу ВЦИОМ, 
52% респондентов в 2020 году отметили, что 
глобальное потепление является серьезной 
проблемой. Во всем мире набирает обороты 
молодежное движение за климат. По словам 
экономиста, одним из следствий является 
постепенный отказ от получения энергии 
из ископаемого топлива: пики производ-
ства и потребления углеводородов (угля, 
нефти и газа) будут пройдены в ближайшие 
десятилетия. Россия тоже включена в эти 
процессы и должна адекватно реагировать 
на мировые изменения.

• «ЦИФРА» - НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
Ректор Высшей школы экономики, 

член Совета директоров ТМК Ярослав 
Кузьминов выступил с лекцией «Цифра и 
пандемия наступают: последствия для рынка 
труда и корпоративной культуры».

«Цифру» больше никто не боится, и сей-
час ее невозможно игнорировать. Это про-
сто новая реальность, которая вовлекает 

нас с вами или просто существует незави-
симо от нас», - сказал Ярослав Кузьминов.

При этом усиливается потребность компа-
ний в квалифицированных кадрах, повыша-
ется спрос на «мягкие» или «гибкие» навыки 
(soft skills), которые увеличивают произво-
дительность сотрудников на 12%. Растут 
конкуренция за таланты, корпоративная 
ответственность бизнеса, автоматизация 
рабочих процессов, изменяются этические 
кодексы. Меняется организационная струк-
тура компаний, которые переходят от иерар-
хических моделей к структурам облачного 
типа или горизонтальной организации и от-
дают приоритет контролю результатов, а 
не процессов.

• СТАВКА НА КРЕАТИВНОСТЬ
Еще одна составляющая успеха для 

лидеров отрасли - постоянная трансфор-
мация. Как сообщил на форуме гене-
ральный директор Группы Синара 
Михаил Ходоровский, новая мировая 
экономичес кая реальность характеризует-
ся сверхдинамичным, потоковым уровнем 
инноваций, ускоряющимися переменами 
всех социально-экономических процессов, 
высокой степенью неопределенности и ри-
сками. Для достижения успеха в этом 
меняющемся мире компании 
необходим менеджмент нового 
уровня креативности, готовый 
опережать время.

«Мы стремимся 
охватить процессы 
по всей производ-
ственной цепочке: 
от проектирования 
до сервиса. Идем 

по пути укрупнения и внутренней 
диверсификации, использования 
всего спектра смежных направ-
лений для повышения синергии 
бизнесов. При этом важнейшими 
нашими опорными приоритетами 
остаются качество, клиентоори-
ентированность, перманентная 
разработка собственных ноу-хау, 
как минимум на уровне лидеров 
рынка, а в ряде случаев - опере-
жающих рынок», - подчеркнул 
генеральный директор Группы 
Синара.

Помимо бизнес-задач и про-
фессионального развития буду-
щие лидеры двух компаний затро-
нули вопросы культуры и спорта. 
Участники форума обсудили про-
блематику современного театра 
с актером и режиссером, худо-
жественным руководителем 
Государственного театра 
Наций Евгением Мироно-
вым, а также роль футбола в 
России - с директором Рос-
сийского футбольного союза 
по региональной политике и 

международным отношениям Алексеем 
Смертиным.

• ИДЕИ БЕЗ ГРАНИЦ
В рамках XVI Молодежной научно-

практической конференции (МНПК) были 
представлены инновационные идеи и раз-
работки по двадцати ключевым направлени-
ям - от трубопрокатного производства и вне-
дрения цифровых технологий до управления 
персоналом и финансового менеджмента. 
В секциях МНПК приняли участие более 
230 человек. По итогам конференции ру-
ководители ТМК и Группы Синара отобрали 
проекты, которые получат финансирование 
и развитие в рамках двух компаний.

В этом году в ходе форума состоятся еще 
один конкурс проектов - «Леонардо 4.0». В 
отличие от МНПК он открыт для сотрудников 
всех возрастов и позволяет предложить для 
реализации в компании идеи без ограниче-
ний по направлениям. При этом проекты 
должны быть уникальными, инновационными, 
практичными, коммерчески эффективными 
и задействовать цифровые технологии.

Также в этом году на «Горизонтах» в новом 
формате прошла школа личной эффектив-
ности SOTA_School, организованная для 
участников конкурса «Лучший молодой ма-
стер ТМК».

«Сотрудники объединились в команды и 
отработали методологию дизайн-мышления 
на прикладных производственных задачах 
для ТМК. Если этот формат приживется, мы 
организуем эту программу в общекорпора-
тивном формате на базе нашего Корпоратив-
ного университета ТМК2U», - резюмировала 
Елена Позолотина.

          Стремление к развитию 
технологий создает будущих лидеров

Команда Волжского трубного завода (ВТЗ) 
на форуме «Горизонты-2020» завоевала 17 наград 

и стала лучшей в общекомандном зачете.

 � ЦИТАТА

Генеральный директор ТМК Игорь КОРЫТЬКО:
«Основной источник инноваций в ТМК - это наши сотрудники. 

Мы ежегодно изучаем сотни новых идей, которые предлагают 
работники предприятий, отбираем лучшие из них на заводских 
научно-практических конференциях и проводим финал на форуме 
«Горизонты». Уровень проработки проектов постоянно растет - в 
этом году многие из представленных инициатив уже реализуются в отдельных под-
разделениях, и мы планируем масштабировать их в периметре компании. Помимо 
поиска перспективных разработок на конференции мы выявляем лидеров техно-
логических изменений. Формируем новое поколение инженеров и управленцев, 
которые в будущем продолжат внедрение передовых практик на руководящих 
постах в ТМК».

Инновационные решения
Трубная Металлургическая Компания (ТМК) ориентируется на развитие 

сегмента высокотехнологичных продуктов и входит в клуб ведущих мировых 
производителей наукоемкой трубной продукции. Благодаря этому компа-
ния получает доступ к участию в сложных проектах лидеров нефтегазовой 
отрасли. Форум «Горизонты» позволяет наметить вектор инновационного 
развития и дает старт конкретным проектам, повышающим эффектив-
ность компании.
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В этом году «Горизонты» проходили 
онлайн на 27 интерактивных 

площадках предприятий 
ТМК и Группы Синара.

Форум «Горизонты» 
показал прорывные 

проекты для трубной 
промышленности.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Между поколениями появи-
лась новая пропасть! И это не 
возраст в паспорте, а новая 
соцсеть ТикТок, которая со 
страшной силой всасывает в 
себя родившихся уже в XXI ве-
ке, отторгая «старичков» за 
25 - 30 лет. Это не объяснить 
технологиями. Дело в вос-
приятии мира: рожденные в 
прошлом веке просто не за-
липают, не врубаются в это 
калейдоскопическое мышление, 
в котором подростки и юноши 
живут как рыбы в воде.

ОДНА МИНУТА НА ВСЕ
Помнится актуальный лет 

пять назад анекдот. Сидят ба-
бушки на лавочке и обсужда-
ют: «Петровна, ты слышала, 
говорят, Медведев завел блох 
в свитере». Бабушкам и не-
вдомек, что Твиттер, в кото-
ром тогдашний премьер завел 
блог, уже давно устарел. Под-
ростки поголовно перетекли 
в ТикТок. Им не нужен ни за-
умный Фейсбук, ни скучно-
ватый Инстаграм. В России в 
ТикТоке сидят 18 миллионов 
человек (каждый восьмой!), 
и все они - молодежь и под-
ростки (43% - до 18 лет, 33% - 
от 18 до 25).

Суть ТикТока примитив-
ная: танцуй перед камерой, 
открывая рот под музыку, и 
набирай лайки. У такого сти-
ля даже название имеется, за-
поминайте - «липсинк» (от 
английского lip - губы, синк - 
синхронизация). Ну можно 
еще видео короткие выклады-
вать - до 60 секунд. Есть, ко-
нечно, и те, кто кулинарные 
рецепты умудряется впихнуть 
в минуту. Но в основном тан-
цы и пение под фонограмму. 
И вот это все, оказывается, и 
нужно, и актуально?

Я В БЛОГЕРЫ ПОЙДУ, 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ

- И зачем мне учиться на 
стоматолога, если тиктокеры 
зарабатывают миллионы? - 
рассуждает моя 14-летняя 
дочь. - Мам, может, мне все 
же лучше блогером стать?

Что ей ответить?.. Тем более 
про миллионы чистая правда.

Самая популярная в мире 
тиктокерша - 15-летняя аме-
риканка Чарли Дамелио. На 
нее подписаны 95 миллио-
нов (!) человек. Миловидна, 
прекрасно танцует. Вот, соб-
ственно, вся ее заслуга. Но 
подростки усердно смотрят, 
повторяют. Вторая по попу-
лярности - тоже американка 
Эддисон Рае (66 млн подпис-
чиков). Помимо танцев, еще 

строит в камеру гримасы. 
- Ну есть еще модные груп-

пы анимешников (мультгеро-
ев), там можно переодеться в 
любой образ, - рассказывает 
дочь. - У них есть встречи и 
в реале...

ПРИЕЗЖИЕ ЗОЛУШКИ
А звезды ТикТока из Рос-

сии... Девушка-таджичка, 
20-летняя Дина Саева (ре-
альное имя Мадина Басае-
ва) - 16 млн подписчиков. И 
ее приятель, 22-летний узбек 
Рахим Абрамов, - 9,6 млн. Та-
ким охватом не все телекана-
лы могут похвастать. Контент 
у них более сложный, чем у 
американцев (если в ТикТо-
ке можно хоть что-то назвать 
сложным). Например, Рахим 
одно время просто сидел с по-
лиэтиленовым мешком де-
нег у московского вокзала и 
всем подряд раздавал купю-
ры. Сначала к нему подхо-
дили дворники, вот пенсио-
нер подсел, взял 500 рублей. 
Но все закончилось давкой: 
«Пустите меня, я знаете как 
жрать хочу!» - расталкивала 
всех локтями грузная тетка.

И Дина, и Рахим - Золушки 
российского ТикТока. Оба 
из простых семей. Родите-
ли Дины переехали из Тад-
жикистана в Екатеринбург. 
Первые годы скитались по 
друзьям, даже жили в ноч-
ном клубе, где отец подраба-
тывал охранником. А теперь 
Дина сколотила состояние 
и подружилась со многими 
знаменитостями, получила 
рекламные контракты от ги-
гантов типа «Кока-Кола».

У Дины, кстати, в этом году 
в разгар карантина прогреме-
ла скандальная вечеринка на 
150 человек, где были и звез-
ды - Дима Билан и другие. 
Так звезда ТикТока отмечала 
10-миллионного подписчика.

Рахим про себя рассказы-
вает немного. Жил под Чи-
той в поселке, где все, как 
он говорит, по воровским 
понятиям. Уехал в Москву 
учиться на программиста. За-
селился в общагу. И с другом 
на пару стал снимать видео. 
«Первый же ролик набрал 
500 000 просмотров», - хва-
стается Рахим.

- Марусь, ну объясни, что в 
этом ТикТоке интересного? - 
пытаю дочь.

- Тут весело. Все мои одно-
классники в ТикТоке. И тут 
все так удобно, подбирается 
по твоим вкусам. Вот если мы 
с девчонками в танцевальных 
флешмобах участвуем, сразу 
вся лента у меня в танцах. Ис-
кать ничего не надо.

ЕСЛИ ВСЕ ТАК 
БЕЗОБИДНО,ТО ПОЧЕМУ 
ЗАПРЕТ В США?

Но если все так примитивно 
и просто, почему за ТикТо-
ком уже закрепилась дурная 
слава? И почему его блоки-
руют в некоторых странах?

Запустили ТикТок ки-
тайцы. На международный 
рынок он вышел в 2018-м. 
А в 2019-м у него уже был 
миллиард пользователей из 
150 стран!

Начались скандалы. Сна-
чала минобороны США за-
претило военным регистри-
роваться в ТикТоке. А в 
начале 2020-го госдеп США 
объявил, что ТикТок ворует 
данные пользователей. И к 
лету в Америке пошла речь о 
полном запрете «китайской» 
соцсети для всех (!) граждан. 
Трамп заявил: эй, китайцы, 
или продавайте ТикТок аме-
риканцам, или - давай, до 
свидания.

А в Индии без долгих де-
магогий вообще запретили 
ТикТок за «нарушение тер-
риториальной целостности 
страны».

В России речи о таких за-
претах не идет. А эксперты 
полагают, что все эти шпи-
онские страсти лишь для от-
вода глаз. Данные пользо-
вателей воруют все соцсети. 
И американские - в первую 

очередь. А в пре-
тензиях к ТикТоку 
подоплека чисто эконо-
мическая.

НИЧЕГО ЛИЧНОГО, 
ВСЕ ДЕНЬГИ В КАССУ

- Что вы вообще можете 
сказать про эту соцсеть? - 
спрашиваю я у эксперта по 
SMM, менеджера известной 
российской видеоблогерши 
Саши Спилберг Александра 
Балковского.

- Алгоритм ТикТока рабо-
тает по непривычным евро-
пейцам законам. Англосак-
сонские соцсети основаны 
на принципе - если у тебя 
качественные и актуальные 
тексты, фото, видеоролики, 
то ты успешен. Потому что 
не похож на всех. ТикТок ра-
ботает по-другому: делай как 
все, не выделяйся, и все у тебя 
будет хорошо.

- Ну и что плохого? Число 
подписчиков растет, деньги 
капают...

- Кому капают?
- Ну блогерам, самые кру-

тые миллион в месяц зараба-
тывают...

- Миллион - это откровен-
но мало для титула самого 
крутого. В ТикТоке денег для 
всех, кроме самого ТикТока, 
в разы меньше, чем в Инста-
граме или Ютубе, а работы 
больше. В других соцсетях у 

звезд один пост стоит милли-
он. Но у ТикТока китайский 
принцип бизнеса - все деньги 
в кассу. Там любая коммер-
ция юридических лиц запре-

щена. Ни один бренд не 
может рекламировать 
свой товар открыто - 
моментальный бан 
(блокировка). Хочешь 

рекламу? Плати самой 
соцсети.
- Но блогеры же могут 

есть чипсы на камеру? Это 
тоже реклама.

- Да, скрытая. Но и это кон-
тролируется сетью.

- То есть вам ТикТок не нра-
вится?

- Почему? Нравится. Он 
успешен, и у него прекрас-

ное будущее. Но ТикТок 
не очень честен - 

масштаб доходов 
блогеров в нем 
несравним с 
другими сетя-
ми. Получается, 
блогеры почти 

бесплатно гонят 
трафик, которым 

владеет компания.
- У многих блогеров-

миллионников из Инстаграма 
совсем не идет дело в ТикТоке. 
Та же королева Инсты Оль-
га Бузова в ТикТоке где-то в 
хвосте.

- Просто они не хотят тра-
тить на это время. Все соцсе-
ти устроены так, чтобы вы-
тянуть из блогера все соки и 
выбросить за борт. Но в Тик-
Токе это доведено до совер-
шенства! Как только блогер 
в Инстаграме перестает регу-
лярно размещать ролики, он 
потихоньку просаживается. 
В ТикТоке все гораздо ци-
ничнее. Любой перерыв ведет 
за собой настоящий провал. 
Тебя сразу же перестают по-
казывать твоим же подпис-
чикам. Чтобы достигнуть ре-
зультата, нужно выкладывать 
от 3 до 10 роликов в день ГО-
ДАМИ, без остановки.

Получается, в англосак-
сонских соцсетях блогер - 
это партнер по бизнесу. А в 
китайском ТикТоке - просто 
никто. Но людям эти тонко-
сти до лампочки.

Соцсети - уже главный спо-
соб коммуникации челове-
чества. И никуда они не де-
нутся. С ними жить и нашим 
детям, внукам. И по бизнесу - 
это уже сформировавшийся и 
тоже важный сегмент рынка. 
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Главной 
мировой 

звезде ТикТока 
американке Чарли 

всего 15 лет. Она умеет 
танцевать и корчить 
рожи. И этого уже 

достаточно?!

 Взрослым не понять! Как юные       блогеры
    зарабатывают       по миллиону в месяц Новая соцсеть - китайский ТикТок - отнимает 

молодежь и подростков у их родителей 

и у американских Фейсбука и Инстаграма. 

Что это за зверь и надо ли с ним бороться?

Самые острые проблемы 
образования - 

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск)

Какие опасности 
подстерегают 
детей 
в интернете и как 
их избежать - читайте на сайте

FM.KP.
RU
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СМЕНА КАРАУЛА
Чем займется новый 
состав Молодежной 
палаты ПС Ю
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РАСТОПИЛИ ЛЕД
Как стихия объединила 
незнакомых людей

ФЕРМА НА УДАЛЕНКЕ
Уже сейчас собрать 
урожай помогают дроны 
и автопилоты

РЕЖИССЕРУ ВСЕГДА 
ДОЛЖНО БЫТЬ 19
Жизнь Романа Виктюка 
унес коронавирус

Распространяется бесплатно

РОДОМ ИЗ КАДЕТСТВА
Мальчишки и девчонки из России и Беларуси смогут учиться вместе
В Полоцке для них готовят современный корпус и разрабатывают 
общую программу

Мальчишки и девчонки из России и Беларуси смогут учиться вместе

4
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■России■участвовал■
сразу■ в  нескольких■ саммитах  -■
БРИКС,■АТЭС,■G20.■И на■всех■трех■
обсуждали■борьбу■с коронавиру-
сом.

Вот они, преимущества онлайн-
встреч - раньше невозможно было 
представить, чтобы главы государств 
прибыли сразу на три крупных меро-
приятия за неделю. В дистанцион-
ном формате это оказалось неслож-
но - присутствовали все.

ВСЕОБЩЕЕ ДОСТОЯНИЕ
На саммите G20■Владимир■Путин 

назвал главные риски для мира:
- Масштаб проблем, с которыми че-

ловечество столкнулось в 2020 году, 
действительно является беспреце-
дентным. Эпидемия коронавируса, 
глобальный локдаун и  заморажи-
вание экономической активности  
запустили системный экономиче-
ский кризис, которого современный  
мир со времeн Великой депрессии, 
наверное, ещe не знал. И главным 
риском остаeтся массовая долго-
срочная, так называемая застойная 

безработица с последующим ростом 
бедности и социальной неустроен-
ности.

«Двадцатке» предстоит плотно по-
работать, чтобы этого не допустить.

Россия поддержала проект ключе-
вого решения - сделать эффективные 
и безопасные вакцины доступными 
для всех.

- Препараты для иммунизации долж-
ны являться всеобщим общественным 
достоянием. И Россия готова предо-
ставить нуждающимся странам разра-
ботанные нашими учeными вакцины: 
это первая зарегистрированная в ми-
ре вакцина «Спутник V» на платформе 
аденовирусных векторов человека. 
Готова и вторая - «ЭпиВакКорона». 
На подходе третья. Общая цель - сфор-
мировать портфели вакцинных пре-
паратов и обеспечить всe население 
планеты надeжной защитой, - сказал 
глава РФ.

СПАД ВВП  
НА 3,9 ПРОЦЕНТА
- Приоритетный вопрос - объеди-

нение усилий в борьбе с коронави-
русом. Мы с нашими зарубежными 
партнeрами активно прорабатываем 
возможности поставок вакцины и ло-

кализации производства на местах, - 
днем ранее о пандемии Президент 
России говорил на саммите Азиатско-
Тихоокеанского экономического со-
трудничества.

В предыдущие годы обязательно 
обсуждали борьбу с международным 
терроризмом. В этот раз сделали ак-
цент на экономике - ведь именно по 
ней коронавирус нанес сокрушитель-
ный удар. Владимир Путин допустил, 
что глобальный ВВП в этом году может 
сократиться на 4,4 процента, а сум-
марный ВВП стран АТЭС - на 2,5.

- У нас в России тоже будет спад, 
 примерно, по нашим оценкам,  
3,9 процента. Впрочем, это весьма 
неплохой показатель по сравнению 
с другими странами АТЭС.

ВАКЦИНУ - В МАССЫ
Разговор о COVID-19 шел и на встре-

че с лидерами стран БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай и ЮАР).

- Российские вакцины есть, они ра-
ботают, работают эффективно и безо-
пасно. Важно объединять усилия по 
массовому выпуску в широкий граж-
данский оборот этой продукции, - рос-
сийский лидер обещал помочь в этом 
партнерам по БРИКС.

Уже известно, что «Спутник V» будут 
производить в Южной Корее, Китае, 

Бразилии и Индии. Беларусь получила 
первую партию вакцины еще в конце 
сентября.

«Пятерка», в отличие от АТЭС, все 
же обсудила проблему терроризма. 
Ее поднял премьер-министр■Индии■
Нарендра■Моди:

- Величайшая проблема, с которой 
столкнулся мир. Мы должны гаран-
тировать, чтобы террористы и те, кто 
их поддерживает и спонсирует, были 
признаны виновными.

- В этой связи не могу не вспомнить 
русскую поговорку: в семье не без уро-
да. К сожалению, есть люди, которые 
вырываются из общего контекста 
и пытаются навязать свою собствен-
ную повестку дня. Эти угрозы, так же 
как и сама вторая угроза, пандемия, 
с которой мы столкнулись, безуслов-
но, должны всегда находиться в поле 
нашего внимания, - поддержал ин-
дийского премьера Владимир Путин.

Лидеры стран БРИКС призвали 
принять в рамках ООН всеобъемлю-
щую конвенцию о борьбе с междуна-
родным терроризмом. Поддержали 
и российскую инициативу о так на- 
зываемых зелeных коридорах, сво-
бодных от войн и санкций, в первую 
очередь в отношении гуманитарных 
поставок - продовольствия и меди-
каментов.
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МИР НЕ ЗНАЛ ТАКОГО КРИЗИСА  
СО ВРЕМЕН ВЕЛИКОЙ ДЕПРЕССИИ

Владимир ПУТИН - о последствиях пандемии:

■■ Глава■РФ■высказался■о■самом■ак-
туальном■в■интервью■каналу■«Рос-
сия■1».

Почему■до■сих■пор■не■поздравил■Бай-
дена:

- Что касается тех, кто поздравляет. Все 
люди опытные, знают, что они делают.  
В прошлый-то раз все поздравили госпожу 
Клинтон, а оказалось, что победил Трамп. 
мы с уважением относимся ко всем:  
и к действующему президенту трампу,  
и к кандидату на эту должность господину 
Байдену. не то что нам кто-то нравится, 
кто-то не нравится - просто ждем оконча-
ния внутриполитического противостояния.

Про■общение■с■Америкой:
- испорченные отношения уже не ис-

портишь. они уже испорчены.
Кому■принадлежит■Нагорный■Кара-

бах:
- армения же не признала независи-

мость и суверенитет нагорного карабаха. 
Это означало, что с точки зрения между-
народного права и нагорный карабах, 

и все прилегающие к нему районы явля-
лись и являются неотъемлемой частью 
территории азербайджанской республики.

Договор оДкб предусматривает вза-
имную помощь в случае агрессии в от-
ношении территории страны - участницы 
этого договора. на территорию армянской 
республики никто не покушался, и это 
не давало нам никакого права принять 
прямое участие в боевых действиях. мо-
сква полностью выполняла обязательства 
в рамках военно-технического сотрудни-
чества с ереваном.

Когда■разошлись■во■мнениях■с■Кие-
вом:

- ухудшение отношений москвы и кие-
ва не связано с присоединением кры-
ма к россии. сначала произошел госу-
дарственный переворот и захват власти,  
и с этого момента наши взгляды и пу-
ти с руководством украины стали диа-
метрально противоположными и  мы  
с ними разошлись. но только после это-
го крым вернулся в состав россии, а не 
наоборот.

■■ Губернаторов■попросили■не■приукрашивать■ситуацию■с■COVID-19.

об этом Владимир путин сказал на совещании с членами правительства 
россии:

- Хочу обратиться к главам регионов. Вы получили широкие полномочия для 
реализации мер по борьбе с эпидемией. и эту личную ответственность за при-
нятые, надеюсь, принятые вовремя, решения или, к сожалению, не принятые - 
эту личную ответственность никто не снимал. и, конечно, ни в коем случае не 
нужно пытаться приукрашивать ситуацию. Это абсолютно недопустимо - делать 
вид, что все нормально. благостные отчеты, замалчивания никому не нужны! 
ни здесь, ни в центре, ни на местах.

■■ Попытки■расшатать■принципы,■основанные■на■выводах■Нюрн-
бергского■трибунала,■несут■угрозу■безопасности■миру.

такое мнение президент высказал на международном форуме «уроки 
нюрнберга»:

- мы постоянно обращаемся к урокам нюрнбергского трибунала, по-
нимаем их важность для отстаивания истин исторической памяти. Для 
того, чтобы доказательно, аргументированно противостоять намеренным 
искажениям и фальсификации событий Второй мировой войны. осо-
бенно - бессовестным, лживым попыткам реабилитации и даже герои-
зации нацистских преступников и их пособников. Долг всего мирового 
сообщества - стоять на страже решений суда народов, потому что речь 
идет о принципах, которые лежат в основе ценностей послевоенного 
миропорядка и норм международного права. их забвение - удар по обе-
спечению безопасности на всей планете. Вот почему россия настойчиво 
ставит эти вопросы на всех переговорных площадках.

нюрнбергский процесс начался ровно 75 лет назад, 20 ноября 1945 
года, и закончился 1 октября 1946-го. перед трибуналом предстали 
24 обвиняемых из высшего руководства нацистской германии.

Выводы нюрнберга и сегодня актуальны. месяц назад, опираясь на 
его решения, солецкий районный суд впервые в российском судопро-
изводстве признал геноцидом массовые казни близ деревни Жестяная 
горка на новгородчине. там были зверски убиты тысячи ни в чeм не 
повинных людей.

Многие обратили внимание на необычную игрушку, «сидевшую» на столе Владимира 
Путина во время форума АТЭС. Оказалось, что это подарок от организаторов - 
сувенир из Малайзии.

СУД НАРОДОВ

нелЬзя из наЦистоВ ДелатЬ героеВ
ДОСЛОВНОО «дружбе» с США:

ИСПОРЧЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ УЖЕ НЕ ИСПОРТИШЬ

«замалЧиВания никому не нуЖнЫ!» ВАЖНО



27 ноября - 3 декабря / 2020 / № 54 3газета парламентского собрания 
союза беларуси и россиилица

Бе
лТ
А

Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■РБ■рассказал,■
что■силовики■вместе■с■рос-
сийскими■ спецслужбами■
обнаружили■ на■ Украине■
и в■Польше■центры,■кото-
рые■дестабилизируют■об-
становку.

ГРЫЗТЬ  
РЫНКИ ЗУБАМИ
Александр■Лукашенко по-

бывал на предприятии «Гом-
сельмаш». Там ему показали, 
какие производят машины, 
в  том числе по программе им-
портозамещения. Президент 
увиденным остался доволен, 
попросил и дальше держать 
марку:

- Нужно в дальнейшем 
обеспечивать высокое каче-
ство продукции. Вам тяжело 
в том плане, что таких, как 
вы, в  мире - море. и для то-
го, чтобы продать продукцию, 
приходится грызть зубами не 
только российский рынок, но 
уже и африку.

Не всем производствам на 
постсоветском пространстве 
удалось выжить. В республи-
ке смогли сохранить многие 
предприятия и коллективы.

- Некоторые нам предлага-
ют перемены и реформы - это 
не надо, продадим! Мы пошли 
другим путем. Да, может быть, 
несколько нестандартно - со-
циалистическим путем. Не 
важно, каким, но мы спасли 
их. Да, где-то есть небольшая 
избыточная численность. Но 
люди уходят на пенсию, про-
сто увольняются, переходят 
на другие предприятия, и на-
до естественным образом со-
кращаться, нельзя выкиды-
вать людей на улицу, - считает 
глава РБ.

ГРЯДЕТ  
НЕПРОСТОЙ ГОД
По традиции президент по-

общался с работниками пред-
приятия. Рассказал о том, чего 
ждать в 2021 году.

- Держитесь за этот завод. 
Вы никому в этой жизни нигде 
не нужны, - сказал он рабо-
чим. - Мир изменился, но то 
ли еще будет. Поэтому где-то 
надо и потерпеть. Страшная 
ситуация на планете, ужас-
ная. и это выливается в те 
столкновения, которые во-

круг происходят, и нас так, 
крылом зацепило. Да еще до-
бавила пандемия... Мы дого-
ворились недавно с россия-
нами, что миллиард долларов 
мы им в этом году не платим 
(они отложили наши долги). 
Пятьсот миллионов долларов 
мы у них заимствовали через 
Евразийский банк. Я думал, 
поддержим машиностроение 
и прочее. а ничего подобного. 
Все пятьсот миллионов я пока 
держу и финансирую лечение 
людей от ковида. Здоровье 
людей - главное, и никуда от 
этого не денешься. Поэтому 
где-то надо потерпеть, сжав 
зубы, - уж очень непростой 
будет следующий год.

Обратил внимание, что под-
тверждаются его прогнозы, 
сделанные еще весной:

- Я грубовато тогда сказал: 
если остановимся - жрать что 
будем? Вот оно и происходит. 

Сегодня оказывается, что лу-
кашенко был прав  - закры-
ваться нельзя, и никто в мире 
не закрывается. Внешне не 
закрывается, но многие оста-
новили производство.

Беларусь тем временем, по 
его словам, нарастила экспорт 
продовольственной продук-
ции - на семь процентов боль-
ше прошлогоднего.

ЖЕНЩИНЫ, 
РОЖАЙТЕ!
По мнению белорусского 

лидера, вовсе не пандемия 
сейчас во главе угла:

- Самая большая проблема - 
это население. Если каждая 
женщина не родит двоих-
троих, будет как в Европе, 
России, Украине, которая за 
год почти двести тысяч по-
теряла, где идет падение на-
селения. Жить некому будет 
через полвека.

В стране для поддержки 
рождаемости особенно хо-
рошо себя зарекомендовала 
программа «Семейный капи-
тал». Она действует уже че-
тыре года.

- и думаю, это останется на-
всегда. Рожайте, ради бога! 
Мы будем находить эти день-
ги - по десять тысяч долларов 
на каждого ребеночка после 
рождения двоих детей. Пото-
му что это главное. Не будет 
детей - не будет рабочих, ни-
какое образование тогда не 
потребуется, никакие компе-
тенции.

«ПРОСТО ХОТЕЛИ 
ИЗУВЕЧИТЬ»
Отвечая на вопрос про лозун-

ги протестующих, где власть 
приравнивают к фашизму, гла-
ва государства сказал:

- Что касается фашизма, ко 
мне это никак не приклеишь. 

Потому что я интернацио-
нальный человек. Вы же ви-
дите мою политику. Я всегда 
гордился тем, что у нас нет 
драки, противоречий между 
разными национальностями. 
а у нас под сто национально-
стей живут. Я всегда гордился 
тем, что у нас межконфессио-
нальный мир. Я всегда гово-
рил, это мой лозунг предвы-
борный и в выборы, - каждый 
должен найти свою дорогу 
к храму. Поэтому я не нацио-
налист, а фашизм - это выс-
шая форма национализма. 
Фашистом может быть ярый 
националист. Это не ко мне. 
Я же не хожу под фашистски-
ми БЧБ-флагами. и открыто 
говорю, что это фашистская 
символика.

и напомнил о событиях 
двухмесячной давности, когда 
возле границ НаТО разверну-
ло свои войска:

- Нас просто хотят накрыть: 
эти танки, самолеты… Я ар-
мию привожу в боевое со-
стояние, половину армии 
выдвигаю в Гродно, где уже 
вывесили флаги с балконов. 
и как только я туда эту армию 
выдвинул, флаги поснимали 
мгновенно. Сейчас же вы по-
нимаете, что нас просто хо-
тели изувечить. Вы же слы-
шали потом заявления: нам 
нужна не только Гродненская 
область, нам нужна вся Бе-
ларусь - в Польше заявляли. 
и еще после этого некоторые 
наши протестуны ходят с эти-
ми знаменами и под коман-
ду этих людей, которые там 
в центрах, Telegram-каналах 
и прочем, начинают орудовать 
в нашей стране. Как я должен 
был поступить? Так я же тер-
пел. Я сдерживал военных,  
даже армию не ввел в Минск.

Против страны работают 
мощнейшие спецслужбы 
 мира:

- СШа - они под Варшавой 
центр создали, а сейчас в Кие-
ве. Мы с россиянами - развед-
ки наша и российская пора-
ботали - увидели эти центры. 
Ни одного поляка там нет. 
Там все американцы сидят. 
В первую очередь используя 
интернет, современные тех-
нологии, качают всю планету. 
Это им, понимаете, поперек 
горла Беларусь, надо смять. 
Не получится!

ИМ ПОПЕРЕК ГОРЛА БЕЛАРУСЬ. 
НО СМЯТЬ НЕ ПОЛУЧИТСЯ!

Александр ЛукАшеНкО - о стремлении 
Запада раскачать страну:

■■ Почему■ белорусы■ «смотрят■
в разные■стороны»,■Александр■Лу-
кашенко■объяснил■на■совещании■
по■актуальным■вопросам■внешней■
политики.

 ● при беспрецедентном внешнем дав-
лении беларуси оказана широкая под-
держка нашими традиционными союз-
никами. наиболее ощутимую помощь 
и поддержку в это непростое время мы 
получили от россии, китая и других го-
сударств. тем самым еще раз убеди-
лись, что друзья познаются в беде.

 ● В последнее время в отдельных 
сми, в частности российских, звучит 
критика беларуси за ее многовектор-
ную политику. я удивляюсь и не совсем 

понимаю, почему против нашей много-
векторности подскочили некие силы 
в российской Федерации. нам бы хоте-
лось, чтобы они сказали, какие в связи 
с этим имеют к нам претензии. мы ведь 
четко заявили о том, что наш ближай-
ший союзник, родные нам страна и на-
род - это россия и россияне.

мы никогда не отворачивались от 
россии. никогда. Даже в те времена, 
когда о нас вытирали ноги. Вы пом-
ните цену на газ на этот год, когда 
$95 платила германия за тысячу ку-
бов, а мы - $127? когда мы покупали 
у них нефть, и нас заставляли пла-
тить за это премию. когда нас накло-

няли во всех средствах массовой ин-
формации, мы вели себя достойно. 
Что мы не так сделали? если кто-то по-
нимает наш путь на многовекторность 
как то, что мы, цитирую, «отворачива-
емся от россии», - это не так. сегодня 
половина экспорта нашей продукции 
продается на внешних рынках вдали от 
нас и от россии. Этот экономический 
вектор нам надо обеспечивать поли-
тически, дипломатически. Вот и вся 
многовекторность. Это аксиома.

любое государство проводит такую 
политику. и не надо тут на нас показы-
вать пальцем. если кто-то видит, что 
мы не должны проводить эту много-

векторную политику, а придерживаться 
только одного вектора, - ну тогда надо 
предложить нормальные условия, что-
бы мы не смотрели в разные стороны. 
но и этого не хотят.

 ● после окончания избирательной 
кампании наша страна, сама того не 
желая, превратилась в арену противо-
стояния чужих интересов. Выступая по 
всей стране, я предупреждал актив, что 
мы можем превратиться в театр воен-
ных действий, начнется не наша война. 
и там, в этой войне, наших интересов 
не будет. и наша страна сегодня прак-
тически стала объектом неприкрытой 
агрессии, пока не горячей войны.

«наДо преДлоЖитЬ нормалЬнЫе услоВия» ПРЯМАЯ РЕЧЬ

- Здорово поработали по импортозамещению! 
Меня это убеждает в том, что деньги, которые 
государство потратило на вас, не ушли в песок.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Лекции -■прошлый■век.■Молодежь■
убеждена,■что■в два■клика■найдет■в Се-
ти■нужный■материал.■Поэтому■экс-
перты■предлагают■иначе■выстраивать■
систему■образования■в России■и Бе-
ларуси.

СООБРАЖАЙТЕ БЫСТРЕЕ
Не с долгой дискуссии, а с места в ка-

рьер начал свое выступление профес-
сор■■МГИМО■Александр■Стоппе на се-
минаре по вопросам создания единого 
образовательного пространства в Союз-
ном государстве. Впрочем, еще в самом 
начале председатель■Комиссии■ПС■по■
социальной■и молодежной■политике,■
науке,■культуре■и гуманитарным■во-
просам■Елена■Афанасьева■предложи-
ла открыто высказывать свое мнение, 
за которое «никаких карательных мер 
не будет».

- Молодое поколение Z, их еще назы-
вают зумерами, центениалами, в корне 
отличается от предыдущих. Систему об-
разования с ними нужно выстраивать 
по-другому. Их не интересуют лекции, 
и дольше пяти минут они не держат вни-
мание, считая, что любую информацию 
смогут найти в интернете. Вот только 
стоит  отключить Сеть - и вместе с ней от-
ключатся знания. Но наше образование 
должно быть настроено на них, потому 
что они уникальны и с ними не работа-
ют мертвые картинки из презентаций, к 
которым мы привыкли. Нужен игровой 
фактор, - убежден эксперт.

Молодежь, по его словам, хочет дви-
жения. Стоппе привел в пример акцию 
«Бессмертный полк». Она интересна сво-
ей массовостью, а уже через это школь-
ники узнают историю Великой Отече-
ственной войны. Или те же митинги, 
которые привлекают их сопричастно-
стью к большим делам.

- Согласна, не срабатывают методы, 
актуальные двадцать лет назад, - подыто-
жила Елена Афанасьева.

В стремительно меняющихся инте-
ресах молодежи нужно соображать бы-
стрее. Масла в огонь подлил и корона-
вирус. Если уж в классе порой бывало 
сложно завоевать внимание ученика, 
то на дистанте можно сказать спасибо, 
что  вообще подключился к зуму. Дальше 
никто не гарантирует, слушает ли он учи-
теля или рубится в танчики в смартфоне. 
Отличительная черта зумеров - крайняя 
самоуверенность. Знания они хотят по-
лучать такие, которые пригодятся им 
в дальнейшей  работе.

чЕТЫРЕ пРинципА
Вопросов и нюансов в интеграции рос-

сийского и белорусского образования 
немало. Если Достоевского■читают все, 
то, например, произведения белорус-
ского писателя Янки■Купалы■на уроках 

литературы в России не проходят. Отсюда 
и различия в экзаменах. Если откинуть 
гуманитарные науки, что мешает создать 
единое тестирование по физике, химии 
и прочим естественно-научным пред-
метам? Проблем с написанием общих 
учебников по ним не будет. Вопрос лишь 
в доказательстве их необходимости тем, 
кто принимает решения.

Именно о содержании образования 
в России и Беларуси предложил поду-
мать член■Комиссии■ПС■по■социаль-
ной■и молодежной■политике,■науке,■
культуре■и■гуманитарным■вопросам■
Виктор■Смирнов.

- Я вижу четыре принципа, которые 
могли бы войти в стратегию по созда-
нию общего образовательного простран-
ства, - начал он. - Первое - единый об-
разовательный контент, который будет 
положен в основу школьных предметов. 
Второе - единые дидактические комплек-
сы, проще говоря, нормы того, как бу-
дут изучаться предметы. Третье - какой 
ожидаемый багаж знаний должны иметь 
выпускники. И последнее заключается 
в принципе воспитательных концепций - 
какая морально-нравственная база слу-
жит фундаментом в организации обра-
зовательного процесса в наших странах.

Один из первых шагов - совместные 
учебники. Подобный опыт в Союзном 
государстве уже есть. Ученые и историки 
выпустили пособие по истории Великой 
 Отечественной войны, правда 
для школьников оно оказалась 
сложноватым.

- Обсуждали создание учеб-
ника «Россия и Беларусь - стра-
ницы общей истории» для 
педагогов, и я считаю, нужно 
продолжать работу в этом на-
правлении, - говорит директор■
Национального■института■об-
разования РБ■Валентина■Гинчук. - 
Пособие по истории Союзного госу-
дарства - тоже важное направление.

Над ним уже работают в профильных 
ведомствах наших стран.

- Будет создан авторский коллектив 
в составе ведущих ученых-историков 
НАН Беларуси, учреждений высшего 
 образования. Организационное и ме-
тодическое сопровождение обеспечат 
Национальный институт образования 
и Республиканский институт высшей 
школы, - рассказал глава■белорусского■
■Минобра■Игорь■Карпенко.

Согласны эксперты и с тем, что в во-
просах подхода к обучению детей нель-
зя рубить с плеча. И в России, и в Бе-
ларуси годами формировалась система 
образования. Она выстроена с учетом 
идеологии государства, экономических 
и политических особенностей. Потому  
и различия между подходами объектив-
ны и закономерны.

Как итог - профильные министерства  
и Постоянный Комитет Союзного госу-
дарства возьмут на себя разработку стра-
тегии единого образовательного про-
странства, подготовку учебных пособий 
для учителей и сравнят норматив-
ную базу дошкольного и школь-
ного образования в наших стра-
нах. Союзные парламентарии 
займутся унификацией законо-
дательства в образовательной 
сфере России и Беларуси.

■■ Белорусские■школьники,■по-
бедившие■ в■ Международной■
олимпиаде■по■русскому■языку,■
получат■льготы■при■поступлении■
в■вузы.

о новых преференциях для ребят 
из синеокой договорились министры 
просвещения и образования россии 
и беларуси Сергей■Кравцов■и Игорь 
Карпенко.

В середине декабря пройдет со-
вместное заседание коллегий ми-

нистерств и ведомств, отвечающих  
в наших странах за образование.  
кроме того, министры договорились 
провести параллельно с  этим вто-
рой этап белорусско-российского 
молодежного форума и Форума рек- 
торов ассоциации вузов россии и бе-
ларуси.

и о перспективах. с 2022 года в по-
лоцкий кадетский корпус станут при-
нимать российских ребятишек. по 

пятьдесят детей с каждой стороны 
будут углубленно изучать военно-
патриотические предметы. В россии 
и беларуси убеждены, что это отличная 
основа для подготовки молодых людей 
к военной службе.

- Это хороший эксперимент в части 
сближения наших образовательных 
программ. мы также сможем рассмо-
треть выдачу двойных аттестатов, - 
говорит игорь карпенко.

предполагается, что каждый вы-
пускник получит документы об об-
щем и  базовом образовании. при 
 зачислении в кадетский корпус пре-
имущество  будет отдано сиротам, де-
тям,  оставшимся без попечения ро-
дителей и ребятам из многодетных 
и неполных семей.

- мы с коллегами из беларуси 
 достигли предварительных догово-
ренностей, детали предстоит обсуж-
дать в рабочем порядке, - резюмировал 
сергей кравцов.

■■ Бесконечные■ ре-
формы■ в■ системе■ об-
разования■наших■стран■
практически■вытеснили■
естественно-научные■
предметы,■а■потому■ин-
женеров■ сегодня■ днем■
с огнем■не■сыскать.

много лет школьная про-
грамма накачивается пред-
метами по экономике, фи-
нансам, праву и прочим 
гуманитарным наукам. В ито-
ге ребята сильны в общих 
знаниях, но слабы в точных 
науках.

- Это негативно отрази-
лось на подготовке в вузах 
инженерно-технологических 
кадров, - обратил внимание 
академик■Российской■ака-
демии■образования■Нико-
лай■Подуфалов. - психологи 
и физиологи еще не могут 
с точностью и объективно-
стью учитывать способно-
сти и возможности учащихся 
к освоению объемов знаний.

к примеру, ведущие уче-
ные не могут прийти к еди-
ному мнению, какой курс 
высшей математики должен 
быть заложен в школьную 
программу, разнятся и под-
ходы к преподаванию той же 
физики.

- требуется серьезная на-
учная проработка - это перво-
очередная задача. еще одна 
проблема связана с  оцен-
кой качества образования. 
у нас есть хороший опыт 
с российской стороной, и ис-
следования нужно продол-

жать, - отметил начальник■
Научно-исследовательского■
центра■Национального■
института■образования■
Василий■Русецкий.

продолжится и обмен 
учителями для повыше-

ния их квалифика-
ции. Это позволит 
лучше понять друг 
друга и перенять 
методики препо-
давания.

лЬготЫ за знания эксперимент

кОмпетенЦии

меЖДу нами 
Химия

Аделаида СЕЛИВЕРСТОВА
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нЕ В ГУГЛЕ СиЛА

Обучаться вместе со школьной скамьи сперва предстоит кадетам. Для них уже готовят  
единую программу.

Завлечь молодое поколение  
с клиповым мышлением не так-то 
просто, особенно на дистанте.  
Не поймешь, в «танчики» они играют 
или внемлют преподавателю.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Молодежная палата при Парла-
ментском Собрании обновила свой 
состав.

Два года, а именно такой срок пол-
номочий у членов Молодежной па-
латы при Парламентском Собрании 
Союза Беларуси и России, пролетели 
очень быстро. Кажется, еще вчера 
прошло первое заседание в Бресте 
(хотя это был на самом деле июнь 
2018-го), как пора выбирать новый 
состав. В заседании, которое прошло 
в онлайн-режиме, приняли участие 
депутаты - члены Комиссий ПС по со-
циальной и молодежной политике, по 
законодательству и Регламенту и сами 
молодые парламентарии.

- С одной стороны, радостно, когда 
видишь новые лица, а с другой - груст-
но даже, что часть ребят уходит, пусть 
и не на покой, слава богу, а реали-
зовывать свои политические амби-
ции, в другие структуры, - призналась 
председатель Комиссии по социаль-
ной и молодежной политике Елена 
Афанасьева.

А председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту Ар-
тем Туров пожелал ребятам самореа-
лизации:

- Главное, чтобы вашу работу видели 
и чтобы Молодежная палата была вос-
требована, чтобы продукт, созданный 
вами, можно было потрогать.

Председателем нового состава Мо-
лодежной палаты избран россиянин 
Дмитрий Матюшенок, первым за-
мом - белорус Александр Бурда. Их 
заместителями стали Максим Кру-
пейченко и Марат Озиев.

Был также сформирован и состав 
шести комиссий палаты: по пред-

принимательству и экономической 
политике, по социальной политике, 
гуманитарным вопросам, спорту и ту-
ризму, по науке, образованию и куль-
туре, по вопросам экологии и приро-
допользования, по информационной 
политике и по межрегиональному со-
трудничеству.

Новому руководителю Молодежной 
палаты Дмитрию Матюшенку 25 лет. 
Он москвич, аспирант кафедры ад-
министративного права Московской 
государственной юридической ака-
демии, в следующем году планирует 
защитить кандидатскую. Длительное 
время занимался дзюдо, выступал за 
ЦСКА.

- Ощущения хорошие, главное, что-
бы наша работа была продуктивной, - 
рассказал Дмитрий. - И думаю, что 
с тем подбором ребят, что собрался 
в новом созыве, все получится. У нас 
есть ряд проектов, которые хотелось 
бы продолжить: это «Цифровая звез-
да», это акция «Классный час - о Со-
юзном государстве». Дополнительно 
планируем больше работать над со-
вершенствованием модельного зако-
нодательства, поскольку оно, на мой 
взгляд, является одним из основных 
направлений, которое позволяет уни-
фицировать всю нашу дальнейшую 
интеграцию.

Я на протяжении двух лет возглав-
лял законотворческий экспертный 
совет Молодежного парламента при 
Госдуме, поэтому эта тема мне близка. 
А начать надо с того, что у нас должна 
появиться стратегия развития моло-
дежной политики в Союзном государ-
стве. В Беларуси закон о молодежи уже 
есть, а в России - в стадии принятия, 
прошел первое чтение в Госдуме. На 
национальном уровне вопрос решен, 
но не на уровне Союзного государства.

Александр Бурда отметил: молодежь 
активно сидит в соцсетях, а значит, 
и Молодежная палата должна ретран-
слировать туда свою деятельность.

- Будь то Инстаграм или ТикТок: 
там тоже нужно работать и снимать 
познавательные ролики.

Договорились и о том, что одним 
из новых проектов станут съемки 
фильма о памятных местах Второй 
мировой войны на территории Бе-
ларуси. В 2021 году он должен выйти 
на экраны.

- Первому созыву было сложно, по-
тому что надо было найти свою нишу 
в рамках Парламентского Собрания, 
свое место в Союзном государстве. 
Вам сложно из-за работы на удален-
ке. Когда ты сидишь в зале, видишь 

взгляд человека, его желание рабо-
тать, а тут - перед глазами квадрати-
ки. Но именно от того, как вы себя 
проявите, зависит и работа Молодеж-
ной палаты. Будете активны, и вам 
ребята пойдут навстречу и не станут 
стесняться выдвигать свои инициати-
вы, - напутствовала молодых парла-
ментариев Елена Афанасьева.

- Сейчас очень важно консолидиро-
вать наши действия в рамках Союзно-
го государства, - считает первый пред-
седатель Молодежной палаты Елена 
Еракина. - Очень много новых вызо-
вов для молодежи. Мы - то поколение, 
на котором лежит ответственность за 
будущее Союзного государства. Важ-
но, чтобы все созидательные идеи реа-
лизовались и работали.
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СМЕНА КАРАУЛА

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 � На заседании Комиссии 
ПС по социальной и моло-
дежной политике речь шла 
о будущем Белорусско-
Российского университе-
та в Могилеве.

Проект Союзного го-
сударства «Развитие об-
р а з о в а т е л ь н о й 
и  научной деятель-
ности Белорусско-
Российского уни-
верситета на базе 
инновационных тех-
нологий» нацелен 
на повышение ка-
чества подготовки 
инженерных кадров 
и  эффективности 
научных исследо-
ваний в Беларуси и России. 
Благодаря ему в  союзном 
вузе обновлялось программ-
ное обеспечение и  обо-
рудование, создавались 
учебно-экспериментальные 
лаборатории. Парламентарии 
отметили, что материально-
техническая база университе-
та за счет бюджета Союзного 
государства значительно по-
полнилась. Причем оборудо-
ванием мирового уровня.

- Это позволило открыть 
на базе университета новую 
специальность на бакалав-
риате  - «Информационные 
системы и технологии», а на 
магистратуре - «Мехатрони-
ка и робототехника». По этим 
направлениям будут готовить 

специалистов вы-
сочайшего клас-
са, - убежден член 
Комиссии ПС 
по социальной 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и гума-
нитарным вопро-
сам Виктор Смир-
нов.

Университет за-
думывался как центр интегра-
ционных процессов. Только 
воспользоваться новыми воз-
можностями пока решились 
не все.

- Ситуация, при которой на 
четыреста мест, финансиру-
емых из бюджета Союзного 
государства для россиян, при-
ходится всего семьдесят сту-
дентов, нас удовлетворить не 
может, - считает российский 
сенатор.

- Почему так мало?
- К сожалению, Белорусско-

Российский университет не-
достаточно занимается ре-
крутингом, а Министерство 
науки и образования России 
не направляет учеников в этот 
вуз. Проведите олимпиады 
для школьников двух стран 
по основным предметам с ис-
пользованием современных 
цифровых технологий, соз-
дайте совместный оргкомитет, 

отберите лучших, а потом при-
мите их на ту специальность, 
для которой и закупалось 
уникальное оборудование. По-
ка движения нет.

Парламентарии пришли 
к выводу, что на ближайшей 
совместной коллегии по вопро-
сам образования министерств 
и ведомств двух стран стоит 
вернуться и к вопросу разви-
тия интеграционных вопросов 
в образовательной сфере.

- Они не должны сводиться 
только к совместным обме-
нам учащимися, проведению 
форумов и слетов - хотя это 
и замечательные мероприя-
тия. Нужна интеграция об-
разовательных систем. Что-
бы абитуриенты из России 
могли беспрепятственно по-
ступать в белорусские вузы, 
сдав ЕГЭ у себя на родине, 
а белорусы, соответственно, 
в российские университеты 
на основании результатов 
ЦТ. Нужна универсализация 
итоговой аттестации в  на-
ших странах. Также, в разви-
тие предложений постоянно 
действующего семинара при 
нашей комиссии (подробнее - 
на стр. 4), хотелось бы, чтобы 
появилась рабочая группа из 
ученых и экспертов, которые 
бы сформировали для нас до-
рожную карту по интеграции 
систем общего образования. 
Мы много говорим об этом, но 
пока нельзя быть уверенны-
ми, что любой школьник, на-
пример, из Витебска, приехав 
во Владивосток, без проблем 
сможет учиться там в школе, 
как в своей родной.

ПРЕДСТОИТ УЧИТЬСЯ МНЕ В УНИВЕРСИТЕТЕ
РАВНЫЕ 
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Обновленный состав уже приступил к работе, прежний отправился реализовывать 
свои политические амбиции дальше, в благодарность за совместную работу ребята 
подарили цветы и памятный адрес председателю комиссии ПС Елене Афанасьевой.

ВОЗМОЖНОСТИ

Благодаря новейшей технике студенты станут высококлассными 
специалистами.
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 � От этого, по словам гла-
вы МИД РБ, зависит выжи-
вание Беларуси как государ-
ства.

Об этом и многом другом 
дипломат рассказал в интер-
вью телеканалу «Беларусь 1».

ВО ВСЕХ 
НАПРАВЛЕНИЯХ
- Последние месяцы дали 

четко понять, кто нам друг. 
Грядет отказ от преслову-
той белорусской многовек-
торности?

- Приоритетом для нас, ко-
нечно же, на данном этапе яв-
ляются отношения с нашим 
стратегическим союзником - 
Россией, со стратегическим 
партнером - Китаем, со страна-
ми ЕАЭС, СНГ, государствами 
ОДКБ и в целом с постсовет-
ским пространством. 

Где-то в августе, после пре-
зидентских выборов, некото-
рые деятели попытались сразу 
же негативно высказаться о 
той политике, которая про-
водилась руководством Бела-
руси на протяжении ряда по-
следних лет, заявляя, что это 
была ошибочная политика. На 
мой взгляд, все государства 
мира стремятся проводить 
многовекторную политику, 
будь то Россия, США, вели-
кие державы. И тем более 
такие небольшие и средние 
государства, как Беларусь, 
не имеющие значительного 
экономического потенциала, 
просто обязаны ориентиро-
ваться на все стороны света 
и направления.

Поэтому ни в коей мере 
нельзя упрекать Беларусь 
в том, что она стремится про-
водить многовекторную поли-
тику. В этом лежит выживание 
Беларуси как государства.

И на совещании у главы го-
сударства было сказано о том, 
что принцип многовекторно-
сти сохраняется. Хочу это под-
твердить. Но это не означает, 
что мы будем со всеми дру-
жить в равной мере. Просто 
идет расстановка сил, и мы 
должны учитывать то, как 

к нам относятся другие парт-
неры.

Еще раз повторюсь: мы всег-
да говорили о том, что Россия 
является для нас стратегиче-
ским союзником, главным 
партнером. И хотим мы это-
го или не хотим, но основной 
вектор, основная тяжесть на-
шего сотрудничества будет на-
ходиться в этом направлении. 
И от этого никто не отказы-
вается - наоборот, мы заинте-
ресованы, чтобы эти связи во 
всех сферах и областях укре-
плялись и углублялись.

Если бы у нас не было споров 
по нефти, газу, то убежден, что 
торгово-экономическое, по-
литическое взаимодействие 
было бы еще более мощным. 
Но и отказываться от других 
направлений Беларусь не со-
бирается, потому что - можно 
привести основной аргумент - 
более 50 процентов нашего 
экспорта, если быть точным, 
51 процент, мы поставляем 
в страны Европейского союза, 
дальнего зарубежья и другие 
государства.

Поэтому принцип много-
векторности остается. Нужно 
просто всем четко понимать: 

есть векторы более важные, 
есть, условно говоря, менее 
важные. Мы намерены и будем 
стремиться развивать наши 
отношения со всеми государ-
ствами мира, будь то Восток, 
Запад, Север или Юг.

ДИАЛОГ НЕ УДАЛСЯ
- А тот самый, европей-

ский вектор… Мы многие 
годы выстраивали этот 
диалог. И видим заявления, 
которые сыпятся сейчас 
в наш адрес...

- Наши европейские парт-
неры предприняли опреде-
ленные действия, связанные 
с  введением персональных 
санкций против ряда офици-
альных лиц Беларуси. Поэтому 
мы вынуждены были, конеч-
но же, предпринять ответные 
адекватные шаги. Мы также 
расширим и наши санкцион-
ные персональные списки, 
в  которые будут включены 
представители руководства 
Евросоюза, руководства ряда 
европейских государств.

Мы вынуждены были пойти 
на то, чтобы приостановить 
работу координационной 
группы «Беларусь-ЕС», которая 

существовала уже несколько 
лет и позволяла нам обсуждать 
все вопросы нашего взаимо-
действия.

Также с учетом того, что ЕС 
и отдельные страны пытаются 
критиковать нас по вопросам 
прав человека, по вопросам 
демократии - и все это абсо-
лютно искусственно полити-
зировано, не видим смысла 
дальше продолжать с Европей-
ским союзом диалог по правам 
человека.

Приостанавливаем этот 
диалог до тех пор, пока ЕС не 
примет решение об измене-
нии политики Европейского 
банка реконструкции и раз-
вития и Европейского инве-
стиционного банка, которые 
на данном этапе приняли ре-
шение заморозить программы 
сотрудничества с Беларусью.

В данной ситуации мы так-
же не видим особого смысла 
работать полноценно в рам-
ках инициативы «Восточное 
парт нерство». Да, в ней реали-
зуются определенные проек-
ты, программы, но на данном 
этапе от этой инициативы мы 
не видим каких-то особых ди-
видендов. Поэтому решили по-
низить уровень участия в ней 
до экспертного.

Оценим целесообразность 
и  перспективы нашего со-
трудничества с Европейской 
комиссией и ЕС по вопросам 
атомной энергетики, по общей 
борьбе с нелегальной имми-
грацией, с  трансграничной 
преступностью, с контрабан-
дой наркотиков, и  так да-
лее и тому подобное. Сейчас 
 работаем над документом в та-
моженной сфере, где имеется 
тоже ряд чувствительных во-
просов. Посмотрим на ряд про-
грамм в гуманитарной сфере, 
образовании.

В целом набор средств и ме-
тодов достаточно большой, 
но нам не хотелось бы, еще 
раз подчеркну, прибегать 
к этому. Надеюсь, что здра-
вый смысл возобладает, и ни 
у кого не  появится желания 
выстра ивать новые берлин-
ские стены.

ПРИНЦИП МНОГОВЕКТОРНОСТИ СОХРАНЯЕТСЯ
Владимир МАКЕЙ:

 � Я тоже за перемены, но 
не за перемены путем рево-
люции, путем уличного дав-
ления, шантажа, угроз и то-
му подобного. Мое глубокое 
убеждение: революция - это 
всегда смерть, кровь и сле-
зы. И мы это видим сейчас, 
к чему призывают эти рево-
люционеры: «давай убивать 
этих», «давай заклеймим по-
зором этих карателей» и так 
далее.

Хорошо, заклеймили позо-
ром. А вы про государство, ко-
торое должно выстоять в этой 
турбулентной ситуации, ду-
маете? Про народ думаете 
или считаете, что революция 
несет лишь благо? Револю-
ция принесет хаос и анархию. 
И эти хаос и анархия погубят 
и государство, и общество. 
Нам придется тогда действи-
тельно начинать с нуля.

 � Если кто-то хочет пожара 
в этом регионе, то мы, конеч-
но же, найдем, чем ответить 
инициаторам подобного рода 
шагов. И вот тогда уже жарко 
будет и вокруг Беларуси.

 � Мы себя обеспечиваем 
едой, и мы готовы накор-
мить других. А призрак го-
лода все-таки маячит в ряде 
стран, в ряде регионов. Мы 
готовы поделиться и с други-
ми той продукцией, которую 
произвели.

 � В Беларуси находятся по-
рядка 6,6 тысячи совместных 
предприятий с иностранным 
капиталом, из них почти поло-
вина - с капиталом Евросою-
за. Хочется спросить у наших 
партнеров: вы что, хотите за-
губить, навредить вашему же 
бизнесу или поставить заслон 
на развитии вашего бизнеса 
в Беларуси? То, что чрезвы-
чайно выгодно для ваших же 
стран… Если действует такая 
извращенная логика, тогда 
ради бога.

ЦИТАТЫ

«РЕВОЛЮЦИЯ 
ПРИНЕСЕТ ЛИШЬ 
ХАОС И АНАРХИЮ»
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Вениамин СТРИГА

 � В США решили попугать огра-
ничением прав представителей 
Союзного государства за мифи-
ческие «политические репрес-
сии».

Палата представителей Конгрес-
са США одобрила очередной «Акт 
о демократии» в Беларуси. Такие за-
коны протаскивают через Сенат один 
за другим с 2004 года. Ничего прин-
ципиально нового в этом нет, кроме 
того, что теперь «США не признают 
включение Беларуси в Союзное го-
сударство».

Санкции могут быть введены «про-
тив любого иностранца, являющегося 
членом Центральной избирательной 
комиссии Беларуси», в отношении 
правительственного лица, предста-
вителя Союзного государства либо 
российского гражданина. По 
мнению американских зако-
нодателей, все эти лица при-
нимали «активное участие 
в ограничении свободы СМИ 
и нарушении прав человека 
в Беларуси, связанном с по-
литическими репрессиями». 
Поэтому белорусские оппо-
зиционеры могут получить 
финансовую поддержку 

и политическое убежище за предела-
ми страны.

Почему американские конгрессме-
ны столь озабочены внутренними де-
лами Беларуси, прокомментировал 
председатель Комитета Государ-

ственной Думы по меж-
дународным делам, член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике Леонид 
Слуцкий:

- Вашингтон снова разма-
хивает санкционной дуби-
ной, чтобы продвигать соб-
ственные геополитические 
интересы, в том числе пу-
тем вмешательства в дела 

суверенных государств. США упорно 
представляют итоги выборов в Бела-
руси сфальсифицированными, хотя 
это безусловно не так. Причины очень 
просты: в первую очередь - сдержи-
вание России через разъединение 
с Беларусью. Соединенные Штаты не 
устраивает ни одно объединение на 
постсоветском пространстве. Они бы 
предпочли вовлечь большинство стран 
бывшего СССР в зону своего влия-
ния и сдавить таким образом Россию 
в своем кольце. Но, уверен, подобная 
политика по смене неугодных им ре-
жимов обречена на провал. США не 
добьются торжества однополярного 
миропорядка на планете.

АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ: КАТАНИЕ НА САНКЦИЯХ МЕЖДУНАРОДНАЯ ПОЛИТИКА
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Дипломат надеется, что выстраивать новые берлинские стены 
в отношениях Евросоюз не будет.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ, 
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Видеомост связал Москву 
и Минск: на этот раз эксперты го-
ворили о роли новых технологий 
в современном мире.

БИТВА ЗА УМЫ
Название экспертно-медийного фо-

рума, организованного Постоянным 
Комитетом Союзного государства, 
звучало крайне злободневно - «Ин-
формационная безопасность Союз-
ного государства: современные вы-
зовы и новые технологии». Особенно 
если вспомнить, как сейчас пытаются 
в соцсетях «мутить воду» в Беларуси. 
А события эти, по мнению многих, - 
тренировка перед тем, что мы уви-
дим в России и других государствах-
союзниках. И времени на раскачку 
нет.

Как бороться с фейками? По мне-
нию Государственного секретаря 
Союзного государства Григория Ра-
поты, с искажениями и фальсифика-
циями только системой запретов не 
справишься. Тут нужна очень мощная 
аргументированная позиция:

- Это, если хотите, война за умы. 
Но не в  смысле оболванивания, 
а в смысле подачи знаний, в смысле 
предоставления аргументов и фак-
тов, чтобы люди сами пришли к тем 
выводам, которые соответствуют 
правде жизни.

Согласен и председатель Комис-
сии Парламентского Собрания по 
информационной политике Генна-
дий Давыдько, который сравнивает 
информационную войну с нынешней 
пандемией:

- Мы сейчас боремся с ковидом, 
публикуем цифры заболевших и вы-
живших, носим маски, моем руки. То 
есть что такое гигиеническая безо-
пасность, мы понимаем. А что такое 
информационная безопасность, нам 
как-то не очень важно. Технологии, 
которые используются для воздей-

ствия на умы людей, обходят не только 
преграды здравого смысла. Эмоции 
взрывают человека, и он идет на пло-
щадь, совершает поступки, которые 
разрушают его судьбу и судьбу его 
родины. Вот технологии как сраба-
тывают. Человек не понимает, что 
эти суицидальные действия вопреки 
здравому смыслу происходят благода-
ря влиянию на него информационных 
инструментов.

Чтобы противостоять, мы обя-
заны надеть «маски» и соблюдать 
 «информационную гигиену» - заду-
мываться о том, что читаем, видим 
и слышим.

УПУЩЕННЫЕ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛИ
В унисон с участниками эксперт-

ной сессии звучали и выступления на 
секции, посвященной новым и тра-
диционным медиа. Пока, судя по 
оценкам директора по коммуника-
циям МИА «Россия сегодня» Петра 
Лидова-Петровского, новые СМИ 
диктуют правила игры. Еще бы, ведь 
в соцсетях время от времени сидит 
до 70 процентов людей на планете. 
Об этом свидетельствовали и высту-
пления представителей различных 
интернет-платформ: графики в  их 
презентациях показывали постоян-
ный рост аудитории.

Яркий пример продемонстриро-

вала Наталья Лосева, заместитель 
главного редактора МИА «Россия 
сегодня»:

- На YouTube, пока мы с вами 
 смотрим на один слайд, загружает-
ся пятьсот часов видео, в WhatsApp 
одно моментно пишут более 40 мил-
лионов сообщений, а  1,5 миллио-

на  человек начинают видеозвонок. 
И в эти  минуты пользователи  звонят, 
смот рят, слушают, но не читают наши 
новости.

Участники сошлись на том, что 
 рассказывать о Союзном государстве 
надо как раз через новые медиа. И уже 
теперь.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Режиссер фильма «Ржев. 
Прививка от войны» предста-
вил его на специальной секции 
экспертно-медийного форума.

- Я, как документалист и поисковик 
с 20-летним стажем, разумеется, про 
Ржевскую битву и слышал, и рабо-
тал в тех краях неоднократно, - рас-
сказывает режиссер ленты Алексей 
Никулин. - Еще пять лет назад объ-
ективной картины в медийном про-
странстве об этом событии не видел. 
Либо молчали, либо, для того чтобы 
вызвать повышенный зрительский 
интерес, поливали грязью. И  вот, 
когда полтора года назад возникла 
инициатива снять фильм о Ржевской 
битве, мы захотели посмотреть на это 
событие шире и рассказать о своем 
отношении к войне вообще.

Перед съемками Никулин вспомнил 
популярную советскую песню на сти-
хи Евтушенко «Хотят ли русские вой-
ны?». Она и стала отправной точкой. 
Герои фильма - ветераны Ржевской 
битвы, поисковики, военные исто-
рики, студенты. Никулин заставляет 

героев смотреть внутрь себя и зада-
ваться вопросом: что сделать, чтобы 
война не случилась вновь, чтобы ни-
когда не видеть надписи на заборах 
«Можем повторить».

- История для современного мо-
лодого зрителя - предмет мертвый, 
потому что девушки и парни плохо 
понимают, для чего им вообще ее 
знать, - продолжает Никулин.

Для того чтобы посмотреть на рус-
ских со стороны, режиссер вводит 
в картину иностранца, немецкого му-
зыканта, который исполняет песни 
военного времени на русском языке. 
Никулина с немцем познакомил му-
зыкант Евгений Маргулис.

Другой главный герой фильма  - 
33-летний автор мемориала Совет-
скому солдату Андрей Коробцов. По 
словам Никулина, скульптор достойно 
сыграл себя.

- Когда работал над памятником, 
думал о своем дедушке, который 
пропал без вести, - признается Ко-
робцов. - Представлял, что памятник 
делаю ему.

Планируется, что фильм покажут 
несколько телеканалов, в том числе 
«Моя планета».

 � На пике коронавируса оппозици-
онные белорусские каналы в неде-
лю тратили до миллиона долларов 
на раскрутку фейковых новостей.

Два дня участники форума разбира-
ли кейсы информационных атак. «Не 
дать заполонить нишу фейками», «по-
ра говорить о создании цифрового су-
веренитета», «нужно вводить систему 
инцидент-менеджмента, а не отмахи-
ваться запоздалыми пресс-релизами», - 
звучали предложения.

Глава белорусского Союза журнали-
стов Андрей Кривошеев признал, что 
оппоненты сделали ставку на новые ме-
диа, а традиционные СМИ, мягко говоря, 
поздно спохватились.

- На вакантные ставки журналистов 
главные редактора брали менеджеров 
для работы в соцсетях. К сожалению, 
были случаи, когда их привлекали к дис-
циплинарной ответственности за это, 
а один был уволен за нецелевое расходо-
вание средств. При этом на факультете 
журналистики БГУ есть специализация 
«Онлайн-медиа», но выпускники идут 

работать в оппозиционные СМИ либо 
новые иностранные медиа, а в государ-
ственных не задействованы, потому что 
до сих пор нет должностных инструкций 
SMM-менеджера, модератора паблика, 
дизайнера графического контента, - рас-
сказал он.

Вместе с казахстанскими коллегами 
они провели исследование и выяснили, 
что финансирование фейковых новостей 
и раскрутка оппозиционных Telegram-
каналов обходилась в неделю в один 
миллион долларов.

В России, по словам члена Обществен-
ной палаты Александра Малькевича, 
уже создана сетка Telegram-каналов 
Nexta, которые в Беларуси объявлены 
судом экстремистскими.

- Все те эксперименты, которые, воз-
можно, признаны успешными за рубе-
жом по отношению к РБ, теперь будут 
реализовывать и у нас. Известно, что 
против республики подключено секрет-
ное польское спецподразделение «Чер-
ные пауки». Двести человек - кадровые 
военные, специалисты IT, психологи, 
социологи - специализируются на про-
ведении психологических операций в ин-
тернете.

Госсекретарь Союзного государства 
Григорий РАПОТА:

- Интеграционное объединение создает ком-
фортную среду обитания, и это самое главное. 
Однако многие не очень этот комфорт замеча-
ют, воспринимают его как воздух. Едет бело-
рус в Россию - ни таможни, ни пограничников. 
И он считает, что так и должно быть. А если 
поехать в другую страну, то разницу почув-
ствуешь сразу и в полной мере. В принципе, 
такое восприятие - как должное - это хорошо. Но хотелось 
бы, чтобы о Союзном государстве знали все-таки больше.

Сейчас мы взаимодействуем со специалистами 
«Росатома» и Министерства по делам Дальнего 
Востока и Арктики. Сотрудничаем по созданию 
такого научного кластера в арк тическом регионе, 
который бы востребовал технологические нара-
ботки не только в России и Беларуси, но и в других 
странах СНГ. Во время  открытия АЭС звучали раз-
ные идеи. И со стороны руководства  «Росатома», 
и со стороны руководства Респуб лики Беларусь. 
Суть их сводилась к тому, что останавливаться 
не надо. Какие это могут быть исследования? Это 
и радиационная медицина, и работы, связанные 

с использованием радио активных изотопов в промышлен-
ности, сельском хозяйстве и других отраслях.
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ТЕЛЕГРАМ 
КРИВЫХ ЗЕРКАЛ

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ КУЛЬТПРОСВЕТХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ ВОЙНЫ?
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ИСКУССТВО ИСКАЖЕНИЯ

Психологические манипуляции льются из интернета рекой, а человек, поддавшись 
им, порой сам не понимает последствий своих действий.
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Борис ОРЕХОВ

 � Союзное государство 
ожидает фантастическое, но 
реальное завтра. К такому 
выводу пришли писатели, 
футурологи, журналисты - 
участники встречи движе-
ния «Ржевская инициатива».

За столом в Голубом зале 
«КП» собрались писатели, 
ученые-футурологи, журнали-
сты. Тема так и звучала: «Буду-
щее СГ: реальность, фантасти-
ка, перспективы». К разговору 
присоединились эксперты из 
Беларуси в формате видеокон-
ференции.

Тон дискуссии задал соосно-
ватель сообщества «Друзья-
Сябры», генеральный дирек-
тор радиостанции «Говорит 
Москва» Владимир Мамон-
тов:

- «Ржевская инициатива» из-
начально нами задумывалась 
как поляна для откровенного, 
живого и стилистически ино-
го разговора, чем тот, что ве-
дут чиновники годами, даже 
десятилетиями вокруг Союз-
ного государства. Я лично сыт 
этим по горло. Думаю, вы то-
же. Нужна иная тональность. 
Иной взгляд. Новые идеи. Да-
вайте попробуем.

И попробовали.

Писатель и журналист Лев Рыжков 
уверен: Россия и Беларусь реально 
могут выйти на более вы-
сокий уровень интеграции. 
Для этого им следует, по-
мимо прочего, обратиться 
к истории:

- Главная наша пробле-
ма - мы не знаем своего 
прошлого. И белорусская 
молодежь не очень хоро-
шо знает историю соб-
ственного Отечества. Было 
когда-то Полоцкое княже-
ство, сверхдержава времен Древней 
Руси. Князь Всеслав был эдаким 
Наполеоном своей эпохи, поднял 
всю Киевскую Русь на уши и смог 
на некоторое время сесть на киев-
ский престол. Но затем допустил роко-
вую политическую ошибку: разде-
лил свое владение на мелкие уделы 
по количеству сыновей. С  тех пор 
о Полоцком княжестве не слышно ни-

чего: оно было провинцией Великого 
княжества Литовского, затем Речи По-

сполитой. Это урок истории, 
который нужно усвоить. На-
до держаться вместе, а ина-
че, как тут говорилось, по 
отдельности за нами при-
дут.

- Хотел бы, кстати, напом-
нить, - вмешался политолог 
Сергей Черняховский,  - 
что Россия вошла в число 
великих держав Средне-
вековья именно в тот мо-

мент, когда Василию III удалось от-
бить у Литвы нынешние белорусские 
земли заодно со Смоленском и Пско-
вом. Но, говоря о сегодняшнем и бу-
дущем времени, я категорически про-
тив идеи, что должно быть вхождение 
Беларуси в состав России. Должны 
быть два равноправных, суверенных 
государства с общим координирую-
щим органом.

«Свобода есть осознанная необходимость». 
Когда-то философскую формулу эту вывел 
Карл Маркс. Белорусский писатель-фантаст 
Сергей Слюсаренко, материализовавшись 
на подвешенном к потолку огром-
ном экране, рубанул точь-в-точь по 
классику:

- Союзное государство - не случай-
ность, а осознанная необходимость, - 
зал оживился, а Слюсаренко продол-
жал вещать из Минска: - Без Союза 
мы никуда не пойдем. С другой сто-
роны, создание Россией вектора 
привлекательности, о чем только 
что говорил мой коллега, не самое 
главное, что должно быть. В жизне-
устройстве Беларуси тоже есть масса привле-
кательных моментов, кроме картошки и сала. 
Но главное в другом. Мне кажется, предсто-
ит очень большая и строгая работа, которая 
определит методы слияния двух государств. 
Именно - слияния, подчеркиваю. 

Термин «союз» уже маловат. Нужна как ми-
нимум конфедерация, - зал оживился еще боль-
ше. - Но есть разница, - Слюсаренко поднял 

вверх указательный палец, - Беларусь сейчас 
жестко ориентированное социальное государ-
ство. Про Россию я так сказать еще не могу. 

Второй момент - в Беларуси отсутствует оли-
гархическая система. Все крупные 
предприятия в руках государства - не 
менее пятидесяти одного процента 
акций. Хочешь открыть свое дело - 
пожалуйста, но только в рамках за-
кона, а эти рамки не всегда простые. 
Так вот, если удастся найти баланс 
между белорусской и  российской 
спецификой, может получиться очень 
неплохая конфедерация. Общая ар-
мия, общие банковская и налоговая 
системы. Путей для сближения мас-

са. И это тоже необходимость, особенно сегод-
ня. Надо понимать: без создания твердого со-
юзного конфедеративного государства за нами 
всеми раньше или позже придут по очереди.

- Кто? Кто придет? - хором вопросила ауди-
тория в Москве.

- Те же, кто до этого пришел за Украиной, 
а сейчас за Беларусью. Пытаются по крайней 
мере, - пояснил белорусский фантаст.

Первым слово взял писатель Сергей  
Лукьяненко, автор культового «Ночного 
дозора»:

- Союзное государство, конечно, не 
фантастика. Оно уже существует. Можем 
рассуждать лишь о формах, которые оно 
примет в дальнейшем. И как будет раз-
виваться. Или - не будет. Это как раз во-
прос крайне интересный. Мы все знаем 
о событиях в Беларуси. И тут, давайте уж 
говорить откровенно, нельзя исключать 
вариант, что у Союзного государства могут возникнуть те или 
иные проблемы - и привести даже к его разрушению. В том 
случае, разумеется, если произойдет смена вектора развития 
респуб лики и европейский путь, как мы его называем, пока-
жется там более перспективным.

Это, понятно, прерогатива исключительно белорусского 
народа. Мы может только лишь высказывать свое мнение со 
стороны. Хотя история новейших лет наглядно показывает, что 
европейский путь уперся в эволюционный тупик. Евросоюз, 
особенно в условиях пандемии, показал много слабых мест. 
И в такой ситуации бежать энергично в сторону Европы, за-
бывая прежние союзы, на мой взгляд, не очень разумно. Мне 
кажется, напротив, что Союзное государство - вещь очень 
полезная и перспективная для наших стран.

Проблема, по большому счету, одна - сумели ли мы, россия-
не, создать вектор своей притягательности. Если этот вектор 
будет создан, то перспективы у Союзного государства очень 
хорошие. Если нет, Беларусь будут энергично звать в другие 
стороны. Но ни к чему хорошему, повторюсь, это не приведет. 
Потому что мир в кризисе, Европа в кризисе. Республика ри-
скует остаться тогда в ситуации посередине, а это не очень 
удобная позиция.

Об истории, правда, совсем еще 
близкой, советской, напомнил белорус-
ский писатель Владимир Мироненко:

- Мальчишками, даже живя в одном 
городе, мы держались своего района. 
И, встречая на улице незна-
комых сверстников, обяза-
тельно спрашивали, из какого 
района они. Это я к тому, что, 
несмотря на кое-какие разли-
чия, мы, Россия и Беларусь, 
как жили в одном городе, так 
и продолжаем де-факто в нем 
жить. И общаемся, заметьте, 
без переводчика, на вели-
ком и могучем. 

У нас действительно есть 
общая история, общие достояния и 
примерно одинаковые ценности. Что 
касается имиджа, это очень ковар-
ное дело. О наших странах и говорят, 
и будут говорить всякие гадости. Надо 
быть к этому готовыми. Нам важно на 
человеческом, ментальном уровне не 
замыкаться, а продолжать общаться, 

создавать совместные проекты. У нас 
нет противоречий. Они создаются ис-
кусственно. Важно, чтобы Союз был 
построен прежде всего снизу, чтобы 
не было препятствий на уровне нор-

мального общения.
- Кстати, насчет тех самых 

терок, кто из какого района, 
они сами собой прекраща-
лись, когда ребята попадали 
в армию. И тогда радовались 
уже каждому земляку даже 
из соседнего города,  - до-
бавил свой полновесный 
червонец Сергей Лукьянен-
ко. - К сожалению, глядя на 
сегодняшний мир, понима-

ешь, что армия и окопы становятся 
все ближе к нашим границам. И в эти 
моменты надо действительно забыть, 
кто из какого района - минского или 
московского. И помнить, что мы все 
корнями из одного общего огромного 
города под названием Русь. И этого 
надо держаться.

ИМИДЖ - НИЧТО
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ЖИТЕЙСКАЯ МУДРОСТЬ

ПО КАРЛУ МАРКСУБЕЗ КОНФЕДЕРАЦИИ ЗА НАМИ ПРИДУТ

ИСТОРИЧЕСКИЙ ЛИКБЕЗ

«НЕ ЗНАЕМ СВОЕГО ПРОШЛОГО»
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КОРАБЛЬ «СОЮЗ»: 
ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К ЗВЕЗДАМ?

Чтобы двигаться вместе, надо сверить ориентиры и идеалы - 
тогда можно будет уверенно смотреть в будущее.
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- Сергей Васильевич не даст соврать, - подхватил из Минска 
Сергей Слюсаренко. - Мы недавно с ним участвовали в очень 
интересном футуристическом проекте. Обсуждали, какой мо-
жет быть Россия в 2050-м или даже в 2100 году. И родилась 
очень, на мой взгляд, интересная связующая идея. Речь идет 
о том, что было бы неплохо сделать великую транзитную трассу 
Брест - Владивосток. Это должна быть автомобильная дорога 
мирового значения, которая соединит два мира. На ней будут 
беспилотные грузовики, экскурсионные автобусы и прочее.

Мы до сих пор чувствуем Беларусь и Россию единым целым. 
Минск - столица нашей родины. Столица СНГ. Я имею в виду 
всех нас. Мне кажется, что, кроме пропагандистской работы, 
важно искать большие совместные проекты.

- Не спорю, дорога, тем более такая космически масштабная, 
это хорошо, - согласился Лукьяненко. - Я в этом году много 
поездил по России. И убедился, что мы уже частично с одной 
бедой справились. Дураков, конечно же, меньше не стало, но 
с дорогами гораздо лучше. И то, что происходит вдоль них, - 
появляются инфраструктуры, поселки современного типа, 
действительно, сразу меняет жизнь. Но говоря о будущем, 
дорога - только часть чего-то большего. Завершу тем, о чем 
говорил. Нужен внятный и понятный самым простым людям 
образ будущего. Должно быть наше собственное четкое по-
нимание того, куда и к чему мы идем. Для того, чтобы идти 
с нами рядом захотели и граждане Беларуси. Это и есть бу-
дущее Союзного государства.

 � Какие могут быть ва-
рианты развития событий 
в республике.

СОСЕДИ ПОНЯЛИ 
И ПРИСМИРЕЛИ
Прогноз литераторов полу-

чился отчасти пессимистич-
ный, но отнюдь не фантасти-
ческий. Набежавшие тучи 
попробовал развеять Влади-
мир Мамонтов:

- Тут прозвучало слово «кон-
федерация», причем из Мин-
ска. И мы спокойно можем 
обсуждать. Но это - сейчас. 
Как-то, года два назад, я раз-
говаривал с  белорусским 
коллегой. И вдруг возникла 
тема конфедерации. Помню, 
мы умолкли, выключили теле-
фоны, зашторили окна, про-
верили, закрыты ли двери… 
А теперь спокойно говорим об 
этом как об одном из вариан-
тов развития событий. И это 
прекрасно! Вот меня многие 
спрашивают: пригодилось ли 
Союзное государство? Отве-
чаю: пригодилось. 

Когда пошел кризис, имен-
но Союзное государство ста-
ло единственной легитимной 
возможностью, во-первых, 
оказать помощь, поддерж-
ку. А во-вторых, сказать: вот 
контингент, он стоит в рамках 
Союзного государства, если 
что - зайдет. И все всё поня-
ли. Союзное государство - это 
фактор безопасности. Ведь 
в республике нахо-
дится два военных 
объекта, без кото-
рых безопасность 
России и Беларуси 
обеспечить невоз-
можно. 

А вот то, что на 
некоторых бело-
русских предприя-
тиях люди собира-
ются бастовать, это 
настоящая фантастика. По-
тому что непонятно, куда они 
будут поставлять тележки, на 
которых ездят наши ракеты. 

Я не говорю уже про БелАЗ 
и другие производства… И во-
обще - люди, которые ходят 

сегодня по Минску 
с флагом «Погоня», 
либо очень наи-
вные, прекрасно-
душные, либо, у ме-
ня есть подозрение, 
очень сильно моти-
вированные. 

Мы звали на се-
годняшнюю встре-
чу нескольких че-
ловек, которые, 

скажем так, помахивают им 
приветственно из окна по 
меньшей мере. Приходите, 
поговорим, выскажите свою 

точку зрения. Отказались. 
Один такой персонаж откро-
венно признался: «Оппозиция 
меня не поймет и побьет». Вот 
чего боятся люди.

- А какой может быть диа-
лог, - донесся из Минска голос 
все того же Сергея Слюсарен-
ко, - если с той стороны мы 
слышим один и тот же реф-
рен: «Уходи. Тихановская  - 
наш президент. Она придет 
к власти, и все будет хорошо. 
Она эту власть передаст». - 
«Кому передаст?» - спраши-
ваем. - «Кому надо». И все. 
Разговор обрывается. Это не 
оппозиция. Это картинка, ко-
торая хорошо подготовлена. 

Надеюсь, что в Беларуси прои-
зойдут некие изменения поли-
тического уровня, когда поя-
вится разумная, цивилизо-
ванная оппозиция, а не май-
данная.

ЛОВУШКА, ЧТОБЫ 
ВЫИГРАТЬ 
ВРЕМЯ
Тему подхв а-

тил политолог-
публицист Сергей 
Ч е р н я хо в с к и й 
и  напомнил о  лу-
кавых подводных 
камнях, о которые 
легко можно спот-
кнуться и  упасть 
очень больно:

- Те люди, которых по какой-
то, я считаю, странности назы-

вают белорусской оппозици-
ей, используют технологию, 
подразумевающую два клю-
чевых момента. Во-первых, 
принципиально не вступать 
в диалог. Во-вторых, если они 
даже на него соглашаются, 
значит, готовят ловушку. Вы-
игрывают время, накаплива-
ют силы. Это неоднократно 
наблюдалось на Украине: лю-
бой разговор с оппозицией за-
канчивался проигрышем той 
стороны, которая, казалось, 
была сильнее. Поэтому с ни-
ми нельзя вступать в диалог 
просто технологически. При 
всем желании.

- Я вот еще о чем подумал, - 
взял слово Сергей Лукьянен-
ко.  - Позитивного образа 
только России, чтобы Союз-
ное государство стало реаль-
ностью и не полуформальным 
объединением, как сейчас, на-
верное, недостаточно. Такой 
же позитивный образ прежде 
всего простые россияне долж-
ны видеть и в Беларуси. А то 
человек смотрит сейчас теле-
визор, а там по белорусским 
улицам идут демонстрации 
с антирусскими лозунгами. 
Плохо. А  тут их разгоняют 
жестоко - тоже плохо. И че-
ловек чешет затылок: а с кем 
там объединяться? Эти нас не 
любят, тех, что их гоняют, мы 
не любим. Если до того образ 
Беларуси в глазах россиян был 
примерно таким: дружелюб-
ная, очень красивая страна, 
правда, утром кофе выпить 

трудно - все поздно 
открывается, а ве-
чером потусить не-
где - рано закрыва-
ется, то сейчас 
появляется другой 
совершенно образ - 
такой опасливо от-
страненный. Надо 
с  этим бороться. 
Зависит от Белару-
си во многом, как 

она пройдет через нынешний 
кризис.

ВЕЛИКИЙ ТРАНЗИТ - 2050
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ГОВОРИТЕ ГРОМЧЕ!

ДВЕ БЕДЫ
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Пригодилась ли сейчас дружба двух 
стран? Ответ только один: да. Наш военный 
контингент заставил дрогнуть провокаторов.

Связать запад и восток, 
протянув скоростной автобан 
от Бреста до Владивостока, - 
как вам такая смелая идея?
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Софья КолеСова

■■ В■Приморье■из-за■ледяного■до-
ждя■введен■режим■чрезвычайной■
ситуации,■стихия■испытала■на■проч-
ность■и■здания,■и■человеческие■от-
ношения.

«написал молодой человек, спро-
сил, можно ли у меня принять душ. 
я сказала, конечно, пусть приходит». 
теперь в таких сообщениях нет ничего 
удивительного. Приморцы открыли 
двери своих домов и помогают тем, 
кто остался без света и воды, чтобы 
они могли нормально поесть, вымыть-
ся и даже остаться на ночлег.

Все началось в ночь на четверг. тог-
да на Владивосток обрушился ледя-
ной дождь, который оборвал линии 
электропередач. больше 73 населен-
ных пунктов оказались обесточен-
ными. Эту ситуацию жители назвали 
 постапокалипсисом.

- я живу в Первомайском районе Вла-
дивостока. сутки сидели без воды и 
отопления. Четверо  суток - без света. 
телефонной связи и интернета не бы-
ло, - рассказывает татьяна.

- на улицах слышно, как трещат де-
ревья во льду. идешь и не знаешь, 
упадет оно на тебя или нет. некоторые 
машины, на которые рухнули деревья, 
раздавлены всмятку, - говорит мест-
ный житель олег.

некоторые люди уходили ночевать 
из квартир, ставших похожими на пе-
щеры, в свои машины, потому что 
в них было теплее. Кто-то шел жить 
в офис.

В травмпункты Владивостока и 
артема (город в Приморской крае) 

обратилось уже больше 650 человек. 
В основном это люди с переломами 
и ушибами после падений на скольз-
кой дороге.

Кое-кто, наоборот, воспользовался 
ситуацией. В два раза поднялись цены 
на походные газовые печи. а стои-
мость бутылки воды подскочила до 
100 - 200 рублей. Рынок есть рынок.

зато появились и другие исто-
рии. В торговом центре в Пер-
вомайском районе всем 
желающим наливают 
горячий чай с сахаром 
и  лимоном. В  гипер-
маркетах поставили 
кулеры с горячей во-
дой, а местный ресто-
ран бесплатно кормит 
бульоном с чебуреками. 
В городе работают поле-
вые кухни.

- Это самая вкусная еда. 
Если люди будут так помогать 
друг другу, у нас общество станет 
добрее, - говорят приморцы.

а еще очевидцы рассказывают, что 
за пару дней город завешали кормуш-
ками для птиц, а возле открытых окон 
подвалов навален корм для кошек.

- По моей оценке, пик кризиса не 
пройден. большая часть тех, кто остал-
ся без коммуникаций, либо получили, 
либо в ближайшие сутки получат теп-
ло и воду. со светом, с электричеством 
все немного сложнее, - оценил ситуа-
цию министр■по■развитию■Даль-
него■Востока■и■Арктики■Алексей■
Чекунков.

Пресс-секретарь■ Президен-
та■ России■ Дмитрий  Песков счи-
тает, что сразу устранить послед-
ствия ледяного дождя нельзя.

- сейчас ведется постоянная рабо-
та, чтобы справиться с ситуацией. 
но удар природы такой силы, что это 
невозможно сделать так быстро, как 

хотелось бы, - заявил он.
сильно постра-

дал остров Рус-
ский во Вла-

дивостоке. 
Его жите-
ли, отре-

занные из-за снежного циклона от 
внешнего мира, уже неделю живут 
без света. Мост закрыли 21 ноября. 
Передвигаться по нему очень опасно! 
с вант падают куски льда. на мате-
рик людей сейчас возит паром. только  
в понедельник им воспользовались 
почти пять тысяч человек. открыть 
переправу обещают до четверга.

на ликвидацию последствий ледя-
ной стихии уже потратили больше 180 
миллионов рублей.

Кстати, в Москве и санкт-Петербурге 
тоже прошел ледяной дождь. Хорошо, 
что обошлось без разрушительных 
последствий. Хотя столичным аэро-
портам пришлось задержать или от-
менить почти тридцать рейсов.

ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД
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евгения ЗаБолоТСКИХ

■■ Племянник■Олега■Янковского■
покорил■Москву■фильмом■о■бело-
русском■поэте.

сразу два белорусских фильма по-
лучили призы на международном ки-
нофестивале «московская премьера». 
серьезный игровой фильм «купала» и 
философская короткометражка «мы-
шеловка».

лента о, пожалуй, самом известном 
белорусском поэте стала «событием 
кинематографического года». она рас-
сказывает о непростой судьбе■Купалы.

к съемкам приступили еще летом 
2018 года. они проходили в союзном 
государстве и литве. тогда фильм на-
зывался «пока будет небо». янку ку-
палу играет латышский актер с бело-
русскими корнями Николай■Шестак. 

грим ему и другим актерам наклады-
вали так же, как в фильме «Высоцкий. 
спасибо, что живой». материала от-
сняли много, и картину после проката 
хотят расширить и сделать четырех-
серийной.

режиссер - 60-летний Владимир■Ян-
ковский - продолжатель легендарной 
актерской династии. В 2007-м за серию 
социальной рекламы получил премию 
тро союзного государства. известен 
как автор сериалов. 

сценарий к «купале» Владимир пи-
сал вместе с соавторами Алексан-
дрой■Борисовой■и■Аленой■Калю-
новой. отвел в фильме роль и себе.

Шагая в ногу с веяниями времени, 
трейлер изготовили на четырех язы-
ках - белорусском и русском, а также 
на английском и на обретающем все 
большую популярность как междуна-
родный китайском.

Кристина ХИлЬКо

■■ В■Беларуси■разрабатывают■инъ-
екции■от■COVID-19■на■основе■плаз-
мы■доноров.

лечить заболевших коронавирусом 
переливанием плазмы крови от тех, кто 
уже победил инфекцию, начали еще в 
первую волну пандемии. пока в мире 
нет лекарства с доказанной эффектив-
ностью, этот метод лечения тяжелых 
пациентов остается одним из лучших. но 
у него есть противопоказания и побоч-
ные действия. например, плазму нельзя 
переливать пациентам с хронической 
сердечной недостаточностью.

решение проблемы нашли ученые из 
беларуси. В рнпЦ трансфузиологии и 
медицинских биотехнологий разрабаты-
вают антиковидный препарат на основе 
донорской плазмы. опытные образцы 
планируют выпустить в декабре. скорее 
всего, препарат будут вводить внутри-
мышечно, переливания не потребуется.

- Эффект должен оказаться значитель-
но выше, поскольку при производстве 
лекарственного средства происходит 
концентрация иммуноглобулинов, - объ-
яснил директор■РНПЦ,■главный■внеш-
татный■ специалист■ Минздрава■ по■
трансфузиологии■Федор■Карпенко.

Для разработки лекарства берут плаз-
му от доноров из столицы и областных 
центров. основной показатель - титр 
антител. Чем он выше, тем большую 
пользу принесет плазма.

сдать кровь уже решились больше 
двух тысяч человек.

защита

КРОВНЫЙ ИНТЕРЕС

КУПАЛА НА КИТАЙСКОМ БОЛЬШОЙ ЭКРаН
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Софья КолеСова

■■ В■России■подняли■налоги■для■
богатых,■чтобы■закупать■лекар-
ства■детям.

с 1 января повысится ставка на-
лога на доходы физических лиц для  
россиян, которые получают боль-
ше пяти миллионов рублей в год (то 
есть свыше 416 тысяч рублей в ме-
сяц). теперь им придется отдавать 
государству пятнадцать процентов 
заработанного вместо сегодняшних 
тринадцати.

Это так называемая прогрессивная 

шкала налогообложения: когда ставка 
зависит от размера доходов.

Впрочем, есть нюансы. новой став-
кой будет облагаться только та часть 
заработка, которая выходит за грань 
пяти миллионов рублей. Да и с дохо-
дов от продажи личного имущества по-
вышенный налог платить не придется.

предполагается, что в ближайшие 
несколько лет повышение налога при-
несет в бюджет около 190 миллиардов 
рублей.

- средства предлагаю «окрасить» - 
то есть защитить от любого другого 
использования и целевым образом 
направлять на лечение детей с тяже-

лыми, редкими заболеваниями: на 
закупку дорогостоящих лекарств, 
техники, средств реабилитации, на 
проведение высокотехнологичных 
операций, - сказал Владимир путин.

исследование, которое провел сер-
вис SuperJob, показало, что 65 про-
центов россиян одобряют повышение 
налога. больше всего людей, поддер-
жавших нововведение, среди тех, кто 
старше 45 лет. молодежь чаще вы-
сказывалась против.

по данным росстата, в россии при-
мерно 11 тысяч человек зарабатыва-
ет больше миллиона рублей в месяц. 
В основном это актеры, музыканты, 
спортсмены, сотрудники нефтехими-
ческой отрасли.

ПРИНЦИП РОБИНА ГУДА ФиНаНСЫ

Мгновенная 
заморозка 

сковала цветы, 
автомобили  

и электропровода. 

Литератора сыграл 33-летний 
Николай Шестак из Латвии. Режиссер 
признался, что его пленила харизма 
актера и внешняя схожесть с героем.
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Система управления, лежащая в основе 
программы «АгроБот», может работать на 
любой спецтехнике или тракторе. Электро-
ника, антенны, датчики и вспомогательное 
оборудование расположены на специальном 
корпусе, который ставят вместо привычной 
кабины.

- Система на основе данных, получаемых 
от разных сенсорных датчиков, осуществля-
ет движение и маневрирование техникой 
в зависимости от поставленных задач, - рас-
сказывает «СВ» гендиректор компании-
разработчика Avrora robotics 
Виталий Савельев.- 
А выполнять она мо-
жет различную работу: 
вносить удобрения, 
пахать, удалять 
сорняки, и не-
посредствен-
но собирать 
у р о ж а й . 
Компьютер 
п е р е д а е т 
информа-
цию в дис-
петчерский 

центр, где сидит оператор. При этом дис-
петчер может одновременно управлять це-
лой группировкой техники.

Руководство идет из мобильного центра-
лаборатории. Но это пока. В перспективе, 
при развитии коммуникационных сетей, вся 
информация уйдет в «облачный» сервис, где 
будут формироваться базы данных и откуда 
предстоит осуществлять контроль.

- Следить за всем можно будет из любой 
точки земного шара, - говорит Виталий Са-
вельев. - При этом управлять не только тех-
никой, но и агрохозяйством целиком. Это 

как компьютерная игра-стратегия, 
ставишь задачи и вы-
полняешь.

Пока испытания про-
ходят на полиго-

не предприятия-
п а р т н е р а 
компании  - ря-
занского агро-

комплекса 
«Авангард» 

на тракто-
рах МТЗ и на 
«Кировцах».

Дословно название Cognitive 
Pilot переводится как познава-
тельный пилот. Но новая разра-
ботка компании как раз позволит 
в ближайшем будущем обходить-
ся без человека за рулем, думать 
и управлять за него будет искус-
ственный интеллект.

Картинка удивляет непосвя-
щенного: комбайн сам едет по 
кукурузному полю, а механизатор 
эффектно восседает в кабине, не 
вмешиваясь в процесс, как царь 
горы в детской игре.

- Комплекс Cognitive Agro Pilot 
состоит из видеокамеры, планше-
та, вычислительного устройства, 
к которому они подключаются, 
датчиков угла поворота колес. 
Камера выдает картинку, а на 
вычислительном блоке запуска-
ются нейронные сети, которые 
на основании полученного изо-
бражения понимают границы 
убранного и неубранного поля 
и другие объекты. Устройство 
передает команду на блок управ-
ления гидравликой, и мы можем 
«рулить» ведущими колесами, - 
рассказывает руководитель Де-
партамента разработки беспи-
лотных транспортных средств 
Cognitive Pilot Юрий Минкин.

Сельский автопилот не требует 
сложных настроек. Система сама 
видит грядки, валки, кромку по-
ля и с очень высокой точностью 
двигается вдоль нее, замечает 
неубранные участки и различает 
полегшую культуру. В базовой 
версии срабатывает предупре-
ждение о том, что впереди появ-
ляется препятствие, а в расши-
ренной система может управлять 
еще и скоростью - затормозит или 
остановится перед препятствием 
и выстроит правильную траекто-
рию объезда. При этом никаких 
операторов, программа работает 
в автономном режиме.

Тут робот - не замена комбай-
неру, а помощник. Рост произво-
дительности обещают от 10 до 20 
процентов. В первую очередь за 
счет того, что система обеспечи-
вает стабильное качество уборки.

- «Свежий» комбайнер может 
показать лучший результат , чем 
автопилот, но только в течение 
первых часа-двух, - говорит Юрий 
Минкин. - Но во время уборочной 
приходится работать по двенад-
цать часов. К концу смены че-
ловеку уже тяжело. Может метр 
срезать кромки. А тут комбайн 
работает круглосуточно. Плохая 
погода, сильный ветер, например, 
тоже ему нипочем.

Подсчитано, что если при убор-
ке жатка используется не полно-
стью, то хозяйства на этом теряют 
в сезон миллионы рублей. А тут 
этих потерь можно избежать. 
Еще и на топливе сэкономить: 
его расход снижается благодаря 
более равномерному движению 
машины и отсутствию повторных 
прокосов.

Система универсальная, ста-
вится почти на любые комбай-
ны, ею можно дооборудовать всю 
технику, которая используется на 
полях. Сейчас такие автопилоты 
установлены более чем на трех 
сотнях зерноуборочных комбай-
нов, которые бегают по Тамбов-
ской, Воронежской, Ростовской, 
Томской областям. Заключены 
и два новых крупных контракта 
с  ведущими агрохолдингами: 
в ближайшие три года беспилот-
ная техника появится уже в 35 
регионах.

Заинтересовались искусствен-
ным интеллектом и белорусы. 
Комбайны из Синеокой уже 
успешно оснащают модной на-
чинкой в России, но теперь со-
трудники компании побывали на 
«Гомсельмаше», где оборудовали 
белорусский комбайн прямо на 
заводе.

Кстати, пользуются ею в США, 
Латинской Америке, Европе 
и  азиатских странах. А  в  кон-
це сентября этого года в Шта-
тах разработчикам вручили 
престижную награду AgTech 
Breakthrough Awards 2020, от-
раслевой «Оскар», за лучшее 
инновационное решение в мире 
в области уборки урожая.

ЦАРЬ ГОРЫ НА АВТОПИЛОТЕ
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ФЕРМА В МОБИЛЬНИКЕ

БОТ, ДА НЕ ТОТ В АВАНГАРДЕ

avrora-robotics.com

Два года назад Российско-
белорусский фонд венчурных инве-
стиций вложил 430 тысяч долларов 
в компанию по разработке беспилот-
ников сельскохозяйственного назна-
чения «Агродронгрупп». Теперь дроны 
помогают фермерам собирать урожай. 
Летают в Смоленской, Воронежской, 
Тульской, Ростовской областях, Крас-
нодарском крае, в Узбекистане и Ка-
захстане. В прошлом году три экспе-
римента осуществили и в Беларуси. 
В этом из-за коронавируса проекты 
пришлось заморозить.

- Беспилотные летательные аппа-
раты используются для мониторинга 
полей цифровыми и спектральными ка-
мерами, - рассказывает технический 
директор «Агродронгрупп» Алек-
сандр Труфанов. - На основе цифро-
вой аэрофотосъемки изготавливаются 
карты, по ним определяется рельеф 
местности, склонов, густота посадок. 
Спектральная съемка позволяет соз-

давать карты вегетационных индексов, 
по которым можно судить о состоянии 
растительности: здоровая она или нет, 
равномерно ли распространен по пло-
щади азот - главное удобрение в сель-
ском хозяйстве.

Это нужно, чтобы фермер 
 понял, какой участок поля более 

или менее продуктивен, где довнести 
 удобрения, а где нет. Съемка позволяет 
вычислить даже сегменты с появивши-
мися сорняками.

- Средства по борьбе с ними весьма 
дорогостоящие, и их нельзя наносить 
сплошняком, когда техника идет по 

полю и все покрывает. Использовать 
надо там, где 
это действи-

тельно  необходимо. 
Это и чистота 
продукции, 

и экономия,  - гово-

рит Александр Труфанов.  - Сейчас 
мы работаем над тем, чтобы вносить 
удобрения точечно беспилотными 
аппаратами. Пока они используются 
в  труднодоступных местах, куда не мо-
жет доехать трактор. Эффективность 
этой технологии постоянно увеличива-
ется. Поле же вначале заражено только 
на двадцать процентов, и если вовремя 
вычислить эту стадию, а мы можем это 
сделать во время аэрофотосъемки, то 
экономия на химикатах получается до 
90 процентов.

Выполняют беспилотники и скаутинг - 
общий мониторинг поля. Могут оце-
нить, где там колеи, где засеяно, где - 
нет. Трактор ехал, сеялка работала, но 
вдруг забилась, и посев  прекратился. 
С неба эти проплешины посчитают. 
Если пустоты можно  досеять, исправят, 
а если нет, то на земле оперативно 
выяснят причину. На место выезжает 
не только оператор, но и агроном, смо-
трят: либо там почва не та, либо она 
загрязнена химией,  которая не дает 
семенам всходить.

НАМ СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ ПОЛЕЗНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Максим ЧИЖИКОВ

 � Искусственный интеллект и удаленка 
стремительно завоевывают сердца агра-
риев. Скоро управлять своим хозяйством 
можно будет, как в компьютерной игре, 
прямо на экране смартфона.

Научить комбайны и тракторы самостоя-
тельно убирать урожай или организовать 
дистанционную прополку сорняков готовы 
сразу несколько компаний. Они занимают-
ся высокотехнологичными начинками для 
привычного сельского хозяйства и, кажет-
ся, уже приблизили будущее.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Как■ребята■из■Борисова■в июне■
1941■года■задержали■стальную■ар-
маду■Гудериана.

На экраны россии вышел блокба-
стер «ильинский рубеж» о героизме 
подольских курсантов в битве за Мо-
скву. об их подвиге знают многие. 
Между тем еще раньше героический 
бой врагу дали курсанты Борисовско-
го танкового училища.

Не будем мерить, чей подвиг круче, 
но нюансы кое-какие учитывать сто-
ит. У подольских были пушки. У бори-
совских - нет. только винтовки и бу-
тылки с горючкой. 

Мальчишки, вчерашние школьники, 
ценой своих жизней задержали сталь-
ную армаду Гудериана. всего лишь 
на сутки. Но это позволило спасти от 
быстрого захвата смоленск. войска 
из тыловых районов еще не успели 
подойти и занять оборону. и дорога 
на ключ-город к Москве, как называл 
смоленск Наполеон, была открыта. 
Фашистские танки могли на полной 
скорости, не встречая сопротивления, 
докатиться до него, как по проспекту. 

и еще один нюанс. До подмосковья, 
где сражались подольцы, дошел все 
еще мощный, но уже здорово потре-

панный в предыдущих боях против-
ник. тогда как ребята 
из Борисова приняли 

на себя удар свежих от-
борных частей.

Уже после войны маршал■Жуков■
в своих «воспоминаниях и раз-

мышлениях» напишет: 
«На реке Березине наши 

войска особен-
но упорно 

д р а л и с ь 
в  райо-
не горо-
да Бори-

сова, где 

сражалось Борисовское танковое 
училище, руководимое корпусным 
комиссаром Иваном■Сусайковым…»

опытный офицер, прошедший фин-
скую войну, сусайков пришел в учи-
лище только в мае 1941 года. сами 
ребята считали, что с начальником 
им очень повезло.

правда, с первого дня войны курсан-
ты со своим командиром оказались 
в информационном вакууме. связи 
со штабом не было - диверсанты фа-
шистские постарались. об обстановке 
узнавали лишь от проходивших че-
рез город на восток бойцов разбитых 
в приграничных сражениях частей.

связь удалось восстановить толь-
ко 26 июня. и тут же приказ - любой 
ценой не дать захватить переправу 
через Березину.

Курсанты и жители Борисова вы-
рыли на подступах к реке семикило-
метровый противотанковый ров. На 
дорогах - замаскированные ямы.

- в училище сформировали загради-
тельные отряды во главе с офицерами, 
они задерживали военнослужащих, 
отбившихся от своих частей, и форми-
ровали из них сводные части для обо-
роны города, - вспоминал после войны 
один из курсантов Борис■Сапунов.

28 июня фашисты захватили Минск 
и рванули к Борисову, надеясь взять 
его с ходу. и неожиданно напоролись 
на жесткую оборону. именно бои на 
этом рубеже маршал■Еременко■впо-

следствии оценит как «начало органи-
зованных оборонительных действий 
на западном направлении».

Курсанты дрались самоотвержен-
но. против танков они использовали 
гранаты и бутылки с зажигательной 
смесью. при этом у них не было абсо-
лютно никакого прикрытия с воздуха. 
Немецкие бомбардировщики утюжи-
ли позиции непрерывно, но курсан-
ты держались. На участках прорыва 
переходили в контратаки. встречали 
фрицев в штыки.

свой первый в жизни бой курсанты 
Борисовского танкового училища вы-
держали с честью. подбили и сожгли 
больше двадцати фашистских тан-
ков. а самое главное - не дрогнули. 
Не пропустили врага. из шестисот 
мальчишек 192 погибли. Ценой их 
жизни стали выигранные сутки, когда 
на подмогу оборонявшимся наконец-
то подоспела 1-я Московская Красно-
знаменная дивизия полковника Якова■
Крейзера.

позже по приказу ставки оставших-
ся в живых отправят в саратов, где 
они возобновят прерванную боями 
учебу. и вновь вернутся на фронт уже 
лейтенантами - командирами танко-
вых взводов. впереди сталинград, 
Курск, операция «Багратион». Борисов 
Красная армия освободит 1 июля 1944 
года. в овраге на берегу Березины 
красноармейцы обнаружат проржа-
вевший, сгоревший фашистский танк 
т-38. один из тех, что в июне 1941-го 
уничтожили борисовские курсанты 
в своем первом, самом трудном бою.

С БУТЫЛКОЙ ПРОТИВ ТАНКА

Софья АРСЕньЕВА

■■ Не■стало■звезды■филь-
ма■«Альпийская■баллада»■
Любови■Румянцевой.

В ПЛЕНУ ДЖУЛИИ
играть в военных фильмах 

ей, видимо, было суждено судь-
бой. на свет будущая актриса 
появилась в разгар Великой 
отечественной, в 1943 году. 
красавица с огромными кари-
ми глазами о кино не мечтала. 
ее страстью был настольный 
теннис. но как-то, возвращаясь 
с тренировки, она попалась на 
глаза ассистенту режиссера 
Михаила■Калика, который ис-
кал актрису для драмы «колы-
бельная».

- я играла девочку, ценой 
собственной жизни спасав-
шую новорожденных от фа-
шистов. помню, 
как прижимала 
к груди кроху, 
сидя в гру-
зовике. мо-
им партне-
ром в этом 

фильме был пожилой артист, 
он и сказал: «Деточка, посту-
пай в москве». я и послуша-
лась, - не раз потом вспомина-
ла любовь григорьевна.

по-настоящему поворотным 
моментом в жизни Румянце-
вой■стали съемки в «альпий-
ской балладе» по повести бе-
лорусского писателя■Василя■
Быкова. по пулярность была 
сумасшедшая. Ведь на пер-
вый план в военной истории 
вышел не героизм, а любовь. 
итальянцы умоляли продать 
им права на экранизацию.  
но руководство ссср остуди-
ло пыл заграничных кинош-
ников, доверив постановку 
своим. 

на ее месте тогда мечтали 
оказаться сотни настоящих 
итальянок. зависти к неопыт-
ной русской не скрывали. Ви-
димо, чувствовали, что фильм 
ждет мировая слава. В обра-
зе Джулии любовь румянцева 
объездила полмира. ей руко-
плескали не только в европе, 
но и в африке. В сомали после 

сеанса к  ней подбежали 
итальянцы и стали ще-
бетать что-то на своем 
языке. актриса в ответ 
лишь призналась, что 
ничего не понимает. 
поклонники испытали 
шок, они были увере-

ны: в фильме Джулия говорит 
на неаполитанском диалекте.

сама румянцева признава-
лась, что ее главная гордость - 
отнюдь не мировая слава в об-
разе Джулии. Дороже ей была 
совместная работа с Вячесла-
вом■Тихоновым. с любимцем 
миллионов советских женщин 
актриса снялась в «зале ожи-
дания» в 1998-м.

- актер, сыгравший звезд-
ные роли, обращался ко мне 
на вы. когда режиссер обронил 
фразу, что у меня роль второго 
плана, он возмутился: «нет, 
это у меня роль второго плана. 
она - первого!» - вспоминала 
актриса.

НЕДООцЕНИЛА 
чУВСТВА
В минск любовь румянцева 

сбежала из московского теа-
тра на малой бронной. моло-
дая, своенравная актриса не 
захотела работать в коллекти-
ве, откуда ушел ее наставник - 
режиссер Андрей■Гончаров. 
Да и к столице так и не смогла 
привыкнуть. считала, что там 
нужно все время «выставлять 
локти, чтобы тебя не затоп-
тали». а она была девушкой 
робкой. Выбрала беларусь, по-
тому что после «альпийской 
баллады» там осталось много 
добрых друзей. среди них был 
оператор фильма Виталий■Ни-
колаев, за которого и вышла 
замуж. любу он боготворил, но 
не сложилось.

- только по молодости мож-

но настолько недооценивать 
чувства. я считала, что устала 
от такой любви, я как бы мучи-
лась этим. а еще окружение. 
подруги (подруги ли?) постоян-
но твердили: «люба, он тебе не 
пара, тебе нужен какой-нибудь 
известный актер или режис-
сер». после развода он опять 
женился. на девушке, похожей 
на меня. но, наверное, не смог 
так жить и вскоре умер, - кая-
лась румянцева, которая до 
конца дней не простила себе 
далекую ошибку.

отраду талантливая актриса 
нашла на сцене театра-студии 
киноактера, в который пришла 
со дня его основания. блестя-
ще играла гертруду в «гамле-
те», розьер в «лете в ноане», 
Веру в «утиной охоте», сва-
ху в  «Женитьбе бальзами-
нова»… В коллективе любят 
говорить: «играем на коле-
нях у зрителя». зал неболь-
шой, сцена близко, и реакция 

публики чувствуется сразу.
- зритель шел «на румян-

цеву», чтобы отдать любови 
григорьевне дань поклоне-
ния и обожания. мы гордим-
ся тем, что у нас работала ак-
триса такого высокого уровня. 
Это был - какое горькое сло-
во «был»! - сильный человек 
с очень непростой судьбой, - 
говорит■Нина■Шукан, заме-
ститель■директора■Театра-
студии■киноактера.

любовь румянцева отдава-
лась ролям без остатка. по-
рой, выходя на поклоны, ног не 
чувствовала, и тогда партнеры 
успевали подхватить ее под 
руку. один раз хрупкая актри-
са даже голову себе разбила 
в спектакле «наедине со все-
ми». но по-другому не умела. 
играла, как жила. не терпела 
«дилетантов в искусстве и под-
лецов». и сама своим принци-
пам была верна, подчеркивая, 
что «все моется, кроме души».

ПРОЩАНИЕ

В 1975-м актриса получила 
звание заслуженной.  
В 2009 году награждена 
орденом Франциска Скорины.
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Фашистские Т-38 шли стеной, вступить  
с ними в бой казалось безрассудством, 
но белорусские мальчишки задержали  
колонну на сутки.

Сцены нежности между 
русским солдатом  
и итальянской девушкой 
снимали не в Альпах,  
а в Карачаево-Черкесии.

«СчИТАЛА, чТО УСТАЛА ОТ ЛЮБВИ»
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Он застал девять рос-
сийских правителей и при 
каждом ратовал за свободу. 
Создал больше двухсот спек-
таклей, самый известный - 
«Служанки». Ушел в 84 года, 
в то время как в душе всегда 
было 19.

ХОТЕЛИ 
ВЫПИСЫВАТЬ
Роман Виктюк любил ма-

ски. Во многих своих спектак-
лях. А когда начался ковид, 
маски появились в его театре, 
как сувениры. Черные. С ци-
татами. Например: «Молчи. 
Танцуй свои слова» (из по-
становки «Нездешний сад. 
Рудольф Нуреев») или «Мадам 
прекрасна!» (из «Служанок»). 
Их раскупили тут же, как маэ-
стро не стало. Видимо, выбрав 
оружием в борьбе с корона-
вирусом, который и сгубил 
режиссера.

Виктюк попал в Бахрушин-
скую больницу 27 октября. За 
день до дня рождения. И поч-
ти сразу его перевели в реа-
нимацию. Спустя время ре-
жиссеру стало лучше. Хотели 
даже выписывать.

Он возвращался к жизни. 
Перечитывал Гомера и Бор-
хеса. Рвался репетировать 
премьеру  - комедию «Скок 
в постель». Однако 17 ноя-
бря мастера настигло частое 
последствие ковида - тромбо-
эмболия…

Прощание с Романом Гри-
горьевичем шло в  родном 
театре около четырех часов. 
Последний приют Виктюк 
нашел, как и хотел, в родном 
Львове рядом с мамой и па-
пой.

СЧАСТЬЕ 
НЕ ПРОСПИ
...В 2010 году мне посчаст-

ливилось взять интервью у Ро-
мана Григорьевича. Виктюку 
исполнялось 75 лет, и к юби-
лею он готовил премьеру 
«Король-Арлекин». О лицедее-
самозванце. Я несколько лет 
охотилась за режиссером, но 
он ускользал. А тогда, кажет-
ся, сказала ему, любителю 
мистики, что по знаку зодиа-
ка я тоже Скорпион. И Роман 
Григорьевич оставил номер 

домашнего телефона. В услов-
ленное время набрала и услы-
шала голос: «В потоке жиз-
ни не усни. А коль уснул, то 
остановку, - тут Виктюк делал 
свою знаменитую паузу, - сча-
стья не проспи». «Алло, Ро-
ман Григорьевич!» - кричала 
я сквозь шум машин, все еще 
не понимая, что обращаюсь 
к... автоответчику. А тот пере-
шел на шепот: «Не проспи, не 
проспи...» - и засмеялся. Од-
нако надо было узнать, когда 
и где у нас интервью. И на-
брала номер еще раз. Виктюк 
трубку взял.

- Роман Григорьевич, у вас 
такой необычный... - начала, 
но режиссер остановил меня. 
И тоном, не терпящим возра-
жений, сказал:

- Завтра перед репетицией.
В назначенное время была 

в Театре Виктюка. Там шел 
ремонт, но репетиции прово-
дились.

Роман Григорьевич в обла-
ке дорогого парфюма вплыл 
в зал. И заполнил собою все 
пространство. Одет был, прав-
да, не в умопомрачительный 
пиджак, который так любил, 
а в длинную вязаную кофту-
пальто. Шею укутывал мали-
новый шарф. Темные очки. 
На пальце - перстень, подарок 
Версаче. Часто звонил теле-
фон. Хитом Фредди Меркью-
ри I want to break free («Я хочу 
вырваться на свободу»).

Актеров называл «детьми». 
«Димуля! На голос иди, сы-
на! Нет! Не поворачивайся! 
Чепуха! Туда не смотри, ду-
рачься!» - указывал ведуще-
му актеру Дмитрию Бози-
ну. Тот играл Арлекина.

Виктюк на репетиции - 
театр одного актера. Он 
весь в процессе. Подпрыги-
вает, размахивает руками.

- Премьера к юбилею  - 
лучший подарок для вас? - 
спрашиваю.

- Каждый человек на про-
тяжении года к этому дню, 
не особенно радостному, 
должен готовить себе по-
дарок. Если не знаешь, 
чем будет сегодняшний 
подарок отличаться от 
прошлогоднего, это не-
хорошо, потому что нет 
поступательного движе-
ния. К счастью, ты не 

была в  пионерском лагере 
и не знаешь, что такое коллек-
тивное сознание идиотизма. 
Протягивают красную ленточ-
ку, человек с пистолетом го-
ворит: «Раз, два, три!» и стре-
ляет. И надо бежать. Десять 
километров или сто метров. 
И соревноваться, кто раньше. 
И в руки еще давали фамилии. 
Я сразу говорил: «Давайте я не 
побегу, а поставлю свою та-
бличку в ящик с единицей 
или двойкой». А начальник 

твердил: «Раз, два, три: беги!» 
И я бежал. И пел: «В коммуни-
стической бригаде с нами Ле-
нин впереди». И в этом и есть 
жизнь. Если задумаешься, ку-
да бежишь, что идиот стрелял, 
что глупость вокруг, что не 
достигнешь цели, никогда не 
прибежишь. Режиссер должен 
знать: «Беги, дурачок, беги! 
И не думай ни о чем». Пусть 
слезки капают. Маму проси, 
чтоб помогла немножко. Но 
бе-ги! И подарочек себе такой 
придумай, чтобы весь абсурд 
вокруг в нем отобразить.

УДАЧЛИВЫЙ 
«РЕБЕНОК»
В конце речь зашла и о мо-

ем грядущем юбилее. И Ро-
ман Григорьевич сделал 

мне подарок. Два билета 
на легендарных «Служа-
нок» по пьесе Жана Же-
не. Они впервые увидели 
свет в 1988 году на сцене 
«Сатирикона». Две сестры, 
Соланж и Клер, прислужи-
вают Мадам. И завидуют 
ее красоте и богатству. 
Заявляют на любовника 
Мадам в полицию, а са-

му ее хотят убить. 
Все роли игра-
ют мужчины. 
Удачное сое-
динение дра-
мы, хореогра-
фии от Аллы 
С и г а л о в о й 
и музыки. Да, 
еще сложный 
грим, как в 
Театре Кабуки.

До Дмитрия 
Бозина Соланж 

играл Константин Райкин.
- Это был первый спек-

такль после смерти моего 
отца,  - вспоминает худрук 
«Сатирикона». - Он изменил 
жизнь нашего театра, наме-
тил свою дорогу и послужил 
предзнаменованием нового 
перестроечного времени, ког-
да Россия всех удивляла и ра-
довала. «Служанки» впрямую 
не поднимали знакомых соци-
альных проблем. Спектакль 
был совершенно отдельным 
цветком  - произведением, 
которое сыграло невероятно 
значимую роль для культур-
ного пространства страны. 
Ничего подобного до и после 
я не играл.

Главное в «Служанках»  - 
энергетика самого Виктю-
ка (он всегда присутствовал 
и выходил на поклоны): мощ-
ная, яркая, свободная, озор-
ная и добрая.

Каждый из спектаклей Вик-
тюк называл «ребенком». 
Одним из удачливых «детей» 
был «Реквием по Радамесу». 
С  Ольгой Аросевой, Ве-
рой Васильевой и Еленой 
Образцовой. Они играли 
оперных див в доме преста-
релых.

- Этот спектакль был боль-
шим счастьем, - вспоминает, 
с  трудом сдерживая слезы, 
Вера Васильева. - Мы в свои 
80 с чем-то лет ощущали се-
бя девчонками, влюбленны-
ми в театр. Роман Григорье-
вич нас любил. И ругал, но 
так, что мы чувствовали себя 
счастливыми.

Один из самых эпатажных 
спектаклей Виктюка шел 
в Минске в Государственном 
театре музкомедии БССР. Ро-
ман Григорьевич поставил его 
в 1982 году. Взял грибоедов-
ское «Горе от ума», но полу-
чилась не комедия, а скорее 
трагифарс. Костюмы и деко-
рации - черно-белые. Вместо 
вальса - рок-н-ролл и танго. 
Чацкий - в бархатном пиджа-
ке. На фразе о том, как сла-
док «дым Отечества», к нему 
подвозили фанерный рояль. 
Фамусов ездил в инвалидной 
коляске. Только главный ди-
рижер отказался следовать 
идеям Виктюка. Роман Гри-
горьевич хотел, чтобы он был 
сумасшедшим - в белом и со 
связанными руками. Так, что-
бы казалось, что он парали-
зован и дирижирует одними 
пальцами.

ВИКТЮК, БЕ-ГИ!

Виктюк, бывало, вспоминал родной Львов. Высокое де-
рево во дворе дома.

- Однажды я убедил всех ребят в том, что умею летать, - 
рассказывал режиссер. - Собрал такую же, как я, детвору, 
забрался на верхушку дерева и сказал: «Сейчас полечу». 
Ребята стояли внизу и считали до четырех… А я не летел. 
Они вновь считали. Не летел. А на третий раз прыгнул, уда-
рился о землю, но тут же поднялся, и, подобно белому лебе-
дю из балета Чайковского, начал изображать полет. Ребята 
поверили, что я могу летать, подхватили на руки, подняли 
высоко. А это был просто режиссерский ход…

Роман Григорьевич родился во Львове, ко-
торый на тот момент был еще не украинским, 
а польским городом.

- Когда я учился в школе, он был звездой, 
ставя острые, будоражащие спектакли в театре 
юного зрителя, - вспоминает земляк, кинокритик 
Андрей Плахов. - После убийства его близкого 
друга, актера Юрия Копосова, покинул Львов.

В Москве Роман Григорьевич жил в доме 
на Тверской. В просторной квартире, которая 
когда-то принадлежала сыну, а потом внуку 
Сталина. С видом на Кремль и Госдуму. В 90-х 
она досталась Виктюку от тогдашнего мэра 

Москвы Лужкова. Квартиру выхлопотал мэтру 
актер Михаил Ульянов. Он играл у Виктюка. По 
мистическому стечению обстоятельств - тоже 
Сталина. В спектакле «Уроки мастера». Улья-
нов был вхож в кабинет к Лужкову. И для того, 
чтобы помочь Виктюку с жильем, принес градо-
начальнику документы, воспевающие Романа 
Григорьевича. Но Лужков ответил, что жильцы 
найдены. Тогда Ульянов с теми же интонациями, 
с какими говорил за Сталина, спросил, может ли 
назвать хотя бы фамилию того, о ком хлопочет. 
Лужков разрешил. Услышав «Виктюк», ответил: 
«Ему - можно!»

РЕЖИССЕРСКИЙ ХОД

«ПОВЕРИЛИ, ЧТО УМЕЮ ЛЕТАТЬ»
ЛУЖКОВ ОТДАЛ КВАРТИРУ СТАЛИНА ПОДАРОК

М
ар

ин
а 

ВО
ЛО

СЕ
ВИ

Ч/
kp

m
ed

ia
.r

u

Казалось, что Роман Григорьевич возвращается к жизни: 
он рвался репетировать и готовился выбираться из больницы. 
Но болезнь оказалась коварнее. 

Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru

«Служанки» с мужчинами
в роли женщин, 
впечатляющей 

хореографией и музыкой, 
которую после хотелось 

непрерывно слушать - 
в свое время спектакль 

изменил отношение 
к искусству в стране.
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играючиСЕРБЫ ХЛОПНУЛИ ДВЕРЬЮ И ПРИЩЕМИЛИ НАМ НОС
Борис ОРЕХОВ

■■ Разгром■в■Белграде -■повод■за-
думаться■о будущем■российского■
футбола.

случилось страшное - в последнем 
туре лиги наций сборная россии прои-
грала сербии со счетом 0:5. Это круп-
нейшее поражение нашей сборной за 
последние шестнадцать лет - с ноября 
2004-го.

В тот момент в лиссабоне португаль-
цы еще более цинично провезли нас 
лицом по газону - 1:7. тогдашний руле-
вой россиян Георгий■Ярцев даже не 
стал досматривать «избиение его мла-
денцев» до конца. Встал со скамейки 
и, махнув в сердцах рукой, скрылся под 
трибуной. Черчесов сейчас не ушел. 
смотрел экзекуцию до финального 
свистка. а в телеэфире его уже трол-
лили комментаторы первого канала: 
«осталась еще одна замена у Черче-
сова. заменить себя станислав сала-
мович не может... или не хочет».

Дальше - началось. на сборную и тре-
нера спустили всех собак. болельщики 
в сетях как с гвоздя сорвались. «по-
зор»  - самое мягкое слово в много-
численных комментариях. Эмоции, 
эмоции, господа. понятно, на душе 
у многих погано, как с дремучего по-
хмелья. и поправиться-то нечем. но все 
же не надо, как говорил один киногерой, 
брызгать слюной. надо утереть сопли 
и спокойно разобраться, что произошло. 
белградская оплеуха горит, но жизнь на 
этом не кончается.

- мы сами сделали из нашей сборной 
героев, а что они выиграли за последние 
пять лет? ничего. три игры на Чм, из них 
одну по пенальти. Вот сербы их и нака-

зали. В нашей команде никого выделить 
даже не могу, все играют одинаково пло-
хо. такого давно не было, - резюмиро-
вал экс-полузащитник сборной россии 
Александр■Мостовой.

- ребята создали много интересных 
моментов у ворот соперника, но реа-
лизовать их не получилось по разным 
причинам. главное - уровень индивиду-
ального мастерства. каждый футболист 
у сербов представляет значимость в от-
личие от нас, - считает бывший тренер 
сборной страны Борис Игнатьев.

В комментариях этих двух людей, про-
шедших в футболе крым и рим, ответы 
на все вопросы. ну почти на все. о не-
которых кадровых странностях при фор-

мировании состава на матчи Черчесова 
спросят на техкоме в рФс. послушаем, 
что он ответит.

при всем при этом глупо спорить, что 
Черчесов - профессионал. он умеет 
работать на результат. положа руку на 
сердце, с тем игровым материалом, 
который у него под рукой, вряд ли кто-
нибудь добился бы лучших показателей.

есть железная формула: какие клу-
бы - такая и сборная. применительно 
к российской национальной команде она 
работает на все сто. Да, сборная в по-
следнее время, мягко говоря, притормо-
зила: шесть матчей - ноль побед и один-
надцать пропущенных мячей. у наших 
клубов в еврокубках показатели не луч-
ше - те же ноль побед, шесть поражений 
и бледные перспективы куда-то пройти.

у сербов половина игроков сборной 
выступает в европейских топ-клубах. 
например, автор дубля в наши ворота 
Лука■Йович выходит в старте за «реал». 
у нас таких виртуозов просто нет. пока 

была «физи-
ка», мы 
еще тя-
н у л и . 

кондиции 
сдулись, и все по-

шло прахом. мо-
ментами сербы 
разделывали нас, 

как на тренировке. 
легко. красиво. игра-

ючи. и это те самые сер-
бы, которые совершенно 

бездарно за неделю до этого там же, 

в белграде, проиграли шотландцам пу-
тевку на евро. Досаду надо было на 
кого-то выплеснуть. они хлопнули две-
рью и прищемили нам нос.

Хотя до матча многие пророчили, что 
с сербами проблем не будет. братья как 
никак - наоборот, подмогнут. «у карти-
шек нет братишек», - любил пригова-
ривать один очень известный совет-
ский футболист, когда резался в очко 
с одноклубниками на тренировочной 
базе. Драл их нещадно. как и сербы 
нас сейчас.

ну ладно, белградский разгром уже 
в прошлом. Дальше-то что? и это са-
мое интересное. тогда, шестнадцать лет 
назад, после лиссабонского побоища, 
сработала пословица «не было бы сча-
стья, да несчастье помогло». сборную 
основательно перетряхнули, благо было 
кого достать из рукава. на смену битым 
пришла стая мастеровитых и голодных 
до больших побед волчат во главе с Ар-
шавиным. и сборная совершила чудо, 
выиграв «бронзу» евро-2008. сегодня 
ситуация кислее - новых героев на гори-
зонте не просматривается. почему? Это 
вопрос уже не к Черчесову, а повыше - к 
тем людям, которые отвечают за страте-
гию развития футбола в стране, включая 
подготовку кадров. Хотя есть ли она во-
обще - стратегия эта? на бумаге что-то, 
конечно, написано, а вот с реализацией 
как-то не вытанцовывается.

но не будем совсем уж вешать нос. 
В конце концов ничего катастрофичного 
не случилось. пока. главную свою за-
дачу эта сборная решила - отхватила 
путевку на чемпионат европы. осталь-
ное - как бог даст. или не даст. больше 
надеяться, кажется, не на кого. и он нам 
часто помогал, между прочим. Вспом-
ните историю.Da
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Не спас даже забивной «испанец»  
Денис Черышев. Несколько раз наш форвард  
в «Валенсии» оказывался в убойной позиции,  
но мяч летел куда-то не туда.

Борис ОРЕХОВ

■■ Россиянин■ впервые■ за■
одиннадцать■ лет■ стал■ по-
бедителем■ турнира■ Ассо-
циации■ теннисистов-про-
фессионалов■ в■ Лондоне.■
Кубок■покорился■Даниилу■
Медведеву.

Турнир с приставкой супер. 
По традиции в нем участву-
ют только «сливки»  - силь-
нейшая восьмерка по итогам 
сезона. В изматывающем си-
лы и нервы двухчасовом 
поединке Медведев■
дожал-таки крайне 
вредного для се-
бя соперника - ав-
стрийца Доминика■
Тима. И  стал вто-
рым в истории оте-
чественного тенни-
са победителем 
ATP Final после 
Николая■Дави-
денко одиннад-
цать лет спустя. 
И вместе с побед-
ным кубком поло-
жил заодно в кар-
ман один миллион 
пятьсот шестьде-
сят четыре тысячи 
долларов призовых. не-
плохой такой приварок 
на карманные расходы 
перед долгожданным от-
пуском после сезона.

- Мы с женой никуда не 
поедем. Думали сначала мах-
нуть на Мальдивы. но вся эта 
ситуация с  коронавирусом, 
трудности с перелетами, ка-
рантины, - решили: нет, по-
будем лучше дома, - рассказал 
счастливый чемпион после це-
ремонии награждения.

Более того, Медведев уста-
новил уникальный рекорд 
этих соревнований - по ходу 
пьесы он убрал с дороги по-

очередно первую, вторую 
и третью ракетки мира 
по рейтингу аТр.

Первым под разда-
чу угодил серб Новак■
Джокович. Медведев 

расправился с  ним 
легко и  красиво  - 

6:3, 6:3. Случи-
лось это как 

раз после разгрома нашей 
футбольной команды в Белгра-
де. После победы  Медведева 
болельщики шутили: теперь 
у нас с сербами ничья - 1:1.

- Медведев был лучше, 
в этом никаких сомнений, - 
честно признался новак. - Он 
потрясающе подает, отлично 
двигается. наконец, он просто 
очень умный игрок, знает, как 
заставить соперника бегать. 
С ним ни на секунду нельзя 
расслаб ляться. если начина-
ешь допускать ошибки и игра-
ешь не на максимуме, он сразу 
же это использует.

Дальше на пути Медведева 
грозно возник великий Ра-
фаэль■Надаль. Самый мощ-
ный теннисист современно-
сти. Этакий танк с ракеткой. 
К тому же у Медведева с ис-
панским быком личные сче-
ты - за прошлогодний финал 

US Open. Тогда россиянин 
совершил на-

с т о я щ и й 
спортивный 
подвиг  - 
отыгрался 
с 0:2 по се-
там, затем 
о т ы г р а л 

еще и  два 
матчбола в пятом 
сете. В общем, вы-

дал сумасшедший теннис. но 
надаль его дожал. То обидное 
поражение придавало допол-
нительную интригу их нынеш-
ней дуэли в Лондоне. И здесь 
уже ни колоссальный опыт, 
ни физическая мощь надалю 
не помогли: Медведев сделал 
его в трех сетах - 3:6, 7:6, 6:3. 
И опять была драма, когда рос-
сийские болельщики, охая, 
хватались за валидол. И все-
таки у Даниила нечеловече-
ские нервы. Во втором сете он 
был в гейме от поражения, но 
отыграл матчбол, после на-
даль сломался психологически 
и в третьем сете обреченно до-
игрывал матч. расстроенный 
испанец был скуп на коммен-
тарии, но объективен:

- Медведев - один из лучших 
игроков мира. Большой моло-
дец, отлично играет.

Эксперты опасались, что 
коррида с  надалем отняла 
у Медведева слишком много 
сил. И на финал против Тима 
его может просто не хватить. 
австриец довольно уверенно 
взял первый сет. но то, как 
понятно теперь, была такти-
ческая хитрость Медведева: 
дать сопернику побегать, по-
резвиться, поистратить силен-
ки, чтобы в концов концов за-
ставить его ошибаться.

- Матч прошел по сценарию 
Даниила, - считает президент■
Федерации■тенниса■России■
Шамиль■Тарпищев. - Он во-
обще стартует немножко вяло-
вато, есть у него такая особен-
ность, но потом собирается, 
входит в игру и уже ее не вы-
пускает.

- Перед последним геймом 
у  меня носился вихрь мыс-
лей, - рассказывает сам чем-
пион. - Как праздновать, если 
выиграю. Глубокий вечер  - 
все рестораны закрыты. а ес-
ли проиграю этот гейм, как 
дальше бороться. То, се... но 
в конце решил уже не мудрить, 
подавать как можно сильнее. 
И запустил мяч с сумасшедшей 
скоростью  - 134 километра 
в час. Приборы зафиксирова-
ли. Тим даже не шелохнулся. 
Этот момент стал решающим.

В первые минуты победи-
тель был немного растерян. 
Обычно триумфатору апло-
дируют переполненные три-
буны, перед которыми он 
совершает круг почета. а тут - 
глухая тишина. Пустой зал: 
только судья на вышке, пара 
тренеров на трибуне да стай-
ка ребятишек болл-боев. Вот 
и вся аудитория. Коронавирус, 
будь он неладен. но вкус по-
беды даже так сладок!

«КАЛИНКА-МАЛИНКА» НАД ЛОНДОНОМ

Русский 
герой  
в финальном сете 
дал противнику 

расслабиться,  
а потом запустил 

мяч с сумасшедшей 
скоростью!

Элла ЛИНГ/ATP Tour/РИА Новости
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я россиянин. Уже 
два года проживаю 
в Беларуси. Мы с дру-
гом увлекаемся крип-
товалютой и слышали, что 
недавно в Синеокой откры-
ли легальный обменник. 
Как это работает и могу ли 
я с российским паспортом 
участвовать в операциях?

- В середине ноября на базе 
Беларусбанка открылся пер-
вый в республике легальный 
сервис по обмену криптова-
лют. И воспользоваться пло-
щадкой могут как гражда-
не Беларуси, так и России. 
Главное, чтобы у  клиента 
была платежная карта Visa.
Пока сервис проводит опера-
ции только с криптовалютой 
биткоин. Ее можно обменять 
на реальные белорусские или 
российские рубли, а также на 
доллары. 

Для резидентов Беларуси 
продажа цифровых знаков 
осуществляется в белорус-
ских рублях. Минимальная 
сумма обмена  - 50  долла-
ров в эквиваленте, а макси-
мальный объем операций 
в месяц - не больше десяти 
тысяч американских «зеле-
ных». На самом деле можно 
и больше, но для этого при-
дется писать заявку в службу 
поддержки и предоставлять 
источник происхождения де-
нежных средств или цифро-
вых знаков.

Сервис работает в режиме 
онлайн, процесс покупки или 
продажи проходит через кар-
ты Visa с поддержкой техно-
логии 3D-Secure. Курс уста-
навливается в зависимости 
от вида сделки, объемов циф-
ровых знаков и их ликвидно-
сти, а также от фактического 
спроса на виртуальную валю-
ту. В перспективе планируют 
обмен в том числе и на евро, 
а к процессу купли-продажи 
в ближайшем будущем под-
ключатся и другие платежные 
системы.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 09.45, 12.45 «RuBy» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.00, 17.30 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

13.00, 00.15 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.30, 05.30 «Наши люди. Николай 
Валуев (с субтитрами)» (12+)

16.00 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (6+)
17.15 «RuBy. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

21.15 «Есть вопрос: Вторая волна 
ковида. Каким будет рынок 
труда?» (12+)

22.15 «НЕВАЛЯШКА» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Радикализация протестов 
в Беларуси. Кому это 
выгодно?» (12+)

01.15 «ЧУДО» (16+)
04.00 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

08.45, 09.15 «Есть вопрос: Вторая 
волна ковида. Каким будет 
рынок труда?» (12+)

10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 
ТАЙНЫ» (16+)

12.00 «Союзинформ» (12+)
12.45 «RuBy» (12+)
13.00 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
14.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

IX Форум вузов Союзного 
государства. Инженеры 
будущего. Кто они?» (12+)

14.30, 05.30 «Наши люди. Владимир 
Спиваков (с субтитрами)» (12+)

15.00 «Союзинформ» (12+)
16.00 «ЧУДО» (12+)
17.45 «Голос провинции» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
21.45 «RuBy» (12+)
22.00 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (16+)
23.30 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
00.15 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
01.45 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
04.00 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35, 11.00, 19.15, 23.50 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
08.05 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

08.20, 13.35, 00.20 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.05 «ПРОСТО САША» (12+)
10.15 «RuBy. Телефоны без SIM-карт. 

В России начинается новая 
мобильная эра» (12+)

10.30 «Снасти у Насти. Неман. Лещ. 
Подлещик» (12+)

11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 
КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»

14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

19.00 «RuBy. Фишинг - это не 
рыбалка. Как спастись 
от онлайн-мошенников?» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Минск - Москва Плюс. Ушел 

в онлайн, вернусь нескоро. 
Как заработать в Сети?» (12+)

20.45, 01.05 «ВОЙНА И МИР 
СУПРУГОВ ТОРБЕЕВЫХ» (12+)

21.40 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 
КЛИМОВОЙ» (12+)

02.00 «RuBy. Программисты спасают 
жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам?» 
(12+)

02.15 «ИЩИ ВЕТРА…» (12+)
03.35 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
04.50 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

05.15 «RuBy» (12+)
05.30 «Наши люди. Олег Иванов 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
08.05, 19.45 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

08.20, 11.00, 13.35, 19.15, 00.20 
«Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (6+)
10.15 «RuBy. Программисты спасают 

жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам?» 
(12+)

10.30 «Снасти у Насти. Река 
Шепшенга со льда» (12+)

11.30 «RuBy» (12+)
11.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА»
14.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
19.00 «RuBy. Робот-курьер. К кому 

присматривается почта 
России?» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45, 01.05 «ВОЙНА И МИР 

СУПРУГОВ ТОРБЕЕВЫХ» (12+)
21.40 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
23.20 «Новое PROчтение. Мастера 

экранизаций: грани 
творчества» (12+)

23.50 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

02.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (6+)

03.20 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 
КЛИМОВОЙ» (12+)

05.30 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 02.30 «Карта Родины. Чеслав 

Неман (с субтитрами)» (12+)
07.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Евразия: какие шансы на 
интеграцию?» (12+)

07.45, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
12.15, 23.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Отмена роуминга в Союзном 
государстве. Когда ждать?» 
(12+)

13.00 «ПРОСТО САША» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Арктика Союзного государства: 
новые возможности для 
молодежи» (12+)

14.30, 05.30 «Наши люди. 
Александра Чичикова 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

17.30 «Клуб экспертов. Час 
Пик. Будущее Союзного 
государства» (12+)

21.15 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)
21.45 «ЧУДО» (16+)
00.15 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ» (12+)
04.00 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 12.15, 23.30, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Время гриппа и второй волны 
коронавируса. Готово ли наше 
здравоохранение?» (12+)

07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 02.00 «Наши люди. Владимир 
Торин» (12+)

09.15, 17.30, 01.30 «Клуб экспертов. 
Час пик» (12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Радикализация протестов 
в Беларуси. Кому это 
выгодно?» (12+)

13.00 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (6+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. Что 

пропишут в новой Конституции 
Беларуси?» (12+)

14.30, 05.30 «Наши люди. Олег 
Новицкий (с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

21.15 «Минск - Москва. 
Демократический поворот. Что 
Байден нам несет?» (12+)

21.45 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)
23.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Отмена роуминга в Союзном 
государстве. Когда ждать?» 
(12+)

00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

04.00 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 12.15, 23.30, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прошедшие COVID-19. Как 
вернуть себя к нормальной 
жизни?» (12+)

07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 02.00 «Минск - Москва. 
Демократический поворот. Что 
Байден нам несет?» (12+)

09.15 «Наши люди. Владимир Торин» 
(12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

IX Форум вузов Союзного 
государства. Инженеры 
будущего. Кто они?» (12+)

13.00 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 
(12+)

14.30, 05.30 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин (с субтитрами)» (12+)

16.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ» (12+)
17.30, 21.15, 01.45 «Клуб экспертов. 

Час пик» (12+)
22.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
22.45 «Новое PROчтение» (12+)
23.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Радикализация протестов 
в Беларуси. Кому это 
выгодно?» (12+)

00.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

04.00 «ДОМ СОЛНЦА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Политтехнологии на разрыв 
шаблона. Зачем Лукашенко 
встречается в СИЗО 
с оппозицией?» (12+)

07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 23.45, 01.35,05.45 «Клуб 
экспертов. Час пик» (12+)

09.15 «Новое PROчтение. Мастера 
экранизаций: грани 
творчества» (12+)

09.45, 12.45 «RuBy» (12+)
10.00, 19.00 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
13.00 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)
14.30 «Наши люди. Алла Пролич 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 « ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
17.15 «Минск - Москва. 

Демократический поворот. Что 
Байден нам несет?» (12+)

17.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Энергетические возможности. 
Перспективы Беларуси после 
запуска БелАЭС» (12+)

21.15 «Есть вопрос. Поколение, 
выросшее после развала 
СССР: чего от них ждать?» 
(12+)

22.15 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
00.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
02.00 «Новое PROчтение» (12+)
04.00 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

30 ноября 1 декабря 2 декабря 3 декабря

26 ноября 27 ноября 28 ноября 29 ноября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Максим ЧИЖИКОВ

 � Этот город на границе 
Подмосковья и Рязанской 
области находится в сто-
роне от шоссе и железных 
дорог. Может, поэтому 
и сохранил неповторимую 
атмосферу.

1.  ПОДНЯТЬСЯ 
НА 29 МЕТРОВ 
НАД ЗЕМЛЕЙ

Зарайск, особенно в цен-
тре, малоэтажный. А самое 
высокое здание в городе - сто-
летняя водонапорная башня. 
Во многих городах они, от-
служившие свой век, стоят 
и разрушаются. А тут башню 
отреставрировали, облаго-
родили территорию вокруг и 
получили туристический объ-
ект. Самый заметный, надо 
признать, - 29 метров высо-
той, как современная девя-
тиэтажка. Напоминает чем-то 
Каменецкую башню в Брест-
ской области. Четыре яруса, 
на каждом из которых можно 
проводить выставки. По пу-
ти на самый верх установлен 
старый резервуар для воды, 
как напоминание о прошлой 
жизни. Можно подняться и  на 
крышу. Там устроена смотро-
вая площадка  - идеальная 
точка притяжения для люби-
телей селфи. А ночью башня 
подсвечивается, словно маяк.

4. ОКУНУТЬСЯ В СВЯТОЙ ИСТОЧНИК
Многие едут в Зарайск ради посещения святого источника - «Белого 

колодца». Находится он за городом: можно дойти пешком или доехать на машине. 
По преданию, вода пробилась на месте, где когда-то князю Федору была передана 
икона Николы Корсунского (Зарайского). Она потом охраняла город много сто-
летий, а сейчас находится в храме Иоанна Предтечи, тоже на территории кремля. 
В источнике можно набрать воды и даже искупаться - есть раздевалки. Но вода 
холодная.

5.  ПОПАСТЬ В ПРОШЛОЕ
В городе на двадцать тысяч 

населения музеев больше, чем в неко-
торых областных центрах. Главный 
расположен в кремле - в бывшем 
здании присутственных мест. Тут 
вместе собрались и история, 
и живопись, и приклад-
ное искусство. Самые 
ценные экспонаты - фи-
гурки бизона и  двух 
женщин. Привет нам 
из ледникового перио-
да, только не кинош-
ного, а  настоящего. 
Им по 22 тысячи лет, и 
выполнены они из бивня мамонта. 
А в отдельных витринах выставле-
ны кости мамонта и шерстистого 
носорога. Размеры впечатляют. 

Все это найдено под Зарайском - стоянка 
древних людей была практически там, где 
сейчас стоит кремль. Благодаря совре-
менным технологиям история  оживает на 
глазах. У музея есть два филиала. Один 

из них - дом скульп тора Анны 
Голубкиной. Ее творчеством 

восторгался Париж и лично 
Огюст Роден, а она пред-
почла им Зарайск. Второй - 
родовая усадьба Федора 
Достоевского Даровое 
в двенадцати километрах от 
города. Там писатель про-
вел свое детство. Еще один 

музей в  Зарайске - филиал 
Бахрушинского, ведь знамени-

тый меценат родом отсюда.
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2.  ПОКОРИТЬ 
МАЛЕНЬКИЙ 
КРЕМЛЬ

В двух шагах от автовокзала сто-
ит единственный полностью сохра-
нившийся кремль в Подмосковье. 
Это самая маленькая из уцелевших 
крепостей в России - площадью 
в три футбольных поля. У некото-
рых особняки побольше. Обойти 
его по периметру можно минут за 
15. Но все же это крепость. Строи-
ли ее, скорее всего, те же итальян-
ские мастера, что и Московский 
кремль, по указу царя Василия III. 
В крепости семь башен и четверо 
ворот - одни прорубили чуть позже. 
Кремль без особого изящества, 

зато надежный. Внутри зависаешь 
уже надолго - храмы, музей, могила 
Евпраксии и ее близких, а также… 
качели между двух берез. Согласно 
местным легендам, эту твердыню 
ни разу так и не удалось взять вра-
гу: ни крымским татарам, ни по-
лякам. Здесь служил князь Курб-
ский, а еще зарайским воеводой 
был князь Дмитрий Пожарский, 
прежде чем пойти бить поляков 
в 1612 году.

В хорошую погоду вам могут по-
зволить забраться на стены. Отсю-
да открывается красивый вид на 
реку Осетр и окрестности. Летом 
в Зарайском кремле частенько со-
бираются реконструкторы.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � Расстояние от Москвы до Зарайска - 150 км, 

путь на машине займет 2,5 часа.
 � От Минска - 863 км и 11 часов дороги.
 � Из столицы РФ на автобусе от станции ме-

тро «Котельники» - 2,5 часа пути. Билет - от 
320 рублей. Из Минска проще всего добираться 
с пересадкой в Москве.

 � Проживание в гостевом доме - от 1,7 тысячи 
рублей. Как вариант - остановиться в Коломне, 
там гостиница от 2,5 тысячи рублей.

3. НАСЛАДИТЬСЯ 
СТАРИНОЙ

Зарайск любят дачники. Места тут 
правда шикарные: можно расслабиться 
и отдох нуть от мегаполиса. Это райское 
местечко и для киношников. В Зарайске 
мирно уживаются постройки XVI и XX 
веков. Здесь даже автовокзал находится 
в торговых рядах позапрошлого столе-
тия - и ничего, идеально вписался. А вну-
три его отделывали в советское время 
мастера из Средней Азии, внеся свой ко-
лорит: зал ожидания украшен восточной 
мозаикой и небольшим бассейном, где 
когда-то, возможно, даже плавали рыбки. 

За свою долгую историю (а основан 
он был в 1146 году) город раз тридцать 
менял имя. Был и Красным, и Осетром - 
по названию речки, в которой сейчас 
осетры не водятся, и Новгородком-на-
Осетре, пока в XVII веке окончательно 
не стал Зарайском. Откуда это имя по-
шло - историки спорят. К слову «рай» 
отношения, кстати, никакого не имеет. 
Самая трагичная версия - про княгиню 
Евпраксию, которая узнала о том, что 
Батый убил ее мужа Федора, и, не желая 
попасть в плен, бросилась с городских 
стен вниз и разбилась насмерть, или, на 
древнерусском, - «заразилась».

В этом бизоне есть частичка... мамонта.

Качели между двух берез - 
аттракцион вне времени. 

Даже автовокзал идеально вписался 
в торговые ряды позапрошлого столетия. 

Со смотровой площадки 
на старой водонапорной башне - 
лучший вид.
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Иду за комментарием к авторитетному для 
меня эксперту, члену Московской ассоциа-
ции аналитической психологии Юлии ЖЕМ-
ЧУЖНИКОВОЙ.

- Нормально ли вообще это увлечение 
пустыми видеороликами и открыванием 
губ под музыку, как в ТикТоке? Это что, 
такой язык общения теперь у нашей мо-
лодежи?

- Можно сказать и так. Сложный 2020 год 
ударил по всем, но по молодежи особенно. 
Им и до этого-то было несладко  - тотальная 
идея безопасности, под предлогом которой 
мы лишили детей свободы, пространства. Мы 
запрещали им бродить и шляться, хулиганить, 
теряться, травмироваться, совершать малень-
кие подвиги, дружить и конфликтовать. Но они 
находили лазейки... А тут еще и мировой каран-
тин - 14 - 18-летних в самый важный и яркий 
их возрастной период и вовсе заперли по до-
мам... Но они, как вода, найдут щель. Хотя бы 
через соцсети.

Если послание Фейсбука - «о чем я думаю», 
послание Инстаграма  - «как я живу» (Одно-
классников и ВКонтакте  - «кто я, где я»), то 
послание ТикТока  - «я живой». Оно похоже 
на перестукивание через стенку, так ведь не 

передашь многое, но можно донести то про-
стое и главное, что во все времена сообщали 
разлученные: «мы живы».

Ну а во-вторых, подростковый кризис (не 
возраст!) - это особая фаза развития, гормо-
нальный взрыв. В этот период созревания у 
человека одинаково сильны два типа пове-
дения: быть в большой группе и прятаться. 
То есть выскакивать и плясать на многолюд-
ной площадке и забиваться в угол комнаты. 
Соцсеть обе эти потребности полностью 
удовлетворяет.

- То есть родителям сейчас рассла-
биться? Танцует на камеру, ну и пусть?..

- Конечно, если ваш 12 - 16-летний ребе-
нок зависает часами, глядя на мелькающие 
ролики, можно забеспокоиться - это неполез-
но для мозга. Зависимость вредна в любой 
форме, хоть от ТикТока, хоть от пончиков.

Что касается производства видеороликов. 
Если вы не пробовали, поверьте на слово: 
снять хороший веселый минутный ролик, 
смонтировать, разместить  - это непростая 
задача, требующая трудолюбия и вкуса... 
Это, как говорит молодежь, крутой скил. 
В новом веке он, возможно, так же важен, 
как чистописание.

«Это будто перестукивание через стенку»
 � МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

tik
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Королева 
российского 

ТикТока 
Дина Саева - 

на вечеринки к ней
запросто ходят 

телезнаменитости.  Взрослым не понять! Как юные       блогеры
    зарабатывают       по миллиону в месяц 

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

А своей дочери я все доступно те-
перь объяснила. Зубрит уроки спо-
койно дальше, не сильно увлекаясь 
производством роликов. Ну а нам, 
родителям, ничего не остается, 
как наблюдать и мягко направлять 
наших детей. Так что учим новые 
слова, вникаем в новые формы су-
ществования молодежи. Без этого 
нас ждут только «блохи в свитере».

ТОП-5 
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РОССИЙСКИХ 
ЗВЕЗД 
ТИКТОКА Млн 

подписчиковВозраст
(лет)

1

2

3

4

5

20

28 

28

18

22

Дина Саева 
(Мадина Басаева) 15 
Дмитрий Лян 10,7
Карина Кросс 
(Карина Лазарьянц) 10,5
Валя Карнавал 
(Валентина Карнаухова) 10,1
Рахим 
Абрамов 9,7
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Новый сервис
Фонда соцстраха облегчает 
получение технических 
средств реабилитации.

Пандемия коронавирусной инфекции 
делает все более востребованными со-
временные информационные технологии. 
Сейчас очень важно свести к минимуму 
любые контакты «вживую», посещение 
разных инстанций и прочую подобную 
активность, подчеркивают эпидемиологи. 
В таких условиях сохранить социальные 
гарантии и даже повысить их доступность 
помогают новые сервисы. С этого года по 
всей стране заработал один из них - про-
ект Фонда социального страхования (ФСС 
РФ) «Социальный персональный ин-
формационный навигатор» (СоцПИН).

Сервис предназначен для семей с 
детьми-инвалидами. По закону им пола-
гаются бесплатные технические средства 
реабилитации (ТСР), предусмотренные в 
индивидуальной программе реабилитации 
и абилитации (ИПРА) ребенка. Речь идет 
о льготных креслах-колясках, ортопеди-
ческой обуви, протезах и т. д.

Суть сервиса СоцПИН в том, что ро-
дителям детей-инвалидов в начале года 
направляется информация: какими ТСР 
ребенок должен быть обеспечен в те-
кущем году. В частности, сообщаются:

� виды технических средств реабили-
тации, которые должны быть предостав-
лены до конца года;

� сроки замены или даты окончания 
сроков пользования действующих ТСР;

� где и как получить изделия, поло-
женные в текущем году;

� адреса и телефоны для обращения.
Родители ребенка выбирают удобную 

форму получения уведомлений: по элек-
тронной или обычной почте, в виде СМС, 
устно по стационарному или мобильному 
телефону.

Получив уведомление, представители 
ребенка-инвалида могут своевременно 
подать заявление на обеспечение и вы-
брать способ предоставления ТСР, пояс-
няют в Фонде соцстраха. Скажем, можно 
подать заявление на кресло-коляску в 
электронном виде, а потом забрать ее в 
ближайшем пункте выдачи или оформить 
доставку ТСР на дом.

 � ВАШИ ПРАВА

Итоги года: 
Навигатор по льготам 
для детей-инвалидов 
заработал по всей России

ВАЖНО
В уведомлениях указываются реко-

мендуемые сроки подачи заявлений на 
обеспечение техническими средствами 
реабилитации. Дальше все зависит от 
родителей ребенка-инвалида. Они ре-
шают, обращаться ли за тем или иным 
изделием в указанные сроки. «Следует 
помнить: чем позже будет подано за-
явление, тем позже удастся получить 
новое ТСР», - обращают внимание в 
Фонде соцстраха.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Статины - это препараты, которые 
снижают уровень холестерина в кро-
ви и в конечном итоге снижают риск 
инсультов и инфарктов (поскольку в 
сосудах не откладываются атероскле-
ротические бляшки). Но оказалось, 
что у статинов есть замечательные 
побочные эффекты!

СТАТИНЫ 
И КОРОНАВИРУС

Ученые Калифорнийского универ-
ситета (Сан-Диего, США) недавно 
опубликовали исследование о влия-
нии статинов на коронавирус. В экс-
перименте участвовали 5458 человек. 
Оказалось, что прием статинов сни-
жает риск развития тяжелых форм 
коронавируса на 50% и делает про-
цесс восстановления более быстрым! 
Дело в том, что коронавирусу нужен 
«липидный островок» - холестерин 
на поверхности клетки, в которую 
он намерен проникнуть. Статины 
размывают эти островки - они ста-
новятся меньше или исчезают со-

всем, вирусу сложнее сделать свое 
черное дело.

СТАТИНЫ И РАК
Другие исследования (Ко-

ролевский университет в Белфа-
сте, Университет Дьюка в Северной 
Каролине и др.), показали, что при-
ем статинов способствует снижению 
риска развития рака предстательной 
железы и рака груди на 40 - 50%.

СТАТИНЫ И СЛАБОУМИЕ
В Китае изучали влияние 

статинов на старческое слабоумие. 
Распространенный миф о том, что 
употребление статинов может спро-
воцировать болезнь Альцгеймера, 

был полностью разбит. В экспери-
менте участвовали 3 332 460 человек. 
Исследования показали, что статины 
снижают риск деменции на 15%.

СТАТИНЫ И СТАРЕНИЕ
Суть старения человека со-

стоит в том, что в процессе деления 
клеток ДНК человека постепенно 
укорачивается, пока клетка не гиб-
нет (это происходит примерно после 
40 делений клетки). Выяснилось, 
что статины уменьшают вероятность 
укорачивания ДНК в процессе деле-
ния, что защищает клетки человека 
от старения.

СТАТИНЫ И КОСТИ
Главная причина разви-

тия остеопороза заключается в том, 
что клетки, разрушающие костную 
ткань, начинают работать активнее, 
чем клетки, строящие кости.

Оказалось, что статины способ-
ствуют защите клеток, строящих 
костную ткань, что уменьшает риск 
развития остеопороза и появления 
переломов.

 � ЖИТЬ ЗДОРОВО! 

Каждое утро 
на Первом канале 
известная теле-
ведущая и врач 
Елена Малышева 
расска зывает, 
как обустроить 
свой быт так, 
чтобы жить было 
не только здОрово, 
но и здорОво. А для тех, 
кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите 
«Жить здорово!» 
с понедельника 
по пятницу в 10.55 (мск).

Подготовила Антонина ВЕТКИНА.
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ВОПРОС - РЕБРОМ!
Раз статины такие полезные, не 

начать ли их прием в профилакти-
ческих целях ради такой прекрасной 
побочки? Ни в коем случае! Смысл 
назначения статинов - это преду-
преждение инфаркта миокарда и 
инсультов, а не профилактика ко-
ронавируса, рака и других заболева-
ний. Чтобы врач назначил статины, 
у вас должен зашкаливать холесте-
рин в крови. Иначе от лекарства бу-
дет только вред, ведь нельзя снижать 
и без того невысокий холестерин.

СТАТИНЫ И СТАРЕНИЕ

СТАТИНЫ И КОСТИ
СТАТИНЫ 

Ученые Калифорнийского универ-

СТАТИНЫ И СЛАБОУМИЕ

статинов на старческое слабоумие. 

СТАТИНЫ И РАК

ролевский университет в Белфа-ролевский университет в Белфа-

Удивительные статины
Полезные побочные эффекты препаратов 
для снижения холестерина.

Александр БОЙКО 

Россия 
унифицировала 
водительские 
документы согласно 
международному 
образцу.

Минюст России зареги-
стрировал приказ главы 
МВД Владимира Колоколь-
цева, которым утверждены 
изменения в водительские 
права и паспорт транс-
портного средства. 

Наверху лицевой сторо-
ны прав теперь появились 
надписи на 3 языках: рус-
ском, английском и фран-
цузском. А еще нанесут 
изображение руля, кото-
рое при изменении угла 
зрения будет менять цвет 
(для защиты от подделок). 
На задней части - поле для 
QR-кода автомобилиста. 
Он будет нести всю инфор-
мацию о водителе.

Такая защита и инфор-
мативность позволят ис-
пользовать права даже для 
сделок в банке. 

- В водительских правах 
международного образца, 
которые утверждены Вен-
ской конвенцией, должны 
быть три эти надписи на 
разных языках. Собствен-
но, мы привели россий-
ские права в соответствие 
с этой нормой. Больше не 
надо будет приобретать 
новые международные 

права,  - пояснили «КП» 
в МВД России.

Изменятся также па-
спорта транспортного 
средства (ПТС) и свиде-

тельства о регистрации 
транспортного средства 
(СТС). 

В СТС, которое води-
тель обязан возить с собой, 

появятся графы: «сведе-
ния  о  сроке госрегистра-
ции » и «экологический 
класс». А  пропадут графы 
с мощностью и номером 
двигателя. Они переко-
чуют в более подробный 
ПТС.  

В ПТС, кроме данных 
двигателя, добавят графы: 
номера прежних ПТС, 
год первой регистрации 
транспорта, данные о 
прошлых собственни-
ках, о нанесении допол-
нительных маркировок, 
проверках МВД, измене-
ниях в конструкцию и та-

моженных ограничениях, 
номер устройства вызова 
экстренных служб.

Но бежать срочно менять 
права и ПТС с СТС не на-
до. Прежние документы 
будут действительны, а 
новые права выдаваться 
по мере плановой замены 
(их срок действия - 10 лет). 
И не везде новые бланки 
поступят сразу. Как нам 
стало известно, бланки 
старого образца в МВД 
приказано израсходовать 
«не позже, чем до 1 янва-
ря 2025 года». Запаситесь 
терпением. 

C такими правами хоть
в банк, хоть за границу

Изменения 
в правах 
такие:

� Надпись 
на 3 языках.
� QR-код.

А еще будет 
голограмма.  

1

2
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«Ребята-пингвинята»
Определите,  какую игрушку принёс на детскую площадку 

каждый пингвинёнок.

Помогите пингвинятам найти слова, 
которые спрятаны на ленте.

Найдите двух одинаковых пингвинов.

полянка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Это не просто красивый кадр врачей на фоне котика. 
Котик там потому, что раньше здесь было детское от-
деление. Фото сделано в красной зоне COVID-центра 
Национального медицинского исследовательского цен-

тра эндокринологии. Там тяжелые пациенты с заболева-
ниями эндокринной системы. Медики в защитной экипи-

ровке различают друг друга только по надписям маркером 
на халатах: «Олечка», «Наташа»... Слева - Наталья Синицына, 
справа - Анаят Григорян. Этот эмоциональный снимок нашего 
фотокора и бильд-редактора Ивана МАКЕЕВА стал лучшей 
фотоработой о жизни города Москвы среди печатных изда-
ний в 2020 году. Другие великолепные работы нашего Ивана 
можно посмотреть по этой ссылке.

Анна ДОБРЮХА

Из-за коронавируса, 
который стремительно 
распространяется в Да-
нии и Голландии на фер-
мах, где выращивают но-
рок, решено истребить 
более 17 миллионов зверь-
ков. А можно ли подхва-
тить ковид от любимых 
котиков? Они же тоже 
животные...

В Дании впервые в ми-
ре обнаружено заражение 
«человеческим» корона-
вирусом животных и воз-
врат модифицированно-
го вируса от них снова к 
людям. Речь идет о нор-
ках, которых разводят 
ради меха. Работники 
ферм стали заражаться 
ковидом от зверьков, и 
власти Дании приняли 
решение о поголовном 
истреблении 17 милли-
онов норок. Вспышки 
«короны» среди живот-
ных также произошли 
на предприятиях по раз-
ведению норок в Шве-
ции, Испании, Италии, 
США и Нидерландах. 
Голландцы планируют 
уничтожить всю популя-
цию этих пушных зверей 
к 2021 году.

В СМИ эта исто-
рия обросла шлейфом 
мифов - пишут, что в 
организме норок ви-
рус мутировал и пред-
ставляет особую угрозу 
для людей. Вот что го-
ворит генетик, научно-
медицинский просве-
титель, руководитель 
медико-генетического 
центра Genotek Валерий 
Ильинский:

- Норок разводят мно-
го, они живут скученно, 
в вольерах. Тех же до-
машних кошек, которые 
тоже заражаются коро-

навирусом и потенци-
ально могут передать его 
человеку, в одной квар-
тире редко бывает боль-
ше двух-трех. А норок 
сотни тысяч на ферме. 
Поэтому высока вероят-
ность, что, если заразит-
ся один зверек, от него 
инфекция быстро пере-
кинется к другим. 

- Почему именно от но-
рок обнаружены случаи 
возвращения коронавиру-
са к человеку? А любимые 
котики, заразившись ко-
видом, способны награ-
дить им хозяина?

- Если коронавирус 
попадает от человека 
к любому животно-
му, восприимчивому к 
SARS-CoV-2, то он не 
может быстро изме-
ниться настолько ради-
кально, чтобы потерять 
способность снова зара-
жать людей. Да, новый 
вирус еще мало изучен, 
местами непредсказуем. 
Но, скорее всего, если 
он может передаться 
от человека к норке, 
кошке, то точно так 
же может вернуться от 
любого из этих живот-
ных к нам. В принципе 
эта ситуация типичная 
для зоонозных (то есть 
пришедших к человеку 
от животного) вирусов. 
Просто до последнего 

времени особенности 
самочувствия и жиз-
ни зверей не особенно 
интересовали иссле-
дователей. Поскольку 
у животных заболева-
ния, полученные от 
человека, как прави-
ло, протекают легко и 
малозаметно. Только 
теперь мы отслежива-
ем каждое мельчайшее 
проявление.

- Мутации коронави-
руса, которые уже обна-
ружены у норок и зара-
зившихся от них людей, 
делают ковид более за-
разным?

- Подтверждений это-
го на сегодня нет.

- Версия, что норочьи 
мутации сделали корона-
вирус более «кровожад-
ным», повысили риск 
тяжелых осложнений бо-
лезни, есть? Есть также 
утверждения, что из-за 
мутации вируса разрабо-
танные прививки будут 
бесполезны...

- Нет, это тоже не под-
тверждено. В целом в 
истории про норок надо 
понимать: пока доказан-
ных, однозначных дан-
ных о серьезном измене-
нии свойств вируса нет. 
Есть некие спекуляции, 
ожидания, подозрения, 
но подтвержденных 
фактов нет.

Алексей ВАРЕНОВ

На смену рекомендациям 
приходят обязательные 
к исполнению правила.

Швеция упорно пыталась убедить себя 
и мир, что коронавирус можно пережить 
и без жестких мер, зато у нации вырабо-
тается коллективный иммунитет к заразе.

Всё. И до шведов дошло: с сегодняш-
него дня в крупнейших городах введены 
ограничительные меры, которые в отличие 
от туманных рекомендаций стали обяза-
тельными к исполнению.

Отныне в королевстве действует «прави-
ло восьми» - по числу максимально допусти-
мого числа участников любого собрания 
вне круга семьи. Запрет распространяется 
на публичные мероприятия, такие как кон-
церты, спектакли и спортивные 
матчи, но не коснется школ и 
рабочих мест. Исключение сде-
лано для похорон - лимит участ-
ников повышен до 20.

Работа кафе и ресторанов 

теперь тоже ограничена временными 
рамками.

По словам премьер-министра стра-
ны Стефана Лёвена, «правило восьми» 
должно «установить норму для всего обще-
ства». Тем самым он признал, что преж-
няя стратегия жизни в обычном режиме 
в надежде на формирование у шведов 
коллективного иммунитета фактически 
провалилась.

Вопреки прогнозам эпидемиологов 
вторая волна в Швецию все же пришла, 
и число заболевших кратно выше, чем 
у соседей, которые изначально пошли 
по пути ограничений. В условиях, когда 
количество новых заболевших превыси-
ло 4000 человек в день, а ежедневная 
смертность за прошедший месяц под-
скочила на порядок, у властей просто 
не осталось выбора.

Картина дня: напасть

НОВЫЙ СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫЙ ВИРУС СOVID-19 НАНЕС 
УДАР ПО ВСЕЙ ПЛАНЕТЕ. 
Миллионы людей оказались беззащитны перед атакой. В книге 
собрана самая актуальная, жизненно важная информация 
про коронавирус от специалистов ВОЗ и ведущих российских 
медиков.
Вы узнаете, как защитить себя и свою семью. Как помочь тем, кто в 
группе риска. Как жить в условиях пандемии. Как побороть панику. 
Четкая и емкая компетентная информация от ведущих российских 
врачей, иммунологов, эпидемиологов, инфекционистов. 100% про-
веренные данные от профессиональных медиков. Информация 

меняется каждый час, люди находятся под давлением огромного числа 
фейков. В этой книге только проверенная информация, без домыслов. 

Наглядная инфографика поможет каждому читателю 
разобраться в главных правилах профилактики и защиты здоровья. 

Приобретайте в книжных магазинах, на shop.kp.ru и labirint.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 

ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:
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 � СМЕНА КУРСА

26 ноября

Швеция сдалась «короне»

Можно ли заразиться 
коронавирусом 
от любимого котика
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КСТАТИ

Есть ли риск заболеть, 
примерив шубку из норки?

Вирусологи поясняют, что опасения напрасны. SARS-
CoV-2 сохраняет жизнеспособность на разных поверх-
ностях максимум до нескольких суток. Мех норок под-
вергают обработке, потом из него шьют одежду, потом 
она хранится на складе магазина, в торговом зале и т. п. 
Словом, к моменту попадания в руки покупателей мех 
уже точно не будет представлять никакой опасности. Новости 

о коронавирусе 
и вакцинах 
против него - 
на сайте

ФОТО-
ФАКТ
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� Виктория:
Это очень типичная история 

с очень предсказуемым кон-
цом. Столько зожниц своими 
руками выкопали могилы сво-
ему браку, что можно только 
удивляться, почему Иосиф до-
терпел аж до этапа уринотера-
пии. Ну он себе пышногрудую 
с котлетами быстро найдет, а ее 
ждет судьба Раисы Захаровны - 
«соль - это белый яд» и прослу-
шивание Масне в одиночестве. 

� Марина:
Весь мир продает нам идею, 

что мужикам нужны тонкая 
талия и шея (и неплохо на 
этом зарабатывает), а мужики-

бедолаги скучают по полным 
бедрам и чтоб, как они, люби-
ла навернуть холодец и котле-
ты. Потому что мир прекрасен 
своим многообразием.

� Света:
Не поняла, это что за патри-

архат? Не нравится стряпня 
жены, приготовь себе сам из 
купленных самим же продук-
тов или питайся в кафе или за-
казывай еду на дом. Не нравит-
ся ЗОЖ - выбирай гудеж!

� Маша:
Моя подруга тоже все эта-

пы прошла. Сначала достала 

мужа запретом пить молоко, 
потом стала вегетарианкой, 
потом веганкой, потом впала 
в сыроедение, затем задолбала 
своей философией всех вокруг. 
Муж действительно ушел. А у 
нее начались такие проблемы 
со здоровьем, что мама не го-
рюй. Теперь и мясо не фу, и 
даже салом балуется.

� Наташа:
Да, хорошо если ЗОЖну-

лась на всю голову жена, а вот 
у меня свекровь, задумавшись 
о том, что кладбище с каждым 
годом все виднее на горизон-
те, посадила на семена льна и 
брокколи всю семью. А у меня 
муж работает много физиче-
ски, ему брокколи - как чаю 
попить. Так мы вынуждены 
были тайком хомячить пиц-
цу вне дома, чтобы не обидеть 
маму. Вот с ней-то как раз не 
разведешься.

� Лена:
Да, давно известно: чем мель-

че мужичок, тем больше он любит 
крупных женщин. И родство душ 
тут ни при чем. 

� Марина:
Мне кажется, вот прям послед-

нее условие, при которых пары 
находят друг друга  - это внеш-
нее соответствие. Ну если речь, 
конечно, не идет об олигархе 
и моделях. В другом мы всегда 
ищем отражение себя, что-то род-
ное, с чем нам будет хорошо и 
просто жить. И вариант, что им 
вдвоем отлично под абажуром 

 обсуждать концерты - лучший то-
му пример.

� Анна:
Хорошо, если внутри есть уве-

ренность, что это твоя судьба, 
даже если вместе вы вообще не 
смотритесь, а сколько людей огля-
дывается на чужое мнение? Типа 
засмеют, мама зафыркает, под-
ружки скажут: «на фиг он тебе 
такой нужен?» и т. д. Я бы вот 
так легко не сбрасывала фактор 

«что скажут другие». Это только 
в разговоре легко сказать: «да 
мне плевать».

� Николай:
А может, все дело в том, что 

у большой Лиды не так много 
было поклонников, поэтому учи-
тель и стал сразу тем принцем 
на белом коне? Так-то со сторо-
ны кажется, что попадание с пер-
вого раза в десяточку выглядит 
не как большая удача, а последний 
вагон в счастливую личную жизнь. 

� Света:
А с чего вдруг котировки интел-

лигентной и умной Лиды на рынке 
невест зависели только от ее ве-
са? На вкус и цвет - все фломасте-
ры разные. И мужикам нравятся 
абсолютно разные типажи. И она 
вот нашла под свой вкус. Меньше 
бы комплексовала, быстрее встре-
тила кого нужно.

Мужчина и женщина

Неделя ожидается бурная и непредсказуемая. 
А всему виной  ваш темперамент. Вы легко знако-
митесь, флиртуете, устраиваете сцены ревности, 
рискуете, с головой ныряете в приключения. Не-
рвы щекотать, конечно, весело, но все же поста-

райтесь не впадать в крайности.

Неделя окажется поделена на две части. В ее 
начале вам предстоит много трудиться. Зато бли-
же к выходным вы отодвинете рабочие заботы на 
второй план и посвятите себя семейной жизни 
и домашним заботам. Настроение у вас будет 

приподнятое.

В начале недели Близнецам стоит пора-
ботать над собой. Вы вдруг обнаружите, 

что ваших внутренних демонов стало чересчур 
много. Пора от них избавиться - потом вас закру-
жит водоворот дел, и на самоанализ и проработку 
времени не останется.

Раки будут чувствительны, восприимчивы и рани-
мы. Чтобы вас не травмировали косые взгляды, вы 

можете уползти в свою «раковину» и ни с кем не 
контактировать. Сконцентрируйтесь на работе. И 
к выходным выползайте на свет - вас ждет много 
мелких приятных событий.

Львам на этой неделе предстоит звездный час. 
Энергии у вас хоть отбавляй, вы везде успеваете, 
и все вам удается. Вы можете пересмотреть свое 
отношение к некоторым людям. Конец недели под-
нимет вас на вершину популярности, и вы будете 
купаться в лучах славы и всеобщего внимания. 

В понедельник Девам нужно вести себя тише 
воды ниже травы, особенно на работе. Лучше 
займитесь саморазвитием. А еще на этой неделе 
обязательно нужно найти время на то, чтобы 
разобраться с семейным бюджетом. И тогда в 
выходные вы уже смело сможете развлекаться.

У Весов не самый хороший период в любви  - 
сплошные ссоры и конфликты. Старайтесь держать 
себя в руках, даже если партнер вас раздражает 
своей нервозностью. Вы ведь тоже не ангел. По-
святите время финансам. Как говорится, не везет 

в любви - повезет в деньгах.

В начале недели Скорпионы будут мрач-
ны. Это время вам нужно просто пере-

жить  - подальше от эмоциональных потрясений, 
разных опасных ситуаций. Тем, кто благополучно 
выбрался из всего этого, предстоят прекрасные 
дни, заполненные любовью, красотой и заботой.

Сейчас самых больших успехов вы добье-
тесь в одиночку. Будьте в себе уверены - и 

у вас все получится. Вам нужно понять, не пора 
ли избавиться от лишнего в отношениях, и сде-
лать шаги в этом направлении. Продуктивная и 

насыщенная неделя. Прислушайтесь к организму. 

Козероги займутся личной жизнью. Если 
у вас в отношениях все плохо, вы вполне 

можете разойтись и больше не трепать друг другу 
нервы. Если же все хорошо, то станет еще луч-
ше - вы преодолеете разногласия. Главное - уде-
лять побольше внимания партнеру и его делам.

В будни не до любви - вы нарасхват, нужно 
решить массу вопросов. Так что вас может 

хватить максимум на флирт. Звезды рекоменду-
ют запланировать личную жизнь на выходные - 
вас непременно порадует общение с любимым 

человеком.

Рыбам пора открыть двери новому. Даже ес-
ли перемены даются вам тяжело, знайте - они к 
лучшему. Вашего внимания потребуют деньги и 
работа: новые проекты, скорее всего, не пойдут, 
а вот завершать ранее начатое - это отличная 
идея. Выходные проведите так, как нравится вам.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

30 ноября - 
6 декабря

Вы тоже можете 
оставить отклик 
на нашем сайте

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

� Дина:
Сейчас косички 

плетут, и даже круче, 
чем нам мамы делали. 
И чем сообщения в мес-
сенджерах менее роман-
тичны, чем записочки от 
руки? Знаю, как мама под-
ростка, как мой сынуля 
ждет лайк от девочки, ко-
торая ему нравится. И де-
вочку он тоже провожал 
в начальных классах с та-
сканием ее розового рюк-
зака. Романтика не ушла, 
она просто переоделась 
из платьев в свитшоты.

� Николай:
Да, жили мы в этом про-

клятом совке, никакой 
романтики там не было, 
а цветы были вообще де-
фицит.

� Катя:
Не хочется быть пошло-

наивной, но в СССР все 
были равны, нищие и сме-
лые, поэтому и способы 
ухаживания строились на 
базе личной фантазии и 
благородства. Теперь 
же все решают деньги: 
с  ними всегда можно уди-
вить, а без них- разочаро-

вать. Теперь романтика - 
это дорого!

� Алина:
А разве романтика зави-

сит от времени, это же все 
про любовь. Если человек 
влюблен, его аж разрыва-
ет изнутри, как он хочет 
сделать что-то особое для 
любимой. Показать, что и 
она для него особая. Это 

прям больше него. 
Получается, если 
стало меньше ро-
мантики, ушла и 
любовь?

� Кира:
Мой муж хра-

нит в коробочке 
билеты на трамвай, на ко-
тором он ездил ко мне в 
студенчестве. А мы уже с 
ним столько лет женаты. 
И я не знаю, что вообще 
есть в мире романтичнее 
этой коробочки?

� Виктория - Вике:
Мне кажется, поменя-

лось восприятие. Раньше 
мужик-романтик был ге-
роем, а теперь типа как 
лузер. Поэтому романтики 
затаились и делают свое 
светлое дело тихо.

Никуда романтика 
не делась, просто сейчас 
вместо записочек - лайки

У развода могут быть 
разные причины, но не-
давно добавилась еще од-
на - увлечение здоровым 
образом жизни (см. номер от 13 
ноября с. г. и на сайте kp.ru).

Наш колумнист 
вдруг заметил, что 
из современных уха-
живаний ушла тро-

гательная романтика с 
приглашением на белый 
танец, записочками от 
руки и букетом цветов 
на первое свидание. Даже за косички в школе дево-
чек уже больше не дергают. Читатели возража-
ют (см. номер от 6 ноября с. г и на сайте kp.ru).

Наш автор решила: опро-
вергнуть стереотип, что 
люди привлекают в парт-
неры похожих на себя и 
привела в пример пару, где 
большая, амбициозная Лида 
полюбила щуплого учителя 
Колю (см. номер от 20 но-
ября с. г. и на сайте kp.ru).

Читатели 
с присущим им 

пылом продолжают 
обсуждать 
наиболее 

впечатлившие 
их материалы 

нашей рубрики.

1

2

3

Подготовила 
Ольга 

АЛЕКСАНДРОВА.
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Народная артистка Ирина Алферо-
ва для Ксюши главный ориентир и друг. 
13-летняя Евдокия, дочь Ксении Ал-
феровой и Егора Бероева, бабушку 
обожает и часто у нее гостит. Помимо 
Ксении, Ирина Алферова воспитала 
троих приемных детей - сына умершей 
сестры, а также и сына и дочь своего 
мужа Сергея Мартынова.

Ирина Алферова - одна из немногих ар-
тисток своего поколения, кто и без пластики 
выглядит прекрасно, гармонично и молодо. 
Ксения говорит, что мама поделилась с ней 
секретом красоты: «Надо быть добрым че-
ловеком. А у злых, вечно всем недовольных 
людей лицо к старости покрывается морщи-
нами недовольства и занудства  - никакой 
косметолог не поможет. Секрет молодости 
моей мамы - чистая, щедрая душа, сердце, 
вмещающее всех. И никаких операций». 
Ксения Алферова не скрывает чувств: «Я 
благодарна Богу, что разрешил мне выбрать 
именно такую маму. Как ни странно, но по-

настоящему начинаешь ценить это, только 
когда сама взрослеешь и становишься ма-
терью. Когда сталкиваешься с трудностями, 
каждый раз понимаешь - какое же счастье, 
что мама рядом. Мама обнимает - и ты выдыха-
ешь, расслабляешься. А иногда плачешь - от 
счастья, что есть на Земле человек, который 
любит тебя всегда и всю, со всеми твоими 
закоряками и считает самой лучшей».

Ксения Алферова 
и мама Ирина

У актрисы Лизы Арзамасовой мама 
Юля  - и подруга, и директор в одном 
лице. Папа Елизаветы погиб, когда она 
была ребенком, а мама рано разглядела 
талант дочери и отвела в кружок при 
ГИТИСе. А потом продвигала ее актер-
скую анкету  - так Лиза получила роль 
в «Папиных дочках». Мама-продюсер и 
директор устроила карьеру талантливой 
Елизавете. Вот и жениха Илью Авербу-
ха Юлия одобрила, несмотря на то, что 
с будущим зятем почти ровесница - глав-
ное, чтобы дочка была счастлива. А уж 
это она чувствует лучше всех - интуиция. 
Сейчас Лиза живет с женихом, поэтому 
радуется командировкам, где ее сопрово-
ждает мама: «Люблю эти поездки - за то, 
что мы много обнимаемся и общаемся».

Юлия Меньшова и на-
родная артистка Вера 
Алентова  - лучшие 
подруги. Недавно Юлия 

в социальных сетях рас-
сказала о трогательных 

взаимоотношениях с мамой: 
«Раз в год мы с мамой раз-
бираем ее шкаф. В мамином 
гардеробе можно обнаружить 
вещи в прекрасном состоя-
нии, которым лет по… сорок! 
Иногда они снова входят в мо-
ду. А иногда: «Нет, давно не но-
шу, но… не отдам». Я понимаю 
и не настаиваю. Но когда целый 
ряд плечиков освобождается от 
устаревших вещей, мама испы-
тывает облегчение. И мы едем в 
магазин. Я обожаю этот момент. 
Потому что в маминых глазах за-
горается волшебный огонь азарта, 
свойственный всем женщинам. Она 
отражается в зеркале, ей явно нра-
вится, но она говорит: «Нет, Юля, мне 
кажется, что это все-таки слишком...» 
А я: «Нет, мам, это очень хорошо». И 
мама снова смотрит на себя. И мы идем 
на кассу. А потом мама мне звонит: 

«Слушай, а помнишь этот мой 
свитер? Мне кажется, он 

тоже будет хорош 
с этой юбкой?» 

Я говорю: «Да! 
Точно! Будет 
отлично!»

Праздник

Читайте на сайте 
 «Слепаков 

намекнул 
на развод 
с женой»
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Оля Бузова в четыре года уже 
читала, считала и знала дроби. 
Поэтому мама отдала ее в школу с 
пяти лет. Будущая звезда училась 
только на 4 и 5. Проблем у Ирины 
Александровны с дочкой не было, 
зато поводов для гордости сколь-
ко угодно. На телешоу «Дом-2» 
Ольга отправилась в 18 - так вы-
шло, что ее младшая сестра Анна 
отправила заявку за нее. Олю вы-
брали из тысяч девчонок. «Доч-
ку девочки недолюбливали - я 
была уверена, что ее в 
первую же субботу вы-
гонят, - вспоминает Ири-
на Александровна.  - Но 
этот проект для Оли стал 
шансом заявить о себе. 
Я все года пыталась ее 
оттуда забрать, но по-
том убеждалась, что 
дочка молодец, делает 
все правильно. Она са-
ма находит приключения, 
сама попадает в беду, са-
ма создает проблему, и 
сама же из нее выходит. 
Жалуется мне только в 
самый последний момент, 
когда наступает предел 
ее возможностей…» Ма-
ма дочерью гордится, а 
Ольга - дочь примерная и 
заботливая. Они постоян-
но на связи - как лучшие 
подруги, поддерживают 
друг друга во всем. Ну и, 
конечно, дочь давно обе-
спечивает маму не только 
всем необходимым, но и 
балует от души.

Ольга недавно рассказала нам, 
что всегда хотела хорошо зара-
батывать, чтобы радовать роди-
телей. Теперь у нее такая воз-
можность есть. Первую зарплату 
Бузова отдала полностью маме. 
А став известной, на первые се-
рьезные сбережения купила ма-
ме квартиру в Санкт-Петербурге. 
Теперь у Оли новая мечта: «Я хочу 
купить загородный дом мамочке в 

Испании или в Италии - где она 
выберет».

Несколько лет назад Анастасия Заворотнюк 
рассказывала, какой страх испытывала, наблюдая за 
репетициями и спектаклями, где по сюжету умирала 
ее мама. Мама Насти - народная артистка Валентина 
Заворотнюк, играла в театре драматических геро-
инь. Настя и сама стала артисткой, а мама бросила 
работу и всегда была рядом - помогала с внуками. 
Анастасия Заворотнюк часто публично благодарила 
маму: «За любовь, за терпение, за мудрость - спасибо 
тебе, мамочка, за все!» Сейчас Валентина Борисовна - 
главная няня для младшей внучки Милы и помощница 
для Насти, которая борется с тяжелой болезнью.

Ирина ВИКТОРОВА

В последнее воскресенье ноября в России отмечают День 
матери. Рассказываем истории знаменитых женщин, для ко-
торых мамы и теперь лучшие подруги и верные помощницы.

«Плачешь от счастья, что есть человек, 
который всегда считает тебя самой лучшей»

Ольга Бузова и мама Ирина

Юлия Меньшова 
и мама Вера

Анастасия Заворотнюк 
и мама Валентина
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Лиза Арзамасова 
и мама Юлия
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Знаменитости 
признаются 

в любви своим 
мамам.
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У Марадоны много детей от разных женщин. 
На фото он со своей первой женой Клаудией Вильяфанья 

и их дочками Дальмой и Джанниной. 
А вот его сын Диего-младший на похороны вряд ли 

придет - он сейчас болеет коронавирусом 
и находится в реанимации, где и узнал о смерти отца.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

� «Когда-нибудь мы сыграем с ним на небесах».
(ПЕЛЕ, легендарный бразильский футболист, 

который старше Марадоны на 20 лет.)
 
� «Марадона не умер  - он бессмертен. Бог дал миру 

самого одаренного футболиста всех времен. Он будет 
жить вечно».

(Златан ИБРАГИМОВИЧ, 
знаменитый шведский футболист.)

 
� «Жеребьевка ЧМ-94, и у нас договоренность с Мара-

доной об интервью. Но он не пришел, причем не только на 
интервью, вообще не приехал на церемонию. Почему? Потому 
что там был Пеле. Марадона очень ревновал к бразильцу, 
говорил: «Либо я, либо он. Король должен быть один».

(Виктор ГУСЕВ, 
спортивный комментатор, - в интервью «КП».)

Спорт

Окончание. Начало < стр. 1.

Марадоне сделали операцию на 
мозге. Казалось, что все обошлось. 
Футболист после анестезии на сле-
дующий день пришел в себя и даже 
шутил. А уже на третий день вновь 
стал рваться на стадион Ла-Плата, где 
работал тренером. Но его лечащий 
врач Леопольдо Луке, нейрохирург, 
не спешил выписывать пациента.

И все же после 8 дней пребывания 
в больнице врачи согласились пере-
вести футболиста на амбулаторное 
лечение в частный дом, чтобы за ним 
могли поочередно ухаживать все три 
его дочери.

Марадона страдал алкоголизмом, и 
надо было следить, чтобы он вновь 
не сорвался в штопор. Кроме того, 
Диего не раз лечился на Кубе от нар-
котической зависимости и частенько 
попадал в больницу с различными 
осложнениями. Случилось такое и в 
Санкт-Петербурге во время ЧМ-2018 
после матча Аргентина - Нигерия 
(2:1), слишком активно радовавше-
гося Марадону увезли со стадиона 
на вертолете…

В последние дни его семья и 
окружение заметили, что Марадона 
«очень обеспокоен и нервничает», 
поэтому вновь появилась идея пере-
везти его на Кубу для реабилитации. 
Но беда подкралась с другой стороны.

Отчего он умер?
Как пишут аргентинские газеты, 

это утро было еще одним обычным 
утром. Диего как обычно встал в доме 
в Буэнос-Айресе, куда его перевели 
из больницы, где три недели назад 
назад ему сделали операцию на го-
ловном мозге. Марадона прошел не-
сколько шагов по комнате. Сказал, 
что плохо чувствует себя. Потом сно-
ва лег. Это все происходило на глазах 
психолога, психиатра и медсестры, 
которые следили за его выздоровле-
нием. Однако в полдень, когда они 
подошли, чтобы поднять его и дать 
лекарство, он больше не отвечал.

Четыре машины скорой помощи 
подъехали быстро. Но было слишком 
поздно: Диего Армандо Марадона 
скончался от остановки сердца.

Читайте на сайте 
о памятной 

игре Марадоны 
против 

«Спартака» в 1990 году

ЧУЖОЙ КАРМАН

Куда делись 
миллионы

Диего Марадона был величайшим футболи-
стом всех времен. Но после смерти не оставил 
практически ничего. Одни СМИ утверждают, 
что состояние короля футбола оценивается 
в 500 тысяч долларов, другие называют еще 
меньшие суммы.

Но все сходятся в одном: Марадона все свои 
деньги давно потратил.

СКОЛЬКО ОН ПОЛУЧАЛ
В 1980-х Марадона был одним из самых вы-

сокооплачиваемых спортсменов мира. «Бар-
селона» купила его за 7 млн долларов, и 
это была самая крупная трансферная сделка 
того времени.

Итальянский «Наполи» заплатил 10,5 млн, 
и это стало новым рекордом. А сам Диего не 
только получал хорошую зарплату, но и имел 
приличные рекламные контракты.

НАЛОГОВЫЕ ВОЙНЫ
Но за годы скандалов, разбирательств с вне-

брачными детьми и алиментами, неприятностей 
с полицией, штрафами за употребление нар-
котиков и прочие правонарушения, состояние 
Марадоны таяло. А затем по нему был нанесен 
сокрушительный удар итальянской налоговой 
службой. Она выставила аргентинцу штраф 
за неуплату налогов за тот период, когда он 
играл в «Наполи» (с 1984 по 1991 год). Сумма 
вместе с пенни составила астрономические 
42 млн евро.

Так что последний десяток лет для Марадо-
ны превратился в череду бесконечных тяжб 
с налоговиками. Иногда итальянская полиция 
проворачивала громкие акции. Например, с 
Марадоны снимали часы, а однажды даже вы-
тащили из уха бриллиантовую серьгу, которая 
потом была продана за 25 тысяч евро.

ГОНОРАР ЗА ПРИХОД НА МАТЧ
Доход Диего Марадоны в последние годы 

складывался из зарплаты, рекламных кон-
трактов и гонораров за активности. Все это 
оценивалось в 100  - 150 тысяч долларов в 
месяц. Например, на посту главного тренера 
мексиканского клуба «Дорадос» за 11 меся-
цев Марадона должен был заработать 1,6 млн 
долларов. А например, во время ЧМ-2018 
ФИФА платила легенде футбола за то, чтобы 
он посещал матчи и был украшением турнира, 
порядка 10 тысяч евро в день.

КТО НАСЛЕДНИКИ?
Это запутанная история. У Диего Марадо-

ны пять официально признанных детей и 
бог знает сколько еще внебрачных. В по-
следнее время обнаружилось трое отпрысков 
на Кубе, где Марадона несколько раз проходил 
лечение от наркозависимости. В Аргентине 
еще как минимум двое человек ведут тяжбу, 
чтобы иметь право называть Марадону отцом. 
Но пока официальных наследников пятеро - две 
дочери от первого брака с Клаудией (Даль-
ма и Джаннина), а также еще три ребенка, 
появившихся позже: Хана, Диего Джуниор и 
Фернандо Диегито.

В последнее время Марадона жил с Росио 
Оливе, которая моложе его первых дочерей. 
Но про официальный брак ходили только раз-
говоры. Так что кто из детей гражданской жены 
и какие права имеет на наследство - предмет 
долгих рассмотрений в судах.

В Аргентине объявлен трехдневный тра-
ур, что бывает только в случае кончины 
великого национального деятеля. На про-
щание с Марадоной, которое проходило 
в президентском дворце Буэнос-Айреса, 
говорят, пришел миллион человек. На 
закрытом гробе лежала его футболка с 
10-м номером. (Подробности на сайте 
kp.ru.)

Оплакивают «10» и футбольные клубы, 
за которые он выступал только под этим 
номером. В Неаполе смерть звезды 
назвали настоящей трагедией и уже со-
бираются домашний стадион «Сан-Паоло» 
назвать его именем.

Еще один знаменитый клуб, «Бар-
селона», в котором Марадона начи-
нал свою карьеру 
в Европе, пишет в 
Твиттере: «Барсе-
лона» выражает 
свои глубочайшие 

соболезнования в связи со смертью Ди-
его Армандо Марадоны, иконы мирово-
го футбола. Покойся с миром, Диего».

А вот как поэтически провожает в по-
следний путь своего бывшего футболиста 
испанская Севилья:

И весь город пел,
Марадо, Марадо.
Родилась рука Бога,
Марадо, Марадо.
Он посеял радость в деревне,
Он наполнил славой эту почву...
Вечный Диего.
И все, конечно, вспоминают «руку Бо-

га», которой он забил гол англичанам. 
Говорят, что Бог был всегда милостив 
к кудеснику мяча - Марадона умер без 
мучений, просто прилег отдохнуть…
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В 1/4 чемпионата мира-1986 Марадона забил мяч в ворота англичан 
рукой. «Это была рука Бога», - сказал футболист, которого пытались 

обвинить в нечестной игре. Через несколько лет он добавил, 
что это был ответ британцам за победу в Фолклендской войне.
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Прощай, «10»...

Подготовили Андрей ВДОВИН,
Сергей КИРИЛЛОВ.

Марадона протянул руку Богу
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

Если жизнь идет полоса-
ми - остановись на белой... 
И иди вдоль!

✱  ✱  ✱
Наконец-то маски 

стали применяться по 
своему прямому назна-
чению: согревать под-
бородок, рот и нос!

✱  ✱  ✱
Только у нас фраза «По-

править здоровье» означа-
ет «Нажраться еще боль-
ше, чем вчера».

✱  ✱  ✱
- Бонд. Джеймс Бонд.
- Долгов. Возврат Дол-

гов.
✱  ✱  ✱

Опоздал в кино на фильм
ужасов.

Не сразу понял, что еще
идет журнал с выпуском 
новостей.

✱  ✱  ✱
- Почему за украден-

ный мешок картошки -
в СИЗО, а за взятку в 
2 миллиона долларов
- под домашний арест?

- Потому что доллары - 
это ничем не обеспечен-
ная бумага, а мешок -
материальная ценность.

✱  ✱  ✱
Российские ученые до-

казали, что Брежнев был
эмо - он плакал, целовался
и носил значки!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Та-
можня идеологии. 7. Символ
на литере. 9. Прогноз, взя-
тый с неба. 10. Обедневший 
шляхтич. 11. Где состоялось 
венчание Оноре де Бальза-
ка с Эвелиной Ганской? 12.
Каждый из судей на античных 
Олимпийских играх. 16. Арен-
датор земельного участка. 17.
Полицейский спецназ. 19.
Единственная из всех пред-
мостных сторожевых башен 
Московского Кремля, что 
уцелела до наших дней. 20.
«Камень тайной власти над 
другими». 21. Значок, на кото-
ром указано имя сотрудника. 
22. Отмывают. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какую 
птицу в английском языке обо-
значает слово «кран»? 2. Что 
ремонтирует вместе с отцом 
герой фэнтези «Хранитель 

времени»? 4. Кому повар хо-
чет угодить? 5. Что заменяет
стук в дверь? 6. Выпускница 
космодрома. 8. «Подумать 
только, человеческий ум по-
всюду открывает законы и 
вместе с тем обманывается 
легко, как младенец» (класси-
ческий роман). 9. Подземное
святилище античных времен.
11. Трюковой самокат. 13.
Единственный среди футбо-
листов «Спортинга», кому за 
один сезон удалось сыграть
за все составы этой коман-
ды. 14. «Улыбчивый умник» 
из океанариума. 15. Где про-
ходит мероприятие из песни 
«Бал-маскарад» Владимира 
Высоцкого? 16. Золотая рыб-
ка. 18. Какая постановка на 
сцене Мариинского театра 
названа критиками первым в
мире рэп-балетом?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Цензура. 
7. Буква. 9. Гороскоп. 10. Пахолик. 11. Костел. 12. Эллано-
дик. 16. Посессионер. 17. ОМОН. 19. Кутафья. 20. Сапфир. 
21. Бейджик. 22. Деньги. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Журавль. 2. 
Автоматон. 4. Едок. 5. Звонок. 6. Ракета. 8. «Шпиль». 9.
Гипогей. 11. Кикскутер. 13. Роналду. 14. Дельфин. 15. 
Зоосад. 16. Помпон. 18. «Ринг».
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АА, Виктория АНДРЕЯНОВА
момодедельльерер::

та,, - ККакая хорошенькая ЗЗлат
ие какакокоее кркрасасививоеое иимямя, какакики

роскошные локоны под стать 
пышной страусовой юбке.

Мне очень нравится настроение 
этой фотографии. Часто мы стремимся

изобразить томную диву и так увлекаемся, 
что не обнаруживаем ни одного улыбчивого 

кадра. А ценность воспоминаний - 
она в счастье момента. И у Златы получилось!

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый 

ПеПетртрововскскоо-РаРазузумомовсвскикийй прпроеоездзд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
Б«Будь стильн йой с «КПКП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru
ГоГололосусуйтйтее

за понравившуюся 
вам участницу 

на нашем 
сайте kp.ru
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!»

Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

Давление – 752 мм рт. ст.
(норма ноября – 763)
Относительная влажность
воздуха – 87 % (норма – 55 %)
Ветер – западный
1 м/с
Восход – 8:22  Закат – 16:13
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 28 ноября
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